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 ita  करत ेह  ।  उस  दिन  में  ने  कहा  था  गया  किन्तु  बेंकों  के  द्वारा  की  गई  जांचों

 क  जब  गन्ने  का  मूल्य  दो  रुपये  प्रति  मन  से  यह  पता  चलता  है  कि  गत  वर्ष  की  अ्रपेक्षा

 निर्धारित  किया  गया  था  तो  अगले  ay  गन्ने  इस  चीनी  पर  भारिक  पंजी  नहीं  लग

 की  उपज  कम  हो  गई  क्योंकि  गेहूं  तथा  अन्य  गई  है  ।  हम  यह  मान  सकते  हू  कि  इस

 वस्तु प्र ों  के  मूल्य  कहीं  अधिक  थे  ।  मूल्य  खपत  लगभग  Yo  प्रतिशत बढ़  गई  है  ।

 का  कोई  महत्व  नहीं  होता  बल्कि  तुलनात्मक
 तिलहन का  परिमाप

 लय  का  महत्व  होता  है  ।

 FUR  श्री  क्या
 खाया

 सेठ  wae  माननीय  मंत्री  जी  ने

 अभी  यह  कहा  fe  फलां  फलां  जगह  पर
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  कम  महत्व  वाले  तिलहन  क
 की  कीमत  इतनी  है  श्र  फलां  जगह

 पुरा  हो  गया  है
 ?

 fea
 इतनी  है

 शर  उस  के  दामों  में  घटा  बढ़ी

 हुए  हुई  है  क्या  गवर्नमेंट  इस  बारे में  कुछ
 यदि  हो  गया  है  तोउस  की  मुख्य

 सोच  रही  है  कि  कीमतों  की  इतनी  ज्यादा  सिफारिशें  क्या  ह
 ?

 घटा  बढ़ी  को  रोका  जा  सके  कौर  एक  जगह  से

 &  री  जगह  गड़  की  कीमतों  में  इतना  ज्यादा
 यदि  तो

 उस  के  पूरे  होने  की

 फके न  रहे  ?

 ग्रा  कब  तक  है
 ?

 खाद्य तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०
 श्री  किदवई  :  अराज  कल  गड़  के  इधर  से

 ato  मद्रास
 राज्य

 को
 उबर  जाने  में  कोई  रोक  नहीं  लिहाजा

 छोड़  दी  तक  नहीं
 पर  जैसी  सप्लाई  होती  है  कौर  जितनी

 मद्रास  के  सम्बन्ध  में  मुख्य
 पादा  उस  की  डिमांड  होती  उसी  हिसाब

 वहां  पर  गड़  का  दाम  होता  कौर  ग्राम  fw ये

 (१)  कि  तेल  के  उत्पादन को म  वहां  पर  2  कुछ  आर्टिफिशियल  कंट्रोल

 मत  का  करना  भी  चाहें  जसे  ग्राम  हम  हिंद  करने  के  हेतु  नीम
 के

 तेल  के
 कौर

 se

 कि  कोल्हापुर  में  १२  रुपये  मन  शिक  उपयोग  ढूंढे  जाने  चाहियें  |  कौर  साबन

 मिल  जाये  जब  कि  वहां  बाजार  में  २८  बनाने के  लिये  इस  की  ग्रसित मात्रा  का  प्रयोग

 स्प  उस  के  दाम  हैं  तो  सिवाय  इस  के  कि  करना  चाहिये  |

 ब्लैक  माक  टीमें  को  कुछ  शर  ज्यादा  फायदा  (२)  कि  मुन्ना  तथा  पि

 कर
 ure  दूसरा  कोई  फायदा  उस  से  नहीं  तेलों  के  नये  उपयोगों  का  पता  लगाने  के  लि

 होने  वाला  है
 ।

 अ
 अ्रनूसन्धान  काय  को  प्रोत्साहित  किया  जाये  ;

 मौके  Wo  सलिन्दर :  कया में  जा

 हं  कि  क्या  यह  तथ्य
 हग  है  कि  गुड़

 के
 कम  उत्पादन

 )

 कि
 तम्बाकू  के  बीज के  a  की

 के  कारण  अराज  कल  बाजार  से  चीनी  गायब  उद्योगों  उपयोग
 की  सम्भावना  [qt  देखी

 हो
 गई

 है
 !

 जानी  चाहियें  wT  यह  कि  त ath के  बीज  की



 थ

 Oo

 मौखिक  उत्तर  मौखिक  उत्तर कटे  १७  अगस्त
 8343.0

 CRB

 ess

 fefeat  के  निर्यात  की  अनुमति  दी  जानी  की  संभावनायें  a

 aaa ।  एक  य  ना
 को  सिफारिश  है  ।  क्या मं

 चाहियें
 राज्यो  किये  गये  सकता  हु  कि  सरकार

 रने  समिति  के
 कसार  योजना न

 कारे

 प्रारम्भ

 ?
 (7) afcardi comes DL  की

 ए एक  वर्ष  के  अरन

 अदया है हैं  ॥
 ण  दया

 थ

 cane
 प्पा: 7  सी श्री  एम०  alo  कृष्ण

 श्री
 exc  west a  grat  दे  समिति  ?

 कि  सरकार  समझाने  बझाने  के  उपायों  के

 फल  होने  की  प्रतीक्षा  कर  रही  है  ।  उस  के
 श्री  ato  पी०  ?  &%  :  के

 नियम  के  झा धीन  बनाई  गई  भारतीय
 ः  महत्वपूर्ण  तिलहनों  पर  पड़ने

 भार  को  कम  करने  के  उद्देश्य से  ग्न्य  तिलहन  समिति  ।

 लि कम  महत्व  वाले  तिलहनों  को  प्रोत्साहित  श्री  एम०  वी  ०  कृष्ण प्पा :  केन्द्रीय  तिल  न

 करने  के  लिये  सरकार  क्या  ठोस  कार्यवाही  समिति के  रानी  मद्रास के  लिये  एक  सह  त

 कर  रही है  ?  नियुक्त  की  गई  कौर  मद्रास  से  प्राप्त

 श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  :  केवल  मद्रास  वेदन के  अनुसार में  ने  आंकड़े दे  दिये  हू
 ।

 राज्य से  ही  हमें  समिति  का  प्रतिवेदन प्राप्त  वह  केवल  मद्रास  के  सम्बन्ध  में  नाव

 ह  प्रौढ़
 उस  प्रतिवेदन  में  बहुत  सी  कोचीन  के  सम्बन्ध  में  नहीं  ।  द

 ् जनक  चीजें  सामने  भराई  ह  ।  उस  प्रतिवेदन के  द
 श्री  पी०  नायर  म

 जानना .  फलस्वरूप  हम  ने  निम्नलिखित  कार्यवाही  की

 _
 है  ।  समिति द्वारा  स्वीकृत  योजनाओं  के

 चाहता  ।

 marae  हार को टं  बटलर  टेक्नोलॉजिकल  उपाध्यक्ष  किस  वर्ष  की

 ट्यूब  कानपुर  राष्ट्रीय  रासायनिक  सिफारिश  ?

 पुना  में  नीम  के  तेल पर  काय
 श्री  ato  पी०  2ex2r wT I की

 आरम्भ कर  दिया  गया  है  ।  महीना  के
 तेल

 में  भारतीय  केन्द्रीय  तिलहन  सा
 a

 मति  के
 और  तम्बाकू  के  बीज  के  तेल  के  उपयोग  करने

 प्रतिवेदन  हवाला  द  रहा  हुं  ।
 के  सम्बन्ध  म  अनुसन्धान  जारी हं  पहले

 मेरे  पास  प्रतिवेदन यहां  पर  है  ।
 थीं

 प्रकार के  तेल  के  हाईकोर्ट  बटलर

 टेक्नोलॉजिकल  उपाध्यक्ष  महोदय :  ठीक  है  |  क्या
 इंस्टीट्यूट  कानपुर  और

 बम्बई  विश्वविद्यालय  कें  रासायनिक  समिति  क्वारा  रखी  गई  सिफारिश  पर

 नोई
 कार्यवाही  की  गई  है  ?

 लाजी  विभाग
 प्रौढ़  दूसरे  प्रकार  के  तेल  के

 लिये  राष्ट्रीय  रासायनिक  श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  ry  तिलहन  समिति

 पुना में
 ।

 अभी  हाल  ही  में  ea  राज्यों  से
 भी  ने  मद्रास के  लिये  एक  समिति  नियुक्त

 नायें  प्राप्त  हुई  |  वे  विचाराधीन  थी  शर  उस  समिति  ने  सारी  चीजों की  जां

 की  उन  की  सिफारिशें केवल  म |

 Alo  Wo  भारतीय  केन्द्रीय  के  सम्बन्ध  में  त्रावणकोर-कोचीन द  ्

 तिलहन स  ति  के  प्रतिवेदन  से  प  NN  Oo

 न्ावनव कि  उस  afirt  aie  राज्य  श्री  वो०  कमा  बात  यह

 सें  पूनम  निरोधी  शौर  पिल्लई  नहीं है  ।



 ्
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 महोदर  ma

 ll
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शिराला  प्रदान

 ।

 के  लिये
 oe

 की  गई कोई  समिति  नियुक्त
 न

 श्री  हेमा  :
 श्रीमान

 क

 et
 क का थ. गल् |

 मदन

 ato पी०  समिति के  प्रति
 द  ।  चा

 क
 अ

 वेदों  में  यह  बताया गया  है  कि  १९४२  उपाध्यक्ष  महोदय  नीम  के  तेल

 रुपयों  को  लागत  की  एक  योजना  की  सिफारिश
 विषय  में  काफी  हो  चका

 गई  जिस  में  केन्द्रीय सरकार  की  समिति  गन्ना

 प्रौढ़  राज्य  सरकार  बर्बर  बराबर  हिस्सा  ४.  को  हेमा  क्या  खाद्य  तथा  कृषि

 बंटायेंगी  |  में  यह  जानना  चाहता  था  कि  क्या  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 वह  योजना  बना  गई  यदि  बना  (
 ली  गई  है  योजना  में  हिसाब  लगाया  गया  गन्ने  की  प्रति  एकड़  सब  से  अधिक

 उपज
 कम  महत्व  वाले  तिलहनों  से  प्राप्त  होने

 बाला  तेल  का  waar  उत्पादन  ।  किन  क्षेत्रों  में  ३०
 टन  प्रति  एकड़

 से
 से  अधिक  str  उपज  होती ..  उपाध्यक्ष  महोदय  निश्चित  उत्तर

 wa  कि  वह  किया  गया  है  अथवा  नहीं
 ।  गन्ने  के  अधिक बोये  जान  क  लिय

 क्या  उपाय  करने  का  वीणा  करती

 प्री  एम०  वो०  कृष्ण प्पा  में  उस  के  है

 Oo
 कोयम्बटूर  की  नस्ल  सुध

 धारने  की

 श्री  ato  Go  संस्था  द्वारा  तैयार  की  गई  गन्  की  ह  से ऐसा  कहिये  ।

 ः
 अचिन्त राम  :  व्या  माननीय पची

 अच्छी  श्र
 द

 (=) जी  बतलायेंगे  कि  जितना  प्राप्त  सीड्स  ददा  में
 /

 उस  की  अरत
 जा

 द
 द

 पेदा  होता  उस  में  से  कितनी  मिकदार  एसी  श्री एम
 ०

 ato खाद्य  तथा  कुकी  उपमंत्री  (

 है  जो  कोल्ट  के  जरिये  से  तेल  निकालने  में  ष्णप्पा )  :  बम्बई  में
 १२

 टन  प्रति

 आती है  ?  एकड़  ।
 1 UH ts

 खाघ  तथा  कृषि  मंत्रों
 भारत का  वह  भाग  जो  प्र

 हुर  चीज  कोल्ट  से  निकलती है  ।
 विशेषकर  मैसूर  कौर

 श्री  पारगधर  यि  मं  जान  सकता  हैदराबाद के  राज्य

 हू ंकि  क्या  नीम  के  तेल  के  सम्बन्ध  में  सरकार
 ~

 (7)  मुख्य  गन्ना  उत्पादक  राज  में

 को  यह  पता  है  कि  कलकत्ता में  कलकत्ता
 भारतीय  केन्द्रीय  गन्ना  समिति  द्वारा  faa

 रासायनिक  कम्पनी  है  गत  RA
 पोषित  विकास  योजनाओं के  अधीन  गए

 वर्षों  से  नीम  के  तेल  से  साबुन  तथा  अन्य  वस्तुयें  अधिक  बोये  जाने  का  कार्य  चाल  है

 निर्मित कर  रही  है  ?  क्या  हार को टं  बटलर

 इंस्टीट्यूट में  काम  करने  वालों  को  इस  बात
 (=)  विवरण  सदन

 रखा  गया  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अन

 ी
 सख्या  १८]

 ait  में
 समझता  हूँ  कि  श्री  इस  तथ्य  को  ध्यान  मे

 सभी  को  माननीय  सदस्य  द्वारा
 दी

 गई  जानकारी
 हुए  कि  हैदराबाद  कोल्हू  म  पदा

 के  कृतज्ञ  q  |
 की  जाने  वाली  गन्ने की  म  संख्या  SPE



 A)

 ater
 उत्तर
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 से  सब  से  ठीक  चीनी
 का  उत्पादन किम

 ला
 महोदय

 विचार
 के

 अतिरिक्त
 होता है  क्या  सरकार इस  किस्म  के  बार  का  कोई  हानिकारक  भाव  पड़ा

 HAG करने  और  उस  को  कौर  rf
 i

 मास कक  सुधारने  का  विचार  करती  है
 ?

 श्री  किदवई  :  यदि  सरकार को  यह  सन्देह

 श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  :  यह  वही  गन्ना  होता  कि  उन  की  नीति  का  बरा  प्रभाव  पड़ेगा

 अधिकतम  १२८  प्रति  एकड़  तो  उन्होंने  उस  को  बदल  दिया  होता

 दा  होता  यह  भारत  के  प्रायद्वीप वाले  श्री  एस०  एन०  क्या  में  विभिन्न

 भाग  में  बोया  जा  रहा  है  ।
 राज्यों  के  विकास  क्षेत्रों  में  गन्ने की  उपज  की

 श्री  लेकिन उस  सम्बन्धित  प्रतिशत  विधि  नवीनतम  झांक  जान

 सकता  हूं
 ?

 अनुसन्धान काय  ऐसी  जगह  किया

 जा  रहा  है  जहां वह  पैदा  नहीं  किया  जाता  ।  उपाध्यक्ष  २७  राज्यों

 एक  तालिकाबद्ध विवरण  ?  में  ऐसे प्रश्न
 श्री  गाडगिल  :  प्रथा

 है  ।  भ्र नुम ति नहीं  दूंगा
 थ

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई )
 श्री  किदवई  खड़े

 हए

 ड  का  क्या  महत्व है  कि  कोई  विशेष  अनत - थि
 उपाध्यक्ष  महोदय  हम २७  के  लिये

 एक  विवरण  कैसे  दे  सकते  हैं  ?
 मानों  श्र

 sia

 नन  कहां पर  किया जा  रहा  है  ?

 श्री  त्री ०  पी०  क्या म  जान
 काम  नहीं  है  ।

 श्रीਂ  किदवई :
 रि सकता  हूं  कि  गन्ने  की  वह  काश्त  जिस  कृत्रिम

 पसे  सुधारी गई  गन्ने  की  छलनियों का  प्रयोग  ्  बता  सकता  हूं  ।  उस  के  सम्बन्ध

 मेरे  पास  हैं  ।  rove  में  वह

 र
 fa  परा

 जा  रहा  कितनी एकड़  भूमि  में  होती
 एकड़  भूमि  में  गन्ने  की  खेती  करता

 °
 श्र

 उत्पादन  १८,०४९  मन  था  ।  वर्ष  कमी

 श्री  किदवई  :  इस  बहत  जानकारी के  ०  एकड़  किन्तु  उत्पादन  २२,६८५
 लिये  माननीय  सदस्य  को  पूर्व  सूचना  देनी  मन  था  ।  उसके  वह  ay  कमी  घट  कर

 होगी  ।
 ८७  एकड़  हो  गई  कौर  उत्पादन  २५,९२३  मन

 ah  बढ़  गया  |  कौर  इस  के  भ्रगले  वर्ष श्री  बी०  पी०  बहत  जानकारी ?

 _  यह  एक  छोटी  सी  जानकारी है  ?  PEXV-KZ  में  यद्यपि  गल्ले  की  कारत  व

 कमी  €०  एकड़  से  कम  थी  पर  उत्पादन  ३  २,  ६०
 श्री  गोपाल  राव  बया  सरकार को  पता

 fe  उन्होंने  जो  नीतियां  भ्रपनाई  हैं  उन  का
 मन  था

 ।
 इस  से  यह

 चलता

 जैसा  कि  तटकर-झागों ने  श्रीमान
 की  विस्तृत  क्षेत्र  में  तथा  गन्ना  कामत  पर

 प्रति  एकड़  उपज
 करने  कौर  हानिकारक

 किया

 बढ़ती  जायेंगी  कौर  इसलिये  गन्ने
 पड़ा  है

 ?

 घटाया जा  सकता  है  ।

 माननीय  cre
 श्री  किदवई  :  यह  att  बी०  एस०  मुक्ति  :  यह  किस

 प
 गान सकता है  ?  तै

 ि

 श्री  श्राप का  क्या  विचार  प्प्घ्घ हा 2  जाब का  जहां

 है
 ?

 पर  चीनी  सब  से  कम  बनती  है



 थ
 क

 Ge 2  मौखिक  उत्तर  ८3५७
 ग  उत्तर

 ne  1।  एक  aq श्री  टी०  के०  पचरा  वान  ह जि
 Faery किसान  का  उदाहरण  लूं

 हूं  कि  क्या  इस  किसान  को
 “  दो  रुपया  प्रति  मन  के  भाव  से  मूल्य  निश्चित

 a.’ N ५

 की  उपाधि  दिये  जानें  की  पारत  की  कर  दिया  गया  था  ।  में  ने  देखा कि  प्रगति
 तर  इस

 ?
 गई  का  उत्पादन  बहुत  कम  हो  गया  २१  हजार

 मन से  घट  कर  हजार  मन  रह it  किदवई  :  क्योंकि  कुछ  भ्रमण  लोग
 क्योंकि  अरन्य  दूसरी  जों  का  मलय =

 भी  प्र्च्छा  कर  रहे  हें  ।  जेसा  कि

 दक्षिण  भारत  में  एक  कामत  के
 बाजार  म  बहुत  ऊचा  था  |

 सरदार  लाल  क्या  में  माननीय  मंत्री
 विषय में  उत्पाद  १२०  मन  प्रति  एकड़

 का  ध्यान इस  शोर  अक्षित 3  सकता
 था

 हूं  इत  क  uns  दलाती
 र  क्योंकि

 श्री  सिंहासन  क्या  में  जान  सकता
 {EV -VG  में  के  @

 हूं कि  क्या  इस  विशेष किसान  द्वारा  श्री  राज  बहादुर  :  एक  वैधानिक
 कैसे  गये  उत्पादन  के  आधार  गन्ने का  मलय

 mama  जा  रही  है
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय :
 श्री  किदवई  :  में  समझता  हूं  कि  लोग  माननीय  सदस्यों  को  भली  भांति  ज्ञात  होगा

 क

 कर  बो  के  प्रतिवेदन  झ्रथवा उस  की  सीमा

 शीशों पर  भरोसा  कर  रहे  हैं  ।  तटकर  बोल
 यह  प्रश्नकाल नहीं  है  जब  कि  वे  माननीय

 मंत्री  को  कोई  सुचना  दें  ।  यहां  सदन  में  कोई
 ने  यह  सिफारिश  की  थी  कि  जैसे  जेसे

 प्रति  परीक्षा  नहीं  होनी  चाहिये  ।  प्रति  परीक्षा
 ay  प्रति  एकड़  उपज  बढ़ेगी  कौर  इस

 के  रूप  में  में  कोई  पूछने  की  अनुमति
 faa  मलय  कम  किया  जाना  चाहिये  ।  यदि

 नहीं  दंगा  ।  बात  तो  यह  है  कि  यदि  किसी
 मने  are  की  सिफारिश  स्वीकार

 प्रकाशित  प्रशासन ः
 कर  लिया  होता  राज  गन्ने  का  मूल्य  सम्बन्धी  प्रतिवेदन में  से  कोई  १  तथा

 एक  रुपया  भराना  होना  चाहिये
 कोई  जानकारी  प्राप्त  करनी  है  तो  उस  की

 प्रभी  भी  हम  एक  रुपया  पांच  जाना  दे  रहे  प्राप्ति के  लिये  माननीय मंत्री  से  wea
 |

 कर  सकते  हैं  ।  किन्तु  माननीय  मंत्री  की  भूल

 सरदार लाल  माननीय  मंत्री  ने
 बताने  का  यह  समय  नहीं  है  ।  a  भूल

 पंजाब के  बारे  में  जो  ये  आंकड़े दिये  हैं  क्या  सुधार  बाद  को  भी  किया  जा  सकता  है  ।

 वे  दूसरे  प्रान्तों  के  साथ  भी  लागू  हैं
 ?

 क्या  सरदार लाल  सिह  केवल  जानकारी  के
 2  पह  तथ्य  नहीं  है  कि  दूसरे  प्रान्तों  के  गन्ना

 लिये  ही  में  यह  प्रश्न  कर  रहा  हूं
 ।

 में  यह  जानना

 विशेषज्ञों  ने  यह  नहीं  कहा  है  कि  गन्ने  का  चाहता हूं  जब  माननीय  मंत्री  द्वारा  दिय

 मूल्य  इतना  थोड़ा  है  कि  गन्ना  उत्पादक  गया  उत्तर  ठीक  न  हो  तो  क्या  एक  माननीय

 फफंदीनाइाक  तथा  कृषि सार  का  सदस्य  यह  नहीं  कह  सकता  कि  जानकारी
 योग  नहीं  कर  सकते  क्योंकि  इन्हें  इतना  गलत  अथवा  भ्रमात्मक है

 सा  नहीं  मिलता कि  वे  इन  का  .  प्रयोग  भी
 उपाध्यक्ष  यह  कसे  है

 कर
 सके

 ।
 माननीय सदस्य  कहते  हैं  कि  अमुक  प्रतिवेदन

 श्री
 किदवई :  जैसा  कि  में  ने  कहा

 i
 अमृता  झांकने  दिये  गये  हैं  माननीय

 है  कि  एक  वर्ष  हम  दो  रुपया  प्रति  मन  सस्य  यह  जानते  हैं  कि  प्रश्न  किस  प्रकार
 दर  से  देते  रहे  हैं  ।  में  एक  बार  फ़िर से  उ

 पूछा  जाता  है
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 शमी  मीनारों  +o  एक  a qe  निक  प्रदान है

 ह

 बीज  में  एक  लम्बी

 हुई  है  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वैधानिक  oe

 सम्बन्ध में  में  wat  निर्णय  दे  चुका  हूं
 ।  नहीं  ।  इस  घटना के  बाद  झ्राशिक

 रूप  से  गर्त  शुरू  कर  दिया  गया  है
 |

 श्री  सेघनाद  क्या  सरकार  ने

 श्री  Zo  एस०  बेंकटारमन के  वैज्ञानिक  सरकारी  रेलवे  पुलिस  इस  की

 जांच  कर  रही  है  ।
 कार्यों  मान्यता  देने  के  बारे  में  कोई  पग

 उठायें  हैं  जिन  के  अनुसन्धानों के  कारण  गलने  सरदार  ए०  एस०  सहगल  घने

 की  विभिन्न  कसमों में  उन्नति  होगी  wie  जंगलों  में  पड़ने  वाले  क्षेत्रों  में  गत  लगाने  में

 जिन  के  परिणाम  स्वरूप  गन्ना  उद्योग  को  वृद्धि  करनी  चाहिये  क्या  इस  सम्बन्ध
 में  सरकार

 धराशायी  होने  से  बचाया  गया  है
 ?

 विचार कर  रही  है  ।

 श्री  किदवई  में  समझता हूं  कि  यहां
 श्री  शाहनवाज़  रेलवे  ला

 केवल  उस  के  नाम  लेने  मात्र  से  ही  उन  की  सुरक्षा के  सम्बन्ध  में  सरकार  सदब  ही  बहुत

 सेवायों को  मान्यता  मिल गई  है  ।  ध्यान  देती  है  ।

 कुमार  एक्सप्रेस का  पटरी  पर  से  उतरना  उपाध्यक्ष  महोदय  +  श्री  ए०

 क  ५४५,  सरदार  ए०  एस०  सहगल  सरदार  ए०  एस०  सहगल :  ह
 या  इस

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 का

 उतराना  सगा

 की  संख्या  में

 के  क्या  यह  तथ्य  है  कि  उत्तर पे  रेलवे  के
 बद्धी

 >

 काठगोदाम-बरेली भाग  २५  मई  2EXR

 को  ara  उस  के  रास  पास  कुमायूं  एक्सप्रैस
 उपाध्यक्ष  महोदय :

 शान्ति
 ॥

 को  पटरी  पर  से  उतारने का  प्रयत्न  किया  गया
 मेंने  श्री ए०

 एम०  टामस  का  नाम  पुकारा
 क  कु  है  ।

 थ

 क  )  इस  का  पता  किस  प्रकार  लगा ?  श्री ठ  एम०  टामस

 Sas जोकि  सकता हं  कि  क्या  इस  घटना के  बारे
 क्या  घटना  स्थान

 पर

 किन्नर  ga  के  समीप  घने  जंगल  में  वहां  हुई  यदि  हां  तो  क्या  aia
 ae  ere

 oe  है  कि  यह  एक  ग्राम  विनाशकारी  रोज  ना  का
 ma  लगाया गया  था  ?

 एक  भाग  है  अथवा  एक  आकस्मिक
 क्या  जांच  सम्बन्धी  कार्यवाही

 ६  हो  गई  है  ?

 श्री  शाहनवाज़  इस  ह  |
 ना  के रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव

 ।  शाहनवाज़
 तथा

 सम्बन्ध  में
 कोई  नियमित

 जांच  नहीं  हुई  है at

 freq  हमारे
 जिला  पदाधिकारी  के

 '  प्रतिवेदन
 ४  मई  geyR  को  लगभग  ७  बज  कर  हे

 मनट  पर  सांयकाल को  जब  कि  उत्तर
 से  प्रकट  होता है

 कि  यह  विध्वंस  का  म
 र

 मा

 -

 के  कास गंज  काठगोदाम  भाग  में  किच्छा

 [  बाहेरी  स्टेशनों के  बीच  २१२  डाउन  श्री  सरबियाई  क्या  में  :  सकता

 शि
 था  सहा  दा

 ह
 हाइपर

 og  ie  मामलों  में  क्या  रेल  HiT q HAs वासियों

 जोर  क
 झटका  लगा

 पौर उस  ने  गाड़ी  द्वारा  गश्त  लगाया  अथवा  पुलिस

 रोक दी  ।  मारे  की  जांच  करने
 पर

 ज्ञात
 और  रेलवे  कमंचारी  दोनों  द्वारा  ?

 ्

 थ
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 क ज

 श्री  रेलवे  कर्मचारी  re  a  ad-

 Es टोलियों  ग्य  पटरियों  पर ढ  केल
 कर

 नतम  क्रिया  धाती  को  नि
 अन्न्धर तक

 oie

 N Noor : st zum चलान  वा  छोटे  पर  ae  करके
 उत्पादन

 को  किस  प्रकार  बढ़ा  जा

 ft TAT  कभी  स्थानीय  असैनिक  सकता  है
 2

 इसके  अध्ययन  और  प्रदर्शन

 भी
 ve

 लगती हे  ।  हदी  सीमित  रहा  हे  ।  इस  अध्ययन  व

 अन्त
 में  प्रबन्धकों  तथा  मज़दूर  संघों  की  ज

 तय  श्रम  संघ  का  उत्पादन
 से  भेजे  गये  व्यक्तियों को  प्रणाली  के  स

 प्रतिनिधि  मंडल
 में  प्रशिक्षा  दीਂ  जाती है  ।  ताकि वह  3

 te  ए०  एन०  द्योतक  काल  में  कारखानों  में  at  वसा  ही  कर

 क्या  a  qo त्री  यह  वतन  की  कृपा
 चप  सके  ।  इस  प्रकार  प्रकाशित  मामलों  में

 द  दन

 {.
 (  क ग

 जाया  सत्य ह  स
 वृद्धि

 में
 बारह  प्रतिशत  से  ११६  प्रति  यत

 हड मे  अन्त राष्ट्रीय  संघ  दन स
 प्रतिनिधि  गे  जो  te  े  ४  ा  इस  अध्ययन  का  मुख्य  ae  य  यह

 सकला  wa  क  1  था  कि  विमान  i  तथा अवधि  बढ़ा  दी

 Ql
 1 प्रयोग

 उत्पादन  में  चहुंमुखी

 विधि  वे  किस  प्रकार  जा  सकता
 इस  WETS

 ह
 व्ह्घ्ना  तथा  अभि नवीकरण  का  क्रोध

 का  काय  किया
 हनो  त  व्

 र

 ने  किस  प्रकार

 प्रश्न
 ooy

 a
 a

 भारत  इस  प्रतिनिधिमंडल
 Hs  लाई  2 8 &  के  अन्त  तक

 न  अब  तक  कित
 ३८  हज़ार

 व्यय  किया  गया  है  ।

 गा  म  वाली  बाद  2८  एन०  बिद्या  7:  क्या
 कमी  को  रोक  बम्ब  भी  क्या इस इस  हूं  कि  किन  किन  नयों  में  यह
 प्रतिनिधि  मं म  ल  ने  कोई  सिफ़ारिश  की

 जान स

 थ ि
 ठ  अध्ययन  का  काय  हुआ

 ह  ?

 ra  प्रतिनिधि  मंडल  पर भारत
 श्री  ato  बी०  कपड़ा

 san ae ie |

 सम्बन्ध  वास्तविक  जानकारी  ata  और
 परकार  ने

 अब  तक  कितना  व्यय
 fez

 अहमदाबाद  में  की  जा  रही ह  ;
 त

 त्री  वो०  वो
 Ree  निर्धारण  उद्योग  के  सम्बन्ध  म॑  कलक  ं

 cag  ।  इस  प्रतिनिधि

 < नवम्बर  ५३
 के  पहिले  सप्त  ०

 श्री  ए०  एन०  व

 री  गई
 द  ५  _

 निधि  मंडल  ने  कोई  प्रतिवेदन  दिया

 य
 34  प्रतिनिधिमंडल  का  छाये  श्री  ato  ato  गिरि  प्रतिनिधि  मंडल

 ऐसे  शन
 करता  जिनमें  श  दिखाया  तो  अभी  काम  कर  रहा है

 ।

 जाता  कि  नवीनतम  कार्यप्रणाली  तथा
 भरी  use

 lo  सामन्त :  क्या

 मशीनों  प्रयोग  से  कपड़ा  तथा  1.0  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संघ  से  १९५१

 उद्योगों  में  कर्मचारियों
 की

 आय
 तथ

 ा
 =  होते

 i  आधार
 पर र  यह  प्रतिनिधि

 किस  प्रकार  सकता
 जिसके

 क

 मंडल  यहां  अन्य  किसी  पीछे

 स्वरूप  उन  के  वेत  fe  हो  सकती हे  किये  गये  सस  के  आधार  पर  ।
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 ७.

 श्री  ato  मेरा  विचार  है  .  श्री  है०  पी०

 त्रिया  :
 क्या  ऐसा  प्रस्ताव

 समझो  के  अ  के  इन  केन  ह ह  ठो  स्थायी  बना
 कि  यह  पहले  सर

 पर  यहां
 ।  पंचवर्षीय  योजना  में  दिया  जाय  जहां  समय  और  गति

 की  वृद्धि

 आयोग  ने  भी  ऐसी  इच्छा  प्रकट  की  थी  कि  हो  सके |  ं

 इसकी  जांच  की  जाय  तथा  अध्ययन  भी  किया
 श्री  ato  वी०  शिरि  यह  ता

 7
 एकदम  अलग  की  बात  ह  ।  क

 श्री  के०  Fo  क्या मं  जान  सकता
 .........  श्री  दी  ०  एस०  To  aia

 ree  व्या
 इस  प्रतिनिधि  मंडल  द्वारा  किये  गये

 में  यह  समझ  कि  इस  प्रतिनिधि

 अध्याय  के  आधार  पर  की  गई
 सिफ़ारिश  यि उद्देश्य  काय  के  सम्बन्ध  में  अच्छी  प्र

 का  प्रभाव  सी  न  किसी  रमेश
 की  उत्पन्न  करना है

 ?  क्या  म  जान  स  हुं  कि
 कार  स्थिति  पर  भी  पड़ेगा

 ब ८  प्रतिनिधि  मंडल  कोई  वेदन

 alo  ato  गिरि  नित् कर ik  स्तुति  करेगा  ताकि  इसकी  सिफ़ारिशों  -
 को

 नही ं।  धक  के  सभी  उद्योगों  मे  लागू  या  जां

 श्री  बो०
 सके

 ;
 क  pay तति

 कितने  मुख्य  r  g
 केन्द्र  इसके  faa  हैं  क्या  इन  सभी

 ayo  गिरि  >

 तों मेंभी y  भी  किया  गया
 मंठ

 ल

 अप  कार्य  नवम्बर  में  समाप्त  मारेगा

 और  यें  इस  दम  ए  संघ  द्वारा
 ध  वि

 चाल  द्ग
 ०  ato

 att  हुँह  नया  म  ननिया  मंत्री
 तथा  कल

 nee

 at

 रवासन  पा  सकता हूं  सकी

 यह म  किय  चल  रहा  ह
 बल्ख

 सिफ़ारिशों  सम्
 सम्बन्धित

 avant  संघों

 स्वीकार  :  क्या  में  न  सकता  riIrse  > faar  लाग
 नहीं

 किया  जा
 as

 सकेगा प्रतिनिधिमंडल  क्या  घिर
 e

 गति  के
 सम्बन्ध  में  भी  कार्य

 क
 गा  जि  बीट  ate  गि  नि  saa

 बेकारी  तथ  छंटनी  का  प्रश्न  भी  सरि  ्
 र

 ७५

 mt  भाव
 लिय  विदेशों

 कॉ
 भेज

 t  ato  ato  मे  तो  एस
 | नहं

 4¥\9.  श्री  एम०  आर०  कृष्ण  :

 att
 क्या  A  उ  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बत

 क्या  स  प्रतिनिधिमंडल  ने  उद्योग  में ह
 ट

 कृपा  करेंगे  कि  १९५२-५३  में  कृषि  तथा

 अभि नवीकरण करने  के  बारे  में  भी  सुझाव  तत्सम्बन्धी  विषयों  में  प्रशिक्षा  पाने

 दिय
 i of  क्या  इस  प्रक।र  का  यह  विदेशों  को  भेज  गय  पदाधिकारियों  क  eat

 कारखानों  में  और  छंटनी  नहीं  करायेगा  ?
 कितनी  हूँ  ?

 चो० ० ato  य

 ह
 fr  )  क्षा  पाने ra

 JT:  सी  rt

 मंडल  अधिन  वील  करण  के  द
 ~*~

 पदाधिकारी  aa था  कृषि  मंत्रालय  में ह्

 करेगा  !  ही
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 श्री  ए
 था

 में  हम  ने  से
 वित्त  मंत्रालय कृषि  उपमंत्री

 वी  ०  कृष्ण प्पा  बीस  |  है स्थान  eaPea  किया  इस

 अथ  में  इन्हें  स्थानान्तरित  किया  जा  चुका वे  ग्यारह  पदाधिकारी  जिन्होंने

 ह  प्रशिक्षा  प्राप्त  की  है  खाद्य  तथा  कृषि  किन्तु  उन्हें  किसी  भी  रूप  में  काम  से

 य  के  अन्तरगत  काम  कर  रहे  हें  ।  पांच
 विस्थापित  नहीं  किया  गया  क

 ट  भी  प्रशिक्षा  पा  प्र्
 el

 एक  तो  प्रशिक्षा
 डा०  सुरेखा

 नया जान  सकता

 पाने  के  समय  में  ही  मर  गया  और  तीन  को
 हूं  कि  क्या  यह  भाग

 जो
 वित्त  मंत्रालय  को

 और  मंत्रालय  में  स्थानान्तरित  किया  स्थानान्तरित  हुआ  अभी  भी  बहीं  काम

 कर  रहा  अथवा  इसने  वह  काम  बन्द
 किया

 a
 | एम०  आर०

 उन  सभी  हे
 ?

 शिकारियों  पर  कुछ  कितना  धन  व्यय  किया
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  feast

 जा  चका  और  उन  के  aqua  पदों  पर
 पहले  वह  भाग  आंकड़ा-सम्बन्धी  काय  कर

 किस  रूप  में  उनकी  प्रशिक्षा  तथा  उनके  111.0
 अं

 रहा  और  अब  भी  वह  यही  काम  कर

 $ भव  से  लाभ  उठाया  जा  रहा  ड्

 श्री  एस०
 ate

 कृष्ण प्पा  डा०
 सुरेश  चन्द्र  :

 क्या

 ग  बात  यह ह

 द
 कि  हम  उन  की  प्रशिक्षा  सकता  हुं  कि  सरकार  ने  मंत्रालय  के  इस

 पन  व्यय  नहीं  करते  ।  दूसरे  यह  कि  जभी  को  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  से  वित्त  मंत्रा

 सेवाय  उपयोगी  समझा  जाती  को  स्थानान्तरित  करना  क्यों  पसन्द  f  [  ?

 उन्हें  विदेशों  को  भेजा  जाता  और
 श्री  किदवई  :  क्योंकि  इस  प्रकार

 लौटने के  बाद  उन्हें  उसी विशेष  विभाग  T- निचय  हुआ  था  कि
 एक  ही  स्थान  पर म  पर

 लगाया जाता  है  ।  सम्बन्धी  काय  होना  चाहियें  i

 ; os  महोदय :  विदेश  भेजे  जाने  काम  किया  ॥

 पहले  ही  वे
 काम  में  लगे  हुए  थे  |  म

 जान कुमारी  एनी  संस् कर ोन  क्या
 म

 किन
 श्री  रघुरामय्या  :  क्या  में  जान  सकता  हूं

 सकती  हुं  कि  पदाधिकारी  किन

 क्या  वे  तीन  पदाधिकारी  जो  अन्य  विभागों  देशों  को  भेज  जाते
 हे
 ह

 और  प्रशिक्षा  की

 भेज  गये  इसा  प्रकार  का  काम  करने  के  कितनी  होती है
 प  भज  गय  ह  जिस  प्रकार  उन्होंने  प्रशिक्षा

 श्री  एम ०  वो ०  कृष्ण प्पा  उन्हे  1S: प्राप्त  की
 श्वा  क्या  इस  का  उस

 काय  या  दस  भिन्न  भिन्न  देवों  को  भेजा  गया  था
 t

 के
 साथ  जिस  के  लिये  उन्होंने  विदेशों  में

 हमने  दो  आस्ट्रेलिया  एक  न
 TAT  प्राप्त  कोई  भी  सम्बन्ध  नहीं है  ।

 नौ  व्यक्त  राज्य  अमरीका  भज

 श्री  एम०  वो  कृष्ण प्पा  उन्हें
 इस

 ग्रहण  ब्रिटेन  को  और  जापान

 म  अन्य  विभागों  मसें  भेजा  गया  था  कि  जमनी  तथा  इटली  को  एक

 स्व  उनका  वह  विभाग  और  किसी  मंत्रालय  पदाधिकारी 3 भेजा  था ;  चुनावी
 को र

 अन्तरित  गया  था
 ।

 हमारे  अवधि
 भी  भिन्न  भिन्न

 थी--कई  छः  महीनें
 मंत्रालय क  एक  भाग  फसल  काए  ठने  के  प्रय  _  और  कई  दी  वर्ष  रहे--तो  यह

 के
 योजनाओं  का  safe  इसी के  बीच  थी



 ee
 an

 cACS  ory
 अगस्त  ३.  मौ  ठीक  उत्तर  Coo

 in
 yay

 श्री  गबर  दास  :  श्री  ०  डी०  न
 tel

 ा  हूं  कि  क्या  जो  आंकड़ा-सम्बन्ध  द  पंचायत  में  कोई  भी  परिवर्तन  नहीं  हना
 ह

 बाग  तो
 न  पदाधिकारियों  सहित  वित्त  इस  में  उस  काय दिशा  म  परिवर्तन  होने  का

 मंत्र  लय  को  स्थानान्तरित  किया  जा  चका  — प्रशन  हू  जिसे  अब  केन्द्रित  किया  जा  रह

 हें  छह  फसल  काटने  के  प्रयोग  कर  रहा  है
 कानूनगो  :

 क्या
 मਂ  जान  सकता  हूं

 श्री  सभी  प्रकार  के  प्रयोग  ।  कि  क्या  फसल  काटने  के  प्रयोग  अभी  जारी

 तयार  कर  रहे  हे
 रख  गय  हं  अथवा  नहीं

 ?

 श्री  सी०  डी०  मेरा  वि
 श्री  सागर  म  जानना  Alot

 हू  कि  राष्ट्रीय  नमूना  परिमाप  के  कोय
 हैं

 कि  क्या  प्रति
 एकड़  फल  जानने से  सम्बन्धित

 इस  काटने  के  प्रयोग  इस  समय  बन्द  किये
 क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  कुछ  ग़लतफ़हमी  है  ।

 राष्टीय  नमना  परिमाप  तो  वास्त
 गये  अथवा  नहीं  ?

 सारी  सरकार  की  रुचि  के  सभी  प्रकार

 द
 Past  मंत्री

 (att
 ato  डी०  :  के  सामाजिक  एवं  आर्थिक  आंकड़े

 इस  समय  में  बीच  में  बोलना  चाहता  करन  काएक  बिखरा  प्रयोग  है  ।  किन्तु  यह

 ग
 हम  ने  एक  केन्द्रीय  सांख्यिकीय  कार्यालय  फ़सलों  का  निरुद्देश्य

 को  संस्थापित  किया  हे  जो  सांख्यकीय  परिमाप--अपने  में  बहुत  ही  विशाल

 कक्षाओं  के  सम्बन्ध  A  प्रत्य क  मंत्रालय  और  यह  अब  भी  उसी  रूप  में  जारी हँ  जि

 प्रत्येक  विभाग  की  सहायता  किया  रूप  में  यह  पहले  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान

 और  इन  प्रयोजनों  के  लिय  प्रत्येक  परिषद  के  अंतगर्त  होता  था  ।

 को  पथक  से  सांख्यिकीय  उपकरण
 सेठ  गोविन्द  दास  तथा  श्री  बी ०  स०

 ने  की  सुविधा  देने  की  अपेक्षा  यही  अधिक
 मति

 अच्छा  a  fe  सांख्यिकीय  परामशंदाता  के

 नियंत्रण
 में  सांख्य कोय  कार्य  का  सहयोगी  उपाध्यक्ष  इस  प्रश्न का  वस्तुत

 कया  जाय  ।  आंकड़े  इकट्ठे  करनें  और  उत्तर  मिल  चुका  है
 ।

 हम  ने  केवल  कई  एक

 प्रश्न  समाप्त किय  ह  ।  अगला  प्रशन sq  के  लिये  प्रत्येक  मंत्रालय  के  पास  एक

 ग  सांख्यिकीय  उपकरण  होता  a eg  किन्तु

 निर्दय  नमूने  जसे  काम  की  देखभाल
 अस  निक  उड्डयन  प्रशिक्षा  इलाहाबाद

 की

 केर  सांख्यिकीय  संस्था  किया  करती  Qs  *uxd.  श्री  एस०  सो ०

 और  इसी  के  राष्ट्रीय  नमूना  परिमाप
 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने

 की  HIT

 अथवा  भारतीय  सांख्यिकीय  संस्था  जसी  करेंगे  कि  इलाहाबाद  स्थित  असैनिक  उड़

 लग्न  सरस  थाओं  द्वारा  भी  यहीं  काम  होता  प्रशिक्षा केन्द्र  में  प्रति  ag  कितने  arf

 को  प्रशिक्षा  मिलती  है
 ?  !

 हट
 इस  प्रशिक्षा  केन्द्र  में

 उपाध्यक्ष
 स  होइये  aril  सदस्य  यह

 जान
 विभाग  ?

 |  चाहते  हें  कि  क्या
 ea

 नमूना

 पद्धति अभी  चलाई जा  रही  चबा  Qu
 a  {r\  क्या  इस  केन्द्र

 र
 से

 स्थान पर  और  कोई  पद्धति  रम्भ  की  गई  प्राप्त  कमंचारीवगं  द 1  faba  से  प्रशिक्षा

 Oo
 प्राप्त  करनी  पड़ती है

 ?

 343  PSD
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 अगस्त  Rae
 क् a  मौखिक उत्तर

 ग
 अन्य  विद्या  एस०  सो  क्या म  जान

 asf fer
 atta  it

 क्या
 भारत  से  व

 uae

 की
 भ  tat  मिलती हे  प्रशिक्षार्थियों  को  इस  केन्द्र रीय

 प्रवेश  मिलता है  ?
 संघरण  उपमंत्री  राज  े

 ्

 में  सदन  पटल  पर  एक  विवरण  को  राज  जी  श्रीमान्  ।

 देता  हूं  जिस  में  उक्त  केन्द्र  जब  से
 उन्हें  प्रवेश  दिया  जाता  हे  ।

 सकी  स्थापना  प्रशिक्षाप्राप्त  व्यक्तियों

 को  क्या  जान  सकता
 की  संख्या  एवं  इस  समय  प्रशिक्षा  पाने  वाले

 व्यक्तियों की  संख्या दी  गाहे  ।  हूं  कि  क्या  अन्य  देशों  के  प्रशिक्षार्थियों को

 किसी  पारस्परिक  योजना  के  अन्तर्गत
 प्रवेश परिशिष्ट  3,  अनुबन्ध  संख्या  १९]

 मिलता  है  ?
 यदि  तो  कौन  से  देश  हमें

 चार  विभाग  इस  प्रकार  हं
 :--

 इसी  प्रकार  की  सुविधायें  देते  हूं  ?

 हवाई  इंजीनियरिंग  तथा

 संचार  स्कूल  जिनके  साथ  मरम्मत  तथा  श्री  राज
 सचाई  यह यह  हूँ  कि

 पड़ताल की  वह  संस्था  भी  हं  जो  उक्त  १९५२  में  हमारे  यहां  एक  नेपाली  प्रशिक्षार्थी

 केन्द्र  में  रहने  वाले  विमानों  के  दैनिक  सम् भरण  था  ।  वह  कुछ  समय  तक  प्रशिक्षा  प्राप्त  करता

 रहा  ।  उस  के  चूंकि  वह  काम  के ण  का  करती  हे  ।

 स्तर  तक  नहीं  आ  उस  की  प्रशिक्षा
 ,  |

 समाप्त  करनी  पड़ी  ।  किन्तु  इस  समय  दो

 जी  हां ॥  थ
 अन्य  नेपाली  प्रतीक्षा  पा  रह ेहें  ।  इस  के  साथ

 ot  एस०  ato  TATA  में  ही  हम  हिन्द-चीन

 ने  पाकिस्तान  तथा जान
 सकता  हुं  कि  क्या  भारत  में  इस  प्रकार

 और  कोई  प्रदिक्षा-संस्था  है
 ?  फिलीपीन  सहित  दक्षिणा  दक्षिण

 पूर्वी  एशिया  के  सभी  देशों  के  राष्ट्र

 श्र  राज  इस  प्रकार  की  और
 को  कोलम्बो  योजना के  अंतगर्त  इस  केन्द्र

 गई  प्रशिक्षा-संस्था  नहीं  ह  किन्तु  उड्डयन
 में

 प्रशिक्षा  दिलाने  की  सुविधा के  प्रश्न  पर

 लबें  हूं  जो  छोटे  दर्ज  की  प्रशिक्षा  देते  हें  ।  भी  विचार कर  रहे  हें  ।

 श्री  एस०  ato  सामन्त  विवरण  से
 ;

 =  अखिल  भारतीय  व्यापार  प्रमाणीकरण जांच झ  पता  चलता  कि  १९५१-५२  तक
 समिति

 ०  का  -  थ इयन  स्कूलों  से  २७४  व्यक्तियों  को

 प्रशिक्षा  मिल  चुकी  ह  और  १९५३-५४  में  FUYR,  शना  एवज  सो०  सा
 त

 व्यक्तियों  को  प्रशिक्षा  मिलने  वाली  =  ।

 जान  सकता  हुं  कि  क्या  इन  २७४  व्यक्तियों  करेंगे  कि  क्या  सरकार  ने  अखिल

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  क
 कृपा

 रतीय
 काम  मिला  है  व्यापार  प्रमाणीकरण  जांच  साफ  की

 सिफ़ारिशों  की  अथवा  रूप से राज  बहादुर

 लि बन  के  उत्तर  मे  में  इस  बात ्ee c=  पड़ताल की  हूँ
 ?

 त  से  of  प्राप्त  —  तो  उस कर  चूका हूं
 ्

 य  दाँतों  पर  क्या  निश्चय
 चालक  बकरी  र्  किय गये  हे  ?



 के  ह

 SAT
 CCR हे  मौखिक  उत्तर  १७  अगस्त

 ac  माखन  उत्तर  CoE

 यदि
 तो  उन  19  एस  मात  qe  सब

 कौ  पड़ताल  करन  तथा  स्वीकृत  नि fazaay  _...  के  बाद  का  दिनांक  मालूम  सकता  हूं

 को  प्रकाशित  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?  जिस  से  पहले  पहले  सिफ़ारिशों  पर  कोई

 अन्तिम  निश्चय  किया  जायगा  ?
 श्रम  वो०

 )  तथा  उक्त  रिपोर्ट  अभी  भी  श्री  बाज  में  कोई भी  बचत

 बाघिन  और  अभी  कोई  भी  निश्चय
 a  बतला दिनांक  नहों  कला  किन्तु  जैसा में

 हो  पाये हें  ।  चुका  में  तत्काल इस  मामले की  ओर

 आदि  का  काम  ध्यान दू  गा  ।

 जा  रहा

 ~
 लोक  लवा  समिति  की  सिफ़ारिशों

 ई  एस०  सो०
 पा  मज़ा

 जान

 सकत
 हूं  कि  यह  जांच  समिति  कब  बनाई

 uo  रहे  नागवर  ware  सिन्हा

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 गई  थी  और  कब  इस  ने  अपनी  frome

 करेंगे  कि  क्या  सरकार  a  निम्नांकित  विषयों
 प्रस्तुत

 की  ?

 में  लोक  लेखा  समिति  द्वारा  प्रस्तुत  की
 |

 mi
 वो०  ayo  गिरि :  मेरे  पास  इस

 अपनी  पांचवीं  रिपोर्ट  में  व्यक्त  fet  स
 सच  उस  का  दिनांक  नहीं  किन्तु  मेरा  विचारों  एवं  प्रस्तुत  की  गई  सिफ़ारिशों

 ह  की

 है  कि  डेढ़-दो  ad  पहले  उपाध्यक्ष

 के  अध्यक्षत्व  में  अधीन  यह  समिति  बनाई
 जांच  पड़ताल की  ह  थ

 भारत  सरकार  टार  9 थी  (2)

 डिब्बों  के  निर्माण  के  लिये  fot
 के

 साथ

 ः  को  एस०  सो०  सामन्त  :  यह
 किया  गया  क़रार  ;

 नहों  कि  उसी  ay  उक्त  समिति

 ही  रिपोर्ट  प्रस्तुत  at?  क्या  में  मालूम  (२)  रेल  तथा  प्रतिरक्षा  मंत्रालयों  के

 कर  सकता  हूं  कि  किसी  अन्तिम  निश्चय  बीच  ८  लाख  रुपये  का  समायोजन

 पहुंची  में  इस  प्रकार  की  HATA
 (३)  उपमहाप्रबन्धक  की  अस  शनी

 की  जा  रही  ह
 ?

 के  कारण  कांच  रा पाड़ा  पर  सामान  की  च

 ato  fate  इस
 (४)  टिकटों  के  लेखा-जोखा  में  घाटा

 मामले
 में  देर  होना  तो  afar  क्योंकि

 पड़ने  के  कारण  स्टेशन  पर  काम  करने  वाले
 उक्त  मंत्रालय  को  सभी  केन्द्रीय  मंत्रालयों

 व्यक्तियों  से  १२  लाख  रुपय  का  लिया
 के  सम्पर्क  में  रहना  पड़ता  हैं  ।

 और

 cI ह  एव  सा०  FAT  A  जान
 (4)  टेलको  से  बाल  ‘att

 हूं  कि  क्या  समिति  की  सिफ़ारिशों  के

 गर

 कायें

 पार  कोई  अन्तरिम  कायंवाही  की  जा
 करण

 हय

 इंजिनों  के  नि

 ् ?

 यदि
 तो

 इन
 [/  वा०  fafe  अभी  कोई  भी

 या

 गिराए
 ह

 THAT O TTA AT ATA ater a & setae fare at ag @ ? 7 कार्यव आह  नहीं  की  गई  ,
 भौं  COPE  की

 गई

 है

 को
 यह  fa  हवास  दिलाता हं  कि  में  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 इस  मामले  की  ओर  ध्यान  ।
 हां

 ।
 :
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 )  इस  के
 सम्बन्ध में  जो

 भी  स्थिति  श्री
 अलगे दान अनुपूरक  क़रार को  पूरा

 क  जाती  है  7.0

 om)

 में इस

 पर  विचार  किया  गया  था  t

 )  जी  और  २७  |

 ह  थी लो

 चाहता

 ह

 थ

 ५

 ् a
 अनुपूरक  क़रार

 +  |  FQT  भाग  ),  )

 के  उत्तर  के  ग  पर  सरकार ae ara #YTs द्  |  उक्त  अनुपूरक F

 प्रतियां  सदन  पटल  पर  S|  = oe ba | art  कायंवाही  की  जा  रही है
 ?

 =
 पहले ही  स  सद  कायें  f

 श्र  A  सदन  क

 को  it  जा  चुकी हें  ।
 चूका  हूं  कि  उक्त  समिति  को

 T qT fanrfzat

 (R
 लोक  लेखा  समिति  द्वारा  सरकार  के  विचाराधीन  हे  ।

 के
 ग विचार  १९४९-५०  के  लखा  |  श्री  क्या  में  जा  न

 सकता
 अहसास  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  से  प्राप्त  किये

 हूं  कि  क्या बायलरों
 और  इंजिनों  का  निर्माण

 जाने  वाले  a  लाख  रुपये  में  से  एक  जो  इस  समय  टेलको  द्वारा  किया  जाता

 1  भाग  प्राप्त  किया  जा  चका

 ग

 अब  चित्तरंजन  निर्माणशाला  द्वारा

 हितों
 अ

 अब  केवल ५६  हज़ार  रूपये  जायेगा ?

 |... की  राश्  बक़ाया  रहती हे
 को  अलग  दान  :  मझ  ठीक  तरह  से  २

 x )
 से  (५)

 समिति  में  नहीं  आता  कि  ae  प्रशन  किस  प्र

 की  father  सरकार  कज  पैदा  होता  है  ।  लोक  लेखा  समिति  ने  र्स

 घिन  हैं
 ।  प्रकार  की  कोई  भी  सिफ़ारिशें  नहों  क

 Oo

 उन्होंने  केवल  इतना  कहा  है  कि  करार
 ani  gaz  बाद  जब

 कि
 सरकार  इस  बात  पर  विचार  करेगी  कि  क्या

 म  इस  का  निचय  हुआ  था  कि  उक्त
 टेलको  का  काय  भार  संभाला  जा

 ara  ने  के  तौर  पर  एक  दो  डिब्बे  बनाये

 और  स  के  बाद  का  उत्पादन तभी  हो  जब  अब  हम  चित्तरंजन  में  बायलर

 वे
 sq  भारत  की  जांच  पड़ताल  में  ठीक  और  रेल-डिब्बे  बना  रहे  और  2

 को
 तो  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  नमूनों  द्वारा  भी  उनका  निर्माण  होता  है  ।

 थ ्

 हो  जाने  से  पहले  ही  इस  प्रकार  के

 Li अ
 ह  जो  इस  तथ्य को

 क

 यों  जारी  किये  गये  थे  ?
 रखते  हुए  कि  चित्तरंजन  frag  कर

 रहा

 प्री  अलग डान  :  अभी  अभी  जो  हैं  और  लोक  लेखा  समिति  ने  भी  ag

 क़रार  पूरा  किया  जा  उस  में  हूँ  किलो  से  इस  काम  को  लिया

 सभी  त्रुटियों  को  दूर  किया  गया  था  मे
 यह  जानना  चाहता  हुं  कि  कया  चित्तरंज

 गातो  ए  क्याम  जान  सकती
 निर्माण शाला  उन  अतिरिक्त  इंजिनों  औ

 बायलरों  का  उत्पादन  कर  सकती  जिन  क
 क्या  महालेखा-परीक्षक  ने  अगाऊ  में

 वा
 गई  सभी  अज़ीम  अदायगियों  पर  आपत्ति

 निर्माण  टेलको  से  लिया  जाने  वाला  है  !

 कौ  में  यह  भी  जानना  चाहती  हं  कि  रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एस

 क्या य  wag  कि  इस  विशेष  कम्पनी  को  बो०  शास्त्री  )  :  इस  समय  चित्तरंजन

 न  pa Cig aa
 म  wart  किया  जा  सकता  क्योंकि

 के

 स

 सव

 थी  और
 बाद

 में  महा

 लेखापरीक्षक  ने  इस  पर  आपत्ति
 की

 थी
 ! ?

 वहां  बड़ी  लाइन  <=  चलन  इंजिनों  का

 क



 क
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 निर्माण  हो  जब  कि  छको  श्रीमती  To  काल

 लाइन  पर  ने  वाले  इंजिनों
 को

 ते
 हैं  मे

 सरकार

 को

 बुन  हिलना  बाटा क

 श्री  के०  के  ०  म  जानना  चाहता
 eta  पड़ा  है

 ? men

 कि  क्या  उपमहाप्रबन्धक  की  नौकरी  गी  अलग दान  :.  कोई भी  घाटा  नहीं

 कौर  यदि  तो  किस  पद  दिया  गया  |

 पर  ?

 श्री
 Fo  Fo  बसु  जान  सकता

 रहे  अलग  वह  अब भी  नौकरी  में  शिकारियों हूं  कि  क्या  टेलको  कम्पनी के  पदा

 a  उसे  लांछित किया  जा  चका  है  ।
 के  रवैये  में  तब  से  कोई  परिवर्तन  gat है

 समिति  ने  यह  मत  व्यक्त  किया  था  कि  कुछ  जब  से  लोक  लेखा  समिति  क  सिफारिशों

 are  भी  दिया  जाना  चाहिये  ।  qe  बात
 प्रकाशित हो  चकी  हें  ?

 भी सरकार  के  विचाराधीन है  ।
 दस

 q
 भिन्न उपाध्यक्ष  महोदय

 दार  एन  में  जान  सकता
 भिन्न  मत  हो  सकते  हैं  ।

 सरकार  टेलकों  के  साथ  किये  गये
 करार

 को  दोहराने  की  वांछनीयता

 श्री  के०  के०  बसु  :  श्रीमान

 में  बहुत  कड़ी  झ्रालोचना हुई  थी  ।
 चूकी  है  अथवा  क

 वा क
 श्री  टी०  एन०  :  म  जात  सकता

 ७५... व

 ह
 रो

 श्री मानी  मुझे  सुचना
 हूं  कि  क्या  रेल  संस्था  को  टेलकों  द्वारा  दिये

 चाहिये  जानें  वाले  सामान  उपकरण  से  सम्बन्धित

 a  नीति को  दोहराया गया  है  ?
 डा  चन्द्र  में  जान क्या

 श्री  अलग  दान  श्रीमान
 क्या  इस  साथ  को

 ले  इस  बात  पर  बिचार  किया
 बातें  सरकार  के  विचाराधीन  र  मं

 कुछ  समय  बाद  कौर  भी  विस्तृत ह  ee

 दे  सकेगा | भी  होंगे
 ?

 अलग  दान  जी
 उत्तर  प्रदाता  म  तारघर

 हर  किसी  बात  पर  विचार  किया  गया  था  ।  FU.  न  रधवोर च्च्छा
 स

 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 श्री  टो०  एस०  ए०  क्या

 कि  PEYR-YF  उत्तर  प्रदेश  तहसील

 जान  सकता  हूं  कि  कितने  मामलों  में
 सहित  ज़िला  मुख्यालयों तथा  पुलिस

 pile  ~ TOS

 अयि  ि
 को  तारघरों  के  साथ  मिलाने  की  क्या

 न  के  विरुद्ध  लोक  लेखा  समिति  ने  कार्यवाही
 रही

 लिक

 ग्रामीण  तथा  नागरिक  क्षेत्रों

 बीच  नये  तार घरों  का  बटवारा किस  gm
 ह  श्री  में  नहीं

 जानता  कि  माननीय  सदस्य  ठीक  ठीक  क्या  किया  गया
 ?  ह

 किन्तु म॑  तभी  जानकारी  दे  सकता

 yy
 संचरण  उपमंत्रो  राज  बहादुर )  :

 हूं  जब  सरकार  |  ह  विषयों पर  कार्यवाही  PEYR-Y

 समाप्त  करे  उत्तर प्रदेश ह 1)... कलकलकसन  तहसील
 के  तीन

 क़स्बों  तथा  १२  स्थानों  जहां

 थ
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 पुलिस  स्टेशन  तार  की  सुविधायें मुहैया  डीकोड  बीसी-पत्रों  के  दावो ंके  निपटाये

 की  ग६  |  जाने  में  विलम्ब

 FUG.  एम०  एप
 इसी अवधि  में  उत्तर  प्रदेश

 में २५  नये  लिय  खोले  जिन  में  क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने की

 से
 २१

 नागरिक  क्षेत्रों  में  थे  ate
 कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  को  इस  बा  का

 क्षेत्रों में  ।  के ज्ञान है  कि  डाकिया  बीमा-पत्रों  के

 जान
 निपटाये  जानें  में  डाक  तार  faa

 TTT.  सहाय
 विलम्ब  किया  जाता  है

 ?
 कि न  अरब  भी  उत्तर  प्रदेश

 ज़िले हैं  |  तहसीलों पु
 यदि  at  ae  से  इस

 gare  के  विलयनों की  कितनी  शिकायतें को  अः  नक  जिला  मुख्यालयों  के

 नहीं  मिलाया गया  है  ?  सरकार  के  पास  पहुंची  हं
 ?

 म  बाल
 (3  एक  वर्ष  से  श्रमिक  उन  पुराने

 राज  श्रीमान
 — =

 मामला  की  संख्या  कितनी  है  अभी
 चका  कि  उत्तर  प्रदेश  में  ५१  थ

 Q
 x  ?

 को  तार

 डाक  तार  विभाग  में  ही  ह
 ह

 जिला  मुख्यालय
 के  सभी  कर

 (7)
 इस  के  क्या  कारण  हैं

 की  सुविधायें
 प्राप्त  कुल

 =

 तहसील
 स्टेशन

 re
 जिन  में  से  १  gay

 ३
 को  संचरण  उप मंत्रो  राज  बहादुर

 ७  स्थान  तार  की  सुविधाओं  के  बिना  जी  सरकार  को  मालूम
 है  कि

 ं  डाकीय  बीमा-पत्रों  के  कुछ  दावों  के

 यो ंतो  कई  मामलों
 है  qa  सहाय

 |  नन
 जानें  में  देर  हुइ  है

 ।

 में  देर  होने  के  कारण  ही  कुछ  हें जो ी  पुलिस  स्टेशनों  तथ
 डाक-तार र  विभाग के  काब  से  ब निराश के  तारों  त  हर  al

 प्

 गर  को  कितना समय  २ ॥  ्

 द्

 श्र
 राज  बहादुर  :  माननीय  सदस्य  ह

 क
 के  निप

 भी  हैं  कि  हम  सदन  में  इस
 बात

 की  विलम्ब
 कर

 चुके  हें  कि  भावी  वर्षों  में  oa
 rw  to

 क
 तहसील  श्रौर ल नक  बतों  ख्यात्य हाव पा था  थ

 ग्राफ  के  तारों  से  मिलाना  चाहते
 |  उत्तराधिकार कोई

 वैधानिक  साक्ष्य  नहीं  दे  सके
 «५६

 व्
 g  fsa  to  एन०  तिवारी :

 ६९,  क्षतिपूर्ति-बंधपत्र  प्रस्तुत  नहीं
 मंत  क

 ae  ora  व्र  कॉ  कर  सके  यद्यपि  वैधानिक  साध

 क  ऐसी  योजना  है  जिस
 में  देश  के

 रे
 पुलिस  कि  टेलीग्राफ से  कनेक्ट हो

 दिये  बिना  भी  उस  समय  दा

 निपटायें जा  सकते  थे  र

 (3)  मूल  बीमा-पत्र  प्रस्तुत  नहीं  किये
 ot  राज  में

 ने
 wi  निवेदन  जाने  की  स्थिति  में

 किया  कि  एसी  य  घोषणा कुछ  दिन

 दिया  कछ  गई पुत्र
 की  जा  चुकी  ह्  नहीं  किये  .
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 (४)  जिन
 दावों  पर  झगड़ा

 हम

 व्य  यों से  पड़ता हैं  कि

 g2 चल
 रहा  है  तभी  मिलेगा  जब  कि

 वे  उत्तराधिकारी

 (५)  जिन  सम्बन्ध में  पाकिस्तान  होने  प्रमाण  दें  या  निकट  सम्बंधी
 erat

 की

 घायल  सहमति  ले  लें  और  साथ  ही  क्षति  र

 स्तावेज  प्राप्त  नहीं हुए  १२  बंधपत्र  भी  दें  |

 निवारण ः द थ गय मंत्र (६)  दावेदार  पाकिस्तान  लाला  अचिन्त  रास :  क्या  मानसिक

 FAC)  जी  बतलावेंगे  कि  ऐसे
 '
 कितने

 TUT FORT  हैं
 oe

 {v)  जिन  की  विभागीय  पाकिस्तान  से
 कागज़ात

 न  आने  की  वजह  से

 रश  फ़स्ल  नहीं  हो  सके ह री  नहीं हुई  थी

 (८)  जिन  का  कई  महीनों  की  बीमे  श्री  राज  बहादुर  मने  निवेदन  किय

 की  क़िस्तों का  कोई  प्रमाणीकरण  पाकिस्तान  से  १२  मामलों  के  सम्बन्ध  मे ंफ़ाइल

 नहीं  द्वारा  gy  या  कागज़  नहीं  आये  और  पाकिस् an

 (९)
 ई

 तन्य  कारणों  I—AT  दावे  करने  वालों  की  संख्या  ३७  ह  |

 कि--दावेदार  कई  दस्तावेज  पेश
 श्र  बी०  एस०  ala  श्रीमान

 नहीं कर  या  इस  तरह
 पुछ  सकता  हुं  कि  जिन  पालसियों

 का  वैधानिक साक्ष्य  पेश  किया
 i

 ? में  विवाद ह  वे  कुल  कितनी  राशि  की

 जो  त्रुटिपूर्ण  उसके

 निकट  जिनका  कोई
 दो  राज  बहादुर :

 मेरे  लिये  यह
 बताना

 संभव  नही ंहै  क्योंकि  उससे  ऐसे  आंकड़े  इ भी  पता  मालम  की  भ्र से

 सहमति  अ्रभाप्य  अथवा  करने  होंगे  जो  गलत  होंगे  ।

 जिनका  कई  महीनों की  बीमे  विस्थापित  महिलाओं  की  ट्रे लीग
 द  की  किस्तों  का  कोई  प्रमाणीकरण

 ह  शदे  *4QE.  THo  एस०  गरुपादस्वाम
 नहीं  arte  शादी  .

 क  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की

 करेंगी  कि  अब  तक  कितनी  विस्थापित  महि  ओं
 att  एम०  एस०  गरुपादस्वामी  :  श्रीमान

 क्या  में  यह  पूछ  फ़कत  हूं  कि  क्या  भारत  सरकार
 लडकियों  को  नरसों  की  टैनिंग  दी  गई  हू

 का  ध्यान  इस  बात  की  ओर  दिलाया  गया  ह
 saa  से  कितनी  महिला  तथा

 fe  कुछ  मामलों  म  उत्तराधिकार  प्रमाण  पत्र
 लड़कियों  को  काम  मिल  गया  है

 ?

 और  मत्य  प्रमाण  पत्र  दिखाए  नहीं  गए  क्योंकि

 वे  बर्मा पर  पत्र  के  अधिकार के  दिनों  में  नष्ट  स्वास्थ्य  उपमंत्री
 चख शेखर

 :

 हो  गये  थ  और  क्या  सरकार  एसे  मामलों  में
 तथा  यह  जानकारी  gee

 जा  रही  है  और  यथासमय  सदन  पट थ  पत्र  स्वीकार  करने  की  बात  सोच  रही  है
 ?

 रख  दी  जायगी  ।

 श्री  राज  एसे  नियम

 जो
 woo  ०रुपय  से  अधिक  मूल्य  ३०००  को  एम०  एस०  कया kel

 और  wooo  रुपये  के  बीच  के  मूल्य  की  और  q  यह पूछ  सकता ह

 ह
 कि  इन  विस्थापित

 F000  रुपये  से  कम  के  मूल्य  की  पारसियों  व्यक्तियों
 क को  टैनिंग

 देने  प
 र  अब  तक  कितनी

 a
 पर  लागू  ट होते

 ह
 a  इन  में  से  प्रत्येक  में  राशि  खर्च  be  ज  हे

 ?
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 श्री
 री  एसा  मूल्य  धारित

 '
 करने  के

 =  2

 vet किये  रन  जहां  तक  लेडी  जो  गन्ना
 उ उगा  न

 ने

 ख  दारों  तथा

 क  ङ्घ
 शत

 मालिकों  के  लिए  समान र  से

 पास  आंकड़  ह  अज्ञात  %, 8% io!
 १  किन  बातों  का  ध्यान  रखने  का  विचार

 ११-०  रुपये  खर्च  किये  गए  ह  जिस  म  से  इस

 साथ
 गी

 PSY ,RIVV-2 Q-c  रुपय  सहायकਂ  वाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०

 अनूठा
 के  रूप  में  दिये  जा  चके  हे  और  बाकी  हां

 वि किट
 १९,  -१५-०  दिये  जान  हं  ।

 तव  रह॥!+
 प

 सरकारों  दें
 लीजा

 गी  एम०  एस०  गरुपादस्वासी  मात
 ी

 .

 क्या  लय  का  न्यूनतम  मलय  निर्धारित पुछ  सकता  हुं  कि  इन  व्यक्तियों  क

 ५  ee
 ae)

 नर्सो ंकी  टोनिंग  देने  के  लिये  कितने  केन्द्र
 uN  निम्नलिखित  तों  का  ध्यान

 esr
 मतों  चन्द्रशेखर  :  अधिकतर  हस्पताल

 रुझान  ; म  ट्र
 T  दी  जाती  हें  ,  जहां  नर्सों  की  च  कृषि  मूल्यों  का  सामा

 का  प्रबन्ध  गन्ना  उगाने  खरीदारों
 तथा

 गोमती  रेण  चक्रवर्ती  :  क्या
 दन

 विस्थापित  चोल  उदय
 im  के  हित

 ग <9)
 सरदार लाल  सिह  :  बाज़ार ग  बीनी के

 मा

 ी

 को  ट्रेनिंग  देने  की  कोई f
 व  कितने

 मलय  पिछले  वर्ष  की  तुलना  म  इस  व

 नि  चन्द्रशेखर :  ऐसी  क  रहे ६

 द

 keg  नहीं  श्रीमान  ।  ि  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 Oo

 a
 4.0  र यारो

 एनी  मस्टरोल  यह  पिछले  वर्ष  की  अपेक्षा

 मे  यह  पूछ
 सकती  हू ंहूं  कि  क्या  सरकार  इन  ों

 उपयोग  करती  हैं
 ?

 सरदार  लाल  fag:  कितने  कम  रहे

 श्रीमती
 श्री  किदवई :

 ster  कि  में  पहले

 इस
 सदन

 अल्प सूचना  प्रीत  तथा  उत्तर
 ने  एक  प्रदान  का  उत्तर  देते  हुए

 बता  चुका  हू

 कि  गुड़  तथा  खंडसारी  का  उत्पादन  इस  व

 4R-4¥  मौसम  के  लिये  गन्ने  के  मूल्यों
 कम  हुआ  है  जिसके  कारण  इनके  मूल्य  अधिक

 का  निर्घारण
 रहे  इस  लिये  चीनी  का  मूल्य

 भी  द

 सरदार लाल  सिह  क्या  खाद्य  तथा
 र  रहा  ।  जैसा  कि  मेंने  सदन  को  बताया

 था

 fe  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 कोल्हापुर  तथा  मद्रास

 म
 गुड़  का  मूल्य

 २८

 क्या  सच  यहाँ  कि  केन्द्रीय  सरकार  रुपये  था  ।  इसलिये  लोगों  ने  पिछले  वर्ष  कं
 9

 ३-५४  मौसम  के  लिये  चीनी  और  अपेक्षा  अधिक  चीनी  खाई  और  चीनी  की  खप
 ड

 के  मलय  निर्धारण  के  सम्बन्ध  में  अपनी  में  ५०  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  ।  इसलिये

 त
 की  घोषणा  करने  का  विचार  कर  रही  है  ;  मूल्य  कम  रखने  के  लिए  बाहर  से  चीनी

 मंग

 क्या  इस  संबन्ध  में  निर्णय  करने
 पड़ी ।

 लिलि  hk
 से

 पहले  गई  सरदार लाल  ताप  पहले

 है  या  नन  at  fre  गार  है  ही  निर्णय  दे  चुके  हैं  कि  में  इस  बात  पर  आपत्ति

 Oo
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 लित

 १७  अगस्त

 क

 ८९६

 नहीं  कर  सकता

 f
 कि fas  माननीय  मंत्री  की  ae  :

 में  फिर  कहता  हूं  कि

 Tr |  गन्ना  उगान  वालों  इस  बात के  बाल  किः
 सच  मं

 केवल  एक  ही  प्रश्न  पूछं

 कम  करने  के  बहाने  इस  ay  गन्ने  का  मलय  पिछले  ay  की  अपेक्षा

 कम  निर्धारित  किया  गया  अधिक  रुपया उपाध्यक्ष  महोदय  सदस्य

 रे  निर्णय  को  ग़लत  समझत  gl  मने  तो  यह
 कमाया  क्योंकि  प्रति  एकड़  पैदावार  में

 हा  था  कि  माननीय  सदस्यों  को  जानकारी  बृद्धि
 हुई  मेरे  पास

 उस  सम्बन्ध
 में  आंकड़े

 नी  नहीं  चाहिए  यदि  वे  यह  देखें  कि  पहले  माननीय  सदस्य  चाहें  तो  में
 ये  आंकड़े

 दिये  गये  वक्तव्य  या  अधिकृत  रूप  से  प्रकाशित  दे  सकता  हूं  ।

 केसी  प्रलेख  में  कहीं  गई  बातं उन  बातों
 सरदार लाल  सिंह  मेरे  प्रद

 ठ
 का  उत्तर

 |
 भिन्न  हं  जो  कि  माननीय  मंत्री  इस  समय

 नहीं  दिया गया  ।
 कह  रहे  हे  तो  वे  निश्चय ही  यह  पुछ  सकते हे  ह

 f  जब  अम क  प्रकाशित  प्रलेख मे  अम क  आंकड़  उपाध्यक्ष  महोदय :  जो उ उ
 र  fear  गया

 माननीय  सदस्य  को  वह  wa  र  करना
 हुए  हू  तो  इस  समय  सदन  में  वे  उन  से

 नन  आकड़  कयों दे  रहे  ह  ।
 पड़ेगा  |

 ि  सरदार लाल  सिंह  :  जो  प्रशन  पूछना
 श्र  गोपाल  राव  :  पिछले  वह  -2Q-o

 प्रति  मन  से  घटा  कर  १-५-०  प्रति मन  र  दी चाहता हुं  ,  यह  है  |  पिछले  यह  कह  कर

 क  खरीदारों  को  लाभ  पहुंचाने  के  लिए  चीनी  इस  एक  वर्ष  में  क्या  अनुभव  ह

 घटाना  गन्ने  के  मलय  में  २५  प्रति शत  इस  मूल्य के  घटाये  जाने  का  क्या
 रि

 रक गे  कटौती  की  गई  थी  ।  परन्तु  क्या  खरीदारों  gre
 ?

 को  मल्यों में कमी में  कमी  से  उतना  ही  लाभ  हुआ  हूं
 ?

 किदवई  :  इसीलिए तो  मे  एक  कि  सान
 ं  श्री  किदवई  :  में  बार  बार  कह  चुका  हूं  के  सम्बन्ध म  आकर  देना  चाहता था  |  माननीय

 कि  हम  वह  न्यून  तम  मलय  निर्धारित  करत
 सदस्य  ने  यह  जो  जानकारी मांगी  है  इसके

 ह  जो  कि  गन्ना  उगाने  वालों  को  मिलना
 लिए  म  उन्हे  धन्यवाद  देता  मुझे  मालम

 _  हम  कानून  द्वारा  उसे  गन्ना  उगाने  पर  विवश
 हुआ  ह  कि  जब  गन्ने  का  मूल्य  २  रुपय  निर्धारित

 तो  नहीं  करते  |  मेरे  पास  पंजाब के  एक  किसान

 3
 हुआ  तो  इस  किसान  ने  गन्ने  का  क्षेत्र ३३०  बीघे

 खेत  के  आंकड़  म  देखता हूं  कि  १९  Vig-
 सेट कर  २६०  बीघे  कर  दिया  क्योंकि जैसा

 ८ म
 मेंने  कहा  दूसरे  खाद्यान्नों  के  मूल्य  चोर  बाज़ार

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  किसी  और  किसान  या  खले  ब्राजील  मन्ने  के  मूल्यों

 से  अधिक थे  ||  जब  १९४८  म
 श्री  किदवई  :  उसी  किसान  के  ।

 मूल्य  घटाया  गया  तो  वह  २६०
 सरदार लाल  सिंह  मेरा  प्रदान  केवल

 भूमि  पर  गन्ने  की  खेती  कर  रहा  था  |
 इस  व इतना है  गन्ने  के  मूल्य में  २५  प्रतिशत  कटौती

 थ
 होने  पर  भी  जिससे  गन्ना  उगाने  वालों  को

 जब  कि  मूल्य  घटा  कर  १-५-०  प्रति मन

 =
 द

 दिया  गया  इस  किसान ने  ३२०  att
 पर २०  करोड़  रुपये  का  घाटा  हुआ  खरीदारों

 ने  पिछले ag  की  अपेक्षा  इस  ag  चीनी का
 की  खेती  की  है  ।  जसा कि  मने

 कहा
 ;

 यह  मूल्य  पर  निसार  नहीं  है  ।
 धिक  मूल्य  दिया हू  ।  सब  से  अधिक लाभ

 किसे  हुआ  मिल  मालिकों तथा  व्यापारियों  पंडित  एस०  सी ०  क्या  यह  पूछ

 को  या  किसी  और  को  ?
 सकता हुं

 कि
 क्या  मंत्रालय को  मालूम है



 LR  १७  अगस्त  १९५३  ८९८ लिखित  उत्तर
 लिखित  उत्तर

 मूल्य  निर्धारण
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 नहीं  बनाए पति
 बल्कि  आगे के  वर्षों में  प्रकट  होगा  ?  ०  भाग

 पंडित
 एम०

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रा  यह  ने  की t  किदवई  :  चावल  या  गेह  की  खेती  की

 अपेक्षा  तो  १-५-०  प्रति  मन  की  दर  से  ही  अ  क
 कपा  करेंग कि  :

 आय  हो  जाती हं  और  हम  इसी  १९४७-४८  में  जमाय
 .

 हुआ

 वनस्पति  तेल  तेयार  करने  वाले को
 देखना  चाहिए  ।  यदि  मूल्यों  को

 ari  रण  बढ़ाने  वल  अधिक  की  संख्या  कितनी  थी  क

 से  अधिक
 क्षेत्र  में  गन्ने  की  खंती  होने  उपरोक्त  वह  म॑

 इ

 लग  पार  अगले  मौसम  में  जा  कर  यह  पता  द्वारा  तैयार  किये  गये  तेल  की
 कुल

 त्रातथा

 चलेगा  f
 ie

 a
 वे  अपना  गन्ना  पेर भी  न  हों  सकते  मूल्य  कितना  था  ;

 क
 और

 उन्हे  वह  गन्ना  जलाना  पड़ेगा  ।
 पिछले  PSHQ-KR  में

 का  जमाया
 कूछ  वर्षों  में  रा  अनुभव  यही

 लपट

 ह

 क
 हुआ  ते तेल

 तैयार  करने  वाले
 कारखानों

 की

 ear  |  कितनी
 थी  ;

 थ
 ह

 प्रदान
 a

 लिखि
 —=  _:  उनमें  कितनी  मात्रा

 तथा  मूल्य
 का

 त
 उत्तर  तेल  तैयार  किया  गया  ;  और

 कलि

 यय  तथा  कृषि  ary

 क

 १९४७-४८  से

 sus

 तक

 .  ए  तेल  के  थोक
 द्  अनाज  कौ  बांट

 वनस्पति  के  जमाए  हुए

 परचून
 मूल्य  क्या  थे  ?

 क

 #ut  ATT T पंडित  एस ०  बाण
 ta  तथा  कृषि  मंत्रो  (  at  किदवई  )  :

 कया  खाद्य  तथा  कृषिमंत्री  यह  बतला  की  कृपा

 करेंगे
 २४ I

 ०२  लाख  टन  जिस का  मलय

 fa  22.¢  था )  खाद्य  तथा  कृषि  ae  [a  भारत

 को  चावल  तथा  गेहूं  देने  की
 कितनी

 मात्रा
 ि

 निश्चित  की  हैं  ;  थ
 १.९९  लाख

 टन  का  मूल्य

 )
 किन  मूल्यों  पर  यह

 देन
 .२

 करोड़  रूपये  था  |

 किया ग  =:  और
 ा

 ता
 १९४७-४८ से  १९५२-५३  तक  के

 में  वनस्पति  के  जमाये  गये  तेल  के  भोसले (7
 Wa , Als oo ) saracea tail fod ae

 अपने  लिये  निश्चित  की +  गई
 थोक  तथा  परचून  मूल्य  निम्नलिखित  ः

 है  कि
 थोक  मलय खरीदें  ?  परचून

 im ay  टन )
 रुपयों में  रु०  प्रा०  पा०

 खाद्य  तथा  कृषि
 मंत्री

 :

 खाद्य तथा
 कृषि  संस्था  किसी देश

 REVo-VC  0-  FA  ०

 REVE-WE——Q ०६  Y———— 08  Y-
 बहु  या  चावल  १-  ०-  हे नहीं

 देती  है
 ।

 न  —-2368-——f  १- ९ तथा  T)  ही  उत्पन्न  नहीं
 १९६  ५१-५२-

 होता  |
 R-  ६

 QEXR-YI——Ro  ———— STAT  नहीं
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 AS  लिखित  उत्तर  १७  अगस्त  १९५३
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 पश्चिम  रेलवे

 एहल केह

 डिब्बों  में  स्व  )  क्या  रेल  कर्मचारियों  की
 संस्थाओं

 *५५५.  पंडित  alo भा
 की  शर  से  इसकी सम्बन्ध  में  श्रम्यावेदन  मिले

 क्या  रेल  त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  क
 सब  कर्मचारियों  को

 स्थायी  बना

 जो
 वर्ष  काम  कर  चुके

 Lee]

 यात्री  सुख  सुविधा

 say  रेलवे  पर  तीसरे  दल  यदि  तो  इस  am  में

 कया
 गयंवाही  को डिब्बों में  अरब  तक  कितने  पंखे  U  a

 नह  कया  दक्षिण  रेलवे  के  कुछ  क्लर्कों

 को  aa  आतार  पर  स्थायी
 ते

 हीं  बनाया  गया
 उन  डिब्बों  की  संख्या  कितनी

 जिन
 में  पंखे

 लगायें
 गये  3

 Av
 तक  प्रारम्भ  सूची  तैयार

 नहीं  की
 गई

 Q»  ary

 PEXR-YQ  तक  उन  पर  कल
 दे  यदि  तो  इस  के  क्या  रण

 कितनी
 राशि

 खर्च  की  गई

 पश्चिमी  रेलवे  पर  किस  at
 रेल  तथा  यातायात  उपमा  त्रों

 तक
 तीसरे  दर्जे  के  सभी  डिब्बों  में  पंखे  लगाने  अलग  :  (*)  तथा  श्र श्रेणी  ३  तथा

 का  काम  समाप्त करने  का  कार्यक्रम  तर

 न x)  बणी  ४
 के

 लगभग  FE,coo  एसे  न wa  तक  तीसरे  दर्जे  कें  डिब्बों  कर्मचारी हें  जो  रेलवे में  ५  वर्ष से  af
 गाये  गये  पंखों  की  मरम्मत पर

 गया

 कुल  वार्षिक व्यय  होता
 ?  कर  चके  हैं  site  अभी  स्थायी ब

 जाना है  ।

 रहे  तथा  यातायात  मंत्रो  के  सभा सचिव

 929
 हां

 ।

 (at 2 द  पहलवान  ह  |
 से  रेलवे  कर्मचारियों

 ५
 oy  ।

 संस्था  से  कहा  गया  था  कि  इन  कर्मचारियों

 २१.३०,  ०  रुपये  ।  को  स्थायी  बनाना  इस  बात  पर  नि

 रु  जानता  खा ो
 ee G4  है  कि  स्थायी  नौकरियां  खाली

 तर्क  ।._  होती  हैं  ।  दक्षिण  रेलवे  के  कुछ  eat  को

 १४  गुप्त  १९४५१  को  रेलों  का  पुनर्गठन

 लि

 लगभग  २३,७५०
 wt  होने  के  बाद  खाली  होने  वाली  स्थायी  स्थानों

 मं चा रियों  को  carat  पर  नहीं  लगाया गया  |  इस  का  कारण  यह

 se  थ्रो  नम्बियार :  क्या  रेल  मंत्री  है  कि  सारी  पुनर्गठित रेलों  के  कर्मचारियों

 की  संयुक्त  प्राथम्य  सूचियां  जिन  सिद्धान्तों
 बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कैटरीना  पर  बनाई  जाती  वे

 क्या  श्रेणी  ३  तथा  श्रेणी  ४  के न्  सरकार  के  विचाराधीन हूं  ।

 क  ae  णी ४ के जन्हें काम

 rat

 छुट्टी  गये  हुए  कर्मचारियों  के  स्थान  पर

 हुए  ५  वर्ष से  श्रमिक हो  गये  हैं  शर  काय  करने  वाले  कर्मचारी
 जि  हैं  भी  तक  स्थायी  नहीं  बनाया  गया

 A  श्री  नम्बियार  रेल

 कर्मचारियों की  नेना य  तलाने  की  कृपा  करेंगे

 (9)  वर्कशापों
 {

 कुल  संख्या  far
 ttt  (  +)  \N/
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 ९०१  लिखित ह  ७  ७  १७  अगस्त  १९५३
 विल

 ए

 शेड्स  तथा  (३)  ओपन  लाइन  में  मजदूरों  के  कर्मचारियों  की  ऐसी
 कौन  सी

 जाने  पर  उन  के  स्थान  पर  कार्य  करने  मुख्य  शिकायतें  जिन  के  कार  उन्हों ने

 वाले  कितने  प्रतिघात कर्मचारी  होते  हूं
 ?

 हड़ताल की  ?

 डाक  बांटने  वाले  प्रत्येक  कर्मचारी
 क्या  कर्मचारियों  में  इस  बात

 असन्तोष gat  है  कि  सभी  विभागों में  (2)  दिनों में  (2)

 ऐसे  कायें  करने  वाले  कमंचारियों की  संख्या
 सोमवार  को  कितना  काम  पड़ता

 @  |
 @)

 )
 क्या  इस  सम्बन्ध म  क  क्या  सोमवार को  अ्रतिरिक्त

 चारी  इस  काम  पर  लगाये  जाते  हैं
 ?

 प्राप्त  हुए

 इस  डाक  घर  में  डाक  बांटने  वाले
 (7) vs

 ile  Ei
 मंचारियों  की  संख्या  कितनी है  !

 सि
 मजदूरों

 ने  अ्रम्यार

 लिलि
 हँ

 ?

 कमंचारियों की की  संख्या  कितनी है  ?
 द

 तथा  यातायात  उप मंत्रों
 संचरण  उप मंत्रो  राज  की

 दिन )  एक  विवरण जिस  में

 यह  जानकारी  दी  हुई  सदन  पटल  पर
 हां

 ।

 हड़ताल  करने  वालों रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,

 अनुबन्ध  संख्या  २०]  चारी  संघ  की  ate  से  किसी  शिकायत  की

 सुचना नहीं  मिली  ।
 तथा  (7)  रेलों  के  कुछ  भागों पर

 रेलवे  ate  के  को  लाग  करने  में  प्रत्येक  डाकिया  सोमवार  के
 afa-

 रिक्त  सप्ताह  के  ara  दिनों  में  प्रति  दिन  बिन
 देरी  हुई  है  इसी  कारण  रेलवे  प्रशासनों  को

 रजिस्ट्री  की  ८०  से  २७५  तक  Fatgat
 अभ्यावेदन  भेजे  गये  हें  |  परन्तु  सम्बद्ध  रेलवे

 प्रवासन इन  area  को  यथाशीघ्र  लाग
 बांटता  है  ।  सोमवार  को  पहली  डाक  अधिक

 होती है  प्रत्येक  डाकिया  RX से  Koo

 _  करने  के  लिये  मुस्तैदी से  कार्यवाही  कर  रहे

 ह  ॥  तक  चिट्ठियां आदि  ले  जाता  है

 नही ं।
 दक्षिण रेलवे  गोल्डन  एक

 रखाने  के  प्रबन्धक को  gy
 २१६

 खाने  के  कुछ  कर्मचारियों  की  स  की  १७६

 a
 अभ्यावेदन मिला  था  i

 नऊ के  डाक  कमंचारियों  की  हड़ताल  र  श्री  एम०
 ग्राम  ह

 ष्ण :  क्या
 :

 ह
 FUG  श्री  To  एन०  विद्याशंकर  संचारण  मंत्री  यह  बतलाने  की

 इ  करेंगे

 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  ~

 करेंगे
 कि

 क्या
 यह  सच  है  कि  १९५३  के

 PEYR-NYF  में
 कितने

 प्रारम्भ में  लखनऊ  के  बड़े  डाक  घर  के

 क

 gi

 थो  दर  बलं

 ॉ  त  ;  शर

 बांटने  वाले  बहुत  से  कर्मचारियों ने  डाक  ty  are  व्यक्ति  न  वस्तुभ्नों

 घर म  ह  Ta  कर  दी
 ?

 को  चुराते  हुए  पकड़ा  गया  है
 ?
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 ्  लिखित

 संचरण  _  उपमंत्री  राज  :...........  ( द  तो  उस  ने  किन  कारणों

 क  YR-Y32  में  कुल  R09,  े  २  से  यह  समय  दिया  ?

 रुपये
 की  बीमा की  हुई  वस्तुयें खो  गईं  ।  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  दि  :

 किसी  व्यक्ति को  वस्तुयें
 चुराते  एक  जिस  में  यह  जानकारी  सदन

 समय
 ;  पटल  पर  रखा  जाता  परिधि ह  नहीं  पकड़ा  गया  परन्तु  पुलिस

 जांच  के  बाद  ३६  व्यक्तियों  का  शभ्रदालत  ३,  अनुबन्ध  संख्या  २१]

 में  चालान  किया है
 गन्ने  के  मूल्यों  की  ग  र-अदायगी

 नलकूप  योजनाओं
 FUER  tt  गोपाल  राव  :  खाद्य  तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे

 ६१.  को  गोपाल  राव
 :

 क्या खाद्य दी साए
 कि

 तथा  त

 रची
 ग  PEK Y-KR  प्रौढ़  LEK  में

 करेंगे  वि  चीनी  की  मिलों  ने  )
 गन्ना ह

 गाने

 ज १९५२  तथा  १९५३  के  वर्षों
 वालों

 उन  के  गन्ने के  लिये  रुपया

 हार  द

 सरकार को  उस  की  नलकूप
 क  ह थ  Oo

 योजन  के
 लिये

 अलग  अलग
 कितनी  राशि  १९५१-५२  कौर  १ /  मि

 दीग  देय  की  कुल  कितनी  राशि  बकाया

 क

 (
 PEXR  तथा  PeyR  में  प्रति  प्रति

 frat ~
 _  नल कुएं

 खोदने  की  योजना  है  ;  पहले  वर्षों  में  राज्यवार  कितनी

 राशि  बकाया  तथा
 - (7)  किस  फर्म  को  नलकपों  का  ठीक

 (7)  बकाया  की  शीघ्र  प्रदाय गी  व  cart
 गया  शौर  वह  किस  देश  की

 के  लिये  सरकार  ने  क्या  पग  उठाये  ह

 इस  फर्म  ने  प्रत्येक  नलकूप  के

 लियें
 कितने  का  टेण्डर  दिया  था  झ्र  भारतीय

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किण्व
 )

 से  (7)  जानकारी  का  क

 टेण्ट  ों
 की

 तुलना  में  यह  कैसा
 विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता

 (=)  अमरीकी फर्म  का  टेंडर  क्यों  परिशिष्ट  3,  अनुबंध  संख्या  २२]
 बरच्छा समझा  गया  कौर  इसे  कुल  कितनी  जनवरी  EX  में

 ~
 केन्द्र

 दी  गई
 सरकार  ने  राज्य  सरकारों को  कहा था  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  अमरीकी
 वे  गन्ने के  मूल्यों  की  अदायगी  की  स्थित  ं

 cS

 यम  काम  पूरा  नहीं  पर  सदा  दृष्टि  रखा  करें  वे  ऐसे पग  उठायें

 macs
 ०

 जिस  से  fe  अदायगियों  में  अनचित  विल

 राज्य  सरकारें  गन्ने  के  मूल्यों का  बका

 et  )  यदि  at,  तो  क्या  भारत  सरकार  शीघ्र  भरदा  करवाने में  हर  संभव पग  उठाए

 रोकी फर्म  द्वारा  ठेका  भंग  करने  के  बाद  रही  हैं
 ।

 र  समय  दिये  जाने  पर  आपत्ति
 पुस्तकों

 पर  डाक  को  दरों  मे
 ह

 की  RUS,  ए  के०  गोप  लिन

 उत्तर  प्रदेश  सरकार नं  संचरण  मंत्र  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 अन्ततोगत्वा इस  फर्म  को  ग्रीक  समय  दे  ही
 कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  उस



 Be
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 अंदोलन की  जो  कि
 |  प्रबन्ध हो

 _  ओर
 आकर्षित

 हुआ

 प्रकाशक  तथा  पुस्तक  कर  दिया

 |  पर  डाक  की दरो ंमें  विधि के  विरुद्ध  Tam

 सारे  देश  में  कर  रहे  रेल  दुर्घटनाएं

 क्या  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  *UGU,  aft  विट्ठल  राव :  मंत्री

 में  अ्रम्यावेदन प्राप्त  हुए  हैं  ;  तथा
 बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 यदि  at,  तो  क्या  सरकार  व  (2)
 ren  में

 रेल  की

 दरों  में  संशोधन  करने  बजट-पूर्वे  कितनी  दुर्घटनायें हुई  हें

 दरो  को  लागू  करने  का  विचार  है
 ?

 ये  ढुर्घेटनायें किस  प्र प्रकार  की (२) यें

 तथ
 संचरण  राज

 सरकार  ने  प्रैस  समाचारों में  वे  संकल्प  (३)  इन  में  कितने  व्यक्ति  रे

 पढ़  हू ंजो  qed  तथा  नमूना  पैकटों
 घायल  हए  कितने  रेलवे  कमेंचा री

 ड पर  डाक  की  संबोधित  दरों  के  विरुद्ध  विभिन्न  हए

 पों पर  सभाओं  में  पारित  किये  गये  है
 ?

 क्या  रेलों  में  के

 जी  at  ॥

 ही  a दरें  केवल  गत  बजट )  जी  यदि  तो  इस  के  क्य

 सत्र  में  संबोधित की  गई  थीं  तथा

 धनबाद  के  कोयला  खोदने  बालों  को  हड़ताल
 सरकार का  ऐसी  दु्घटनाश्ों  को

 रोकने  के  लिये  क्या  उपाय  करने  का
 f  वार

 #4  ६४.  श्र  वीटा ल  राव  श्रम
 है

 ?

 त्री
 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  ai  शाहनवाज़  खा ं:  (2)

 wr ac सत्य  है  कि  सरकार  ने  धनबाद  के  कोयला

 _  खोदने  वालों  को  यह  श्रीनिवासन  दिया  है  कि

 (२ २)  यात्री  गाड़ियों  के  पटरी  से  उतर
 ज

 के  कारण  १९६  दुर्घटनायें  हुई  कौर  माल  त

 कोयला  उद्योग  के  लिये  एक  नया  सुलह
 oe  poe  ah  eee

 नियुक्त  करेगी
 ?

 यात्री  गाड़ियों  टक्करों के  कार

 ह  यदि  तो  यह  बोर्ड  कब
 २९  दुर्घटनायें  हुई  माल  तथा  व्य  गाड़िय त  किया  जायेंगी  ।

 में  टक्करों के  कारण  ६१  दुघंटनायें हुई

 क्या  इस  ale में  कोयला  खोदने

 (३)  रेल  दुर्घटनाओं में  या
 की  सब  संस्थाओं के  प्रतिनिधि  होंग े?

 के  संचालन  ४५३  यात्री मरे  कौर

 मात्र  वो०  वा०  घायल  हुए  ।  गाड़ियों  ay  दुर्घेटनाश्रों में  र

 से
 कोयला  खान  मजदूरों की  डिब्बों  तथा  लाइनों  के  खराब  हो  जाने  के

 थाना  कि
 एक  नया  सुलह  बोर्ड  स्थापित  १७  रेल  कर्मचारी मरे  १६८  Wat

 fra  जाय  et ;  कुछ  समय  से  सरकार  के  क

 ।
 अरब  यह  निर्णय  किया  गया

 ज  नहीं  ।  REY RY:  में  टक्करों

 है  कि  को
 चला

 खानों  के  कुछ  झगड़ों
 को

 के  कारण CY  दुर्घटनायें हुई  थों  PEXR-

 अधिनियम के  रि  एक  श३  म  Eo  ॥



 लिखित
 उर
 उत्तर  od Sow

 लिखिए

 अगस्त  १९५३

 उत्पन्न  नहीं  ae  मद्रास  ३४,  ३४५  रुपये  ।  बम्बई

 Q¥6,2 to wa रुपये  ।

 कलकत्ता  eS
 oe इस  विषय  में  जो  पग  उठाये

 ि
 गर  हैं  उन  में  दु्घंटनाश्ं  के  लिये  उत्तरदायी

 रुपये  i

 कर्मचारियों के  विरुद्ध  प्रभावपूर्ण  ि  it:

 वासनात्मक  कार्यवाही  स्थायी  रेल  मार्ग  नीयर  पद  पर  नियत करने  से  पहले

 तथा  इंजनों  इत्यादि  का  बार  बार  wart  को  विधि  के  सरकार

 भ्र  सूक्ष्म  निरीक्षण  स्टेशनों के  कार्यों  की  की  मंजूरी  लेनी  पड़ती है  ।
 कलकत्ता

 नियमित  सुरक्षा की  बढ़ाने  के  लिये  मद्रास  में  इसਂ  समय  जो  परामशंक
 नन

 किये  जाने  वाले  कार्यों को  प्राथमिकता  इंजीनियर उन  की  नियुक्तियां  कई  ay

 परिपत्रों  इत्यादि  के  द्वारा  कर्मचारियों को  qa  की  गई  थीं
 ।

 सुरक्षा  सम्बन्धी  नियमों  दिक्षा  देना

 भ्रमित  कठोर  कर्मचारियों को
 काहनौर  मेल

 होशियार  सावधान  रहने  तथा  सुरक्षा  FUR  श्वा सता  तारके खर ों  सिन्हा

 का  विद्वेष  ध्यान  रखने  वाला  बनाने  के  लिये  रेल  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंग
 कि

 बार  चेतावनी  देना  निश्चित  समय
 क्या  यह  सत्य  है  कि  २२

 के  ्  प्रशिक्षण के  स्कूलों  में  नई  पाठ
 १९५३  की  रात को  उत्तर  रेलवे  क ेकाला बकरा

 विधि  व्यवस्था  इत्यादि  सम्मिलित
 पर  ऊलावल पुर  स्टेशनों के  बीच

 डाउ

 काश्मीर  मेल  की  पटरी  से  उतारने  की  कोशिश

 की  गई मद्रास के  पतन  प्रख्यात  के  परामर्श

 इज  क्या  जांच  at  गई

 १६६.  को  के०  सो  सोनिया
 द  यदि  तो  इस  का  परिणाम

 यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  लन्दन  में  मद्रास के  पत्तन  प्रयास के  कौन
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा

 परामर्शक  इंजीनियर  हैं
 ?

 सचित्र  (att  area  खो

 'Q-8Y क्या  भारत  के  अरन्य  पत्तन  प्रयासों  से  २२  १९५३  को  २१-

 के  अपने  परामर्श  इंजीनियर  हैं  ?  पर  जव  कि  ३०६  डाउन  काश्मीर  त

 QEYI-¥R  में  सम्बन्धित  पत्तन  उत्तर  रेलवे  के  पठानकोट-जालंधर  नगर

 प्यार
 »

 a  इन  परामदंक  इंजीनियरों  को  विभाग  में  काला बकरा कौर  ऊउलावलप

 कितना  दिया था  ?  स्टेशनों  के  बीच  चल  रही  इस  के

 )  क्या  नियुक्तियां करने  के  लिये  ३  फुट  १/२  इंच  लम्बे  रेल  के  एक  टुकड़े से

 टकराया  |  सहायक  कर्मचारी  इंजीनियर शस  भारत  सरकार  से  परामर्श

 लेते हूं
 जालंधर  नगर  ने  जिस  नें  इस  मामले  की  जांच

 की  यह  संदेह  प्रकट  किया  है  कि  यह
 रेल  तथा  auc  la  उप मंत्रो

 विध्वंस  कारी  कार्यवाही
 किन्तु  पुलिस

 अलग  इन  पामर  एंड  ट्रीट  जो  कि  भ्र भी  जांच  कर  रही  यह
 लि० |  हैकि य  प्रत्यक्षतः  स्थल  के  कुछ  लड़कों

 जी  at  ।
 की  शरारत  है  ।
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 मोकामा  पुल
 ज

 जापान
 ी  केबल  जांच  3

 समिति

 ug  क्या
 Fuigo.  श्रीमती  तारकेश्वर

 सेठ  गोबिन्द  दास
 bas

 नचा

 केल मं
 जिह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे

 थ
 संचरण  मंत्री  बतलाने =

 करेंग  कि  जापानी केबल  जांच  स
 मोकामा  में  रेल  के  पुल  का  निर्माण

 ने  mod  रिपोर्टे  प्रस्तुत  कर  दी  है
 कार्य

 कब
 तक  प्रारम्भ हो  जायेगा  ?

 यदि  तो  जापानी  केबल  के  बारे

 में  उस  की  क्या
 ०५४

 id
 यातायात

 al a  | अलग  अक्तूबर  PeUy  के
 oe

 संचरण  उपमंत्री  राजब

 कार्य  के  शुरू  हो  जाने
 की

 )  जी  हां  ।

 जापानी

 केबल जांच यथासमय र्स त्ययोयति ॥
 hai

 >  ह  की  प्रतियां  यथासमय
 अमोनिया  सल्फर

 तकालय में  रख  दी  जायेंगी

 ी  सेठ  गोविन्द
 दास

 क्या

 खाद्य त
 भारतीय  चावल  निदान

 we

 लि

 मंत्री

 ब

 FUG,  staal  तारकेदवरों

 rd द  ष  PEYR  -५३  ममा
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने

 द

 !  कितना  अमोनिया

 करेंगे कि  क्या  चावल  की
 खेती

 के  जापानी

 ढंग  अध्ययन करने  के  लिये  ar

 किसी  भारतीय  चावल  मिशन को  ज

 भेजा गया  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  कीर्तन

 खाद्य  कृषि  संगठन  विस्तृत  टेक्नीक

 था  कृषि  मंत्रो  (at
 सहायता  कार्यक्रम  के  अधीन  तीन

 चावल

 ₹६,३४०  टन  |
 विशेषज्ञों  को  चावल  चावल a

 करने  कौर  चावल  को  बढ़  ने  के  ढंग

 भारत  प्रौढ़ (  मध्य
 भ्रध्ययन  करने  के  लियें  चार  मास

 के  |
 राजर स्थान  के  राज्यों को  छोड़ कर  जिन से  जापान  भेजा  गया  है  ।

 व

 क
 भी  की  प्राप्ति  की  प्रतीक्षा  की

 परिवहन  गाड़ियों  पर  करारोपण
 है  शेष  सब  राज्यों ने  कुल  00,285

 हरमोनिया  सल्फेट  जिस  में  ३२,३३७  Fur.  थो  विश्वनाथ  रेड्डी
 :

 न
 सुन्दरी  का  अमोनिया  सल्फेट  भी  सम्मिलित

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 वितरित  किया  था  ।  उत्तर-पूर्व  भारत  के
 करेंगे कि  क्या  प्रदान  आयोग  नें  मोटर  गाड़ी

 य  बागों  को  वितरित  करने  के  प्रयोजन  परिवहन  जांच  समिति  की  सिफारिशों  क

 लये  ६,४१३  टन  सुन्दरी  अमोनिया  क्रियान्वित करने  का  सुझाव  दिया  है

 ब
 कलकत्ता  की  खाद  मिश्रण  फर्मों को  क्या  यह  सत्य  है  कि  परि

 भी  दिया गया  कौर  ५,  ७६० टर  गाडियों  पर  इस  समय  जो
 meats

 एक्स्प्लोजिव्स  फैक्ट  की  को  दिया गया

 करारोपण  है

 उस

 से  भारत

 के  मोटर  उद्योगों

 को  निश्चित  रूप  से  ने  पहुंची

 ्
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 BER

 (7)  re
 का
 मोटर

 गाड़ी  परिवहन  al
 अक्तूबर  as  a  जून  PER

 की  सिफारिशों  at SY  fe  तरस
 तक  की  अवधि  amine  निम्न  हैं

 वत  करने  का  विचार  है
 ?

 ब

 flea  धामन  ory  वारों  की

 a  द  पा
 संख्या  जिन्हें  काम उन  गाड़ियों  पर  राज्यों  के

 rt  चलती  क्या  कर  लगता  है
 ?

 दिल  या  गया

 रेल
 यातायात  उपमंत्री  शिक्षित

 न

 था  इस
 से

 Nwve ~ HATA )  से
 (7)  स्रचमानत  er

 पर  BH  oy  TRY  SER

 ila

 लिस  मोटर  गाड़ी
 ज

 ण  जांच  समिति
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 जान
 सारी  एकत्रित

 की
 जा  रही है  होता  है  उन  विभिन्न  उत्पादकों

 शौर  यथा  समय  सदनपटल
 पर

 दी
 मूल्य  दिया  जाता  है  झ्र  वेह

 मूल्य
 कसे  निश्चित

 किया  जाता  है
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 जायेगी  ।....

 द  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो

 ee
 उत्पादक  का  नाम

 सें  सिंदरी  फर्टिलाइजर एंड  को  Rz0  सय  द  aq  रेल  भाड़ाਂ
 a

 मकान  सिंदरी  ॥  सिंदरी  ॥

 मास  त्रावणकोर  फर्टिलाइजर्स  एंड  २६५  रुपये  प्रति  टन  रेल  भाड़ा  सहित

 के  मीजल्स  आवेश i  भौवें  ॥  a

 रे  उप-उत्पाद  निर्माता

 (2)  मसस  टाटा  आयरन एंड  स्टील

 कम्पनी  जमशेदपुर  ।
 7 on  से  ३१,७,५३  TH  RYO  रुपये

 (2)  मास  इंडियन  आयरन  स्टील
 और  १  १९५३  के  बाद से  २५०

 tr लिमिटेड  |
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 (3)  ह्रास  बरारी  कील  कम्पनी

 |
 लिमिटेड

 (४)  बरकपुर कोक  कम्पनी  लिमिटेड ।  J

 उपरोक्त  मूल्य  उत्पादकों से  बातचीत  कर  के  निश्चित किये  गये  थे
 ?
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 स्त्री  मजदूरों  के  लिय  समान  मजूरी  संविधान के  झ्र धीन ज

 के  मल  भ्र धि कार दिये  गये  हं  उ  an *UCR,  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती :

 कया  अम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे

 रखते  हुए  सरकार  का  भारत  में
 ७५  ae

 के  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संघ  द्वारा  PEXc  में
 ग्राघार  पर  विद्यमान मारी  के

 दूर  करने  के  लियें  करने
 स्थापित  पुरुषों  और  सतियों  को  समान  कार्य

 के  लिये  समान  पारिश्रमिक देने  सम्बन्धी
 विचार है  ?

 समिति  की  श्रत्तिम  बैठक  कब  हुई  थी
 ?

 श्रम  मंत्री  ato  ato

 क्या  यह  सत्य  है  कि  भारतीय  (*)  उस  सम्मेलन  समिति

 प्रतिनिधि  यह  चाहता  था  कि  सदस्य
 झोर  निर्देश  किया  गया  है  जो  कि  अन्तर्राष्ट्रीय

 राज्यों  को  अधिक से  अधिक  श्रम  सम्मेलन  REYo  के  ३३  वें

 प्रयोग की
 ट

 दी  जाये  पित  की  गई  थी  जिस  ने  कि  इस  विषय  पर
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 चर्चा  में  विचार  किया  |  ५१ oa  रेल  वे  सेवा  का

 dara

 ३४वें  सत्र  ने  भी  इसी  प्रकार  की  एक  afafat  क्या  रेल +५९०.  थ्रो  एन०  बी०  चौधरी
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 बनाई  थी  जिस ने  कि  इस  विषय  में  एक  मंत्री  श्रीरामपुर  में  रेलवे  डाक  सेवा  के
 समय  अर  एक  सिफारिश की  art  के  नगरपालिका से  विनिमय  में  हस्ताक्षर

 इस  प्रकार  की  सम्मेलन  समितियां  सम्मेलन
 के

 सम्बन्ध
 में  २३  १६५३ को  पूछे  ह

 को  IGE TG  है  देने  के  भ  समाप्त  हो  तारांकित  wet  संख्या  Vek WH TAT के  उत्तर  ो

 जा  ती  हें  ।  निदेश  कर  के  यह  बतलाने की  कृपा क

 भारत  सरकार  के  प्रतिनिधि  कि  क्या  उस  के  बाद  से  इस  विषय  मे ंक

 fara किया  गया  है  ? .  ०  के  अन्तर्राज्यीय  श्रम  सम्मेलन  A

 कहा  था  कि  यद्यपि भारत  नें  पुरुषों  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 ल  स्त्रियों  के  लिये  समान  पारिश्रमिक का
 W-

 जी  भ्र ौर  श्रीरामपुर  नगरवासी

 fear
 तो  स्वीकार  कर  लिया  है  कौर  के  प्रधान को  इस  की  सूचना  दे  दी  गई

 है  ।

 स्तव  में  इसे  राज्य  की  नीति  के  एक  निदेशक
 रेलवे  वार्डों  में  पटरी  से  डब्बों  का  उतर

 गलत  गय  ग  वाव  िगक

 कर  लिया  किन्तु  क्रिया क्रियात्मक  कारणों N  २९२.  श्री  रघुनाथ  fag:

 इस  सिद्धान्त  को  क्रियान्वित  रेल  मंत्री यह  बतलाने की  कृपा

 ह
 करना  होगा

 ।
 उस  ने  यह  ॒  सुझाव  दिया

 जनवरी  सन्  १९५३  से  मई  सन्  १९५३ ९

 वा  कि  इस  विषय

 मे  mae  विनियम  मुगल  बनकर

 गम अभिसमय  की  भ्र पे क्षा  सिफारिश

 रूप  में  होनें  चाहियें  ।  waite  श्री
 खड़ग  पुर

 विजयवाड़ा  के  रेलवे  वार्डों  में  पटरी से
 त

 न  १९५१  के  ३४वें  सत्र  a  भी  भारत

 कार  के  प्रतिनिधि ने  इसी  प्रकार का  रुख  रने  की  कितनी  घटनायें  हुईं
 ?

 नाया  था
 क्या  यह  सत्य  हे  कि  रेलवे  यार्ड

 _  केन्द्रीय वेतन  उचित  मजूरी  में  प्रति  मास  लगभग  १५०
 घटनायें  री  से

 उतरने की  होती  हैं  ? समिति  तथा  कई  एक  औद्योगिक  न्यायाधीश  रणों

 इस  सिद्धान्त को  स्वीकार कर  लिया  सन्  १९५१
 तवा

 १९५२
 के

 इस  में  जो  क्रियात्मक  कठिनाइयां  हैं  मासों  में  इस  प्रकार  की  कितनी

 हैं  ध्यान में  रखते  हुए  इस  सिद्धान्त को

 स्तरीय  रूप  में  क्रियान्वित

 रना  पड़ेगा  |  कामों  को  यधाधे  रूप  में  पडताल

 ऐसी  घटनाओं  को  रोक

 4 meh SEAT th fox
 सरकार  क्या  प्रबन्ध

 कर

 रने  के  लिये  कोई  व्यवस्था  करनी  होगी  ।

 १९५१ में  स्वीकृत  विषय  के  सम्बन्ध में  रेल  तथा  यातायात
 क

 नीचे
 श्रम  संघ  के  ग्र भि समय तथा  अलग दान a  :  से  ).

 जान  १.
 सिफारिश  के  बारे  में  जो  कार्यवाही  करन  का

 दी  जाती हैं  :-

 किन  Yd at =
 ई  तक

 वार  हैਂ  उस  के  सम्बन्ध  में
 gy

 दिसम्बर
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 विवरण  सदन के  समक्ष  रख
 रखा  KR  १९५२  १९५१

 गया  था  उ
 मुगलसराय  ZL  ९

 दी  गई  है  ।

 स
 में  स्थिति  बिल्कुल  स्पष्ट  कर  १७०

 लखनऊ  ड्  RR
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 ९२३  लिखित  उत्तर  १७  अगस्त  es १९५३  क  थ
 लिखि
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 कानपुर  ये  av  23  सागर  जलਂ  का  उद्धार
 करने  के

 लियें
 कोई

 बनारस  23  १२  पग  उठायें  गये  हैं  ;

 बरेली  ९  aU)  ्र  क्या  त्रिपुरा  के
 सुनहरा

 के
 बलिया

 दिल्ली  १९  १७  १८  ae  ae  क  उठाये

 भटिंडा  घ

 आसनसोल  ध्  Vig  पर्द  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :
 १८  gy
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 तथा

 इन
 योजनाओं

 के
 प
 परिमाप

 हावड़ा  क  ६२
 लिये  प्रस्थापना  यें  विचाराधीन हैं  |

 फ़ारसी  ् १५  cA  १४

 बम्बई  १७  द  गांधी  घाम  बस्ती

 if  मंत्री खड़गपुर  २०  डेट  Re  डा०  wala  क्या  प्रस्ताव

 विजयवाड़ा  3M  9a  यह  बताने  की  कंपा  करेंगेकि  गांधी  घाम  बस्ती
 ्

 की  योजना  सम्बन्धी  अमरीका  के  dad  एडम्स
 १  क

 x
 २और  १९५३ के

 हावर्ड  एण्ड  fas  के  प्रतिवेदन  में  कौन

 उपरोक्त  पांच  मां
 में  प्रति  मास  की  औसत  मुख्य  सिपारिश  सम्मिलित  हैं

 ?

 सरया  1 4It #7  केवल
 aX,  ८

 हिय  रेल  तथा  उपमंत्री  ज और  १५०
 नहीं  थ्री  जो

 कि
 भाग

 बतलाई  गाल  :  सदस्य  महोदय  का  ध्यान  aa

 के  पीठ  १?  और  २  की  ओर  आकर्षित

 इस  विषय  में  जो  पग  उठाये  गये
 ्  इन  की प्रतियाँ सदन  के

 पुस्तकांलब

 ह्  उन  दगघटनाओं  के  लिये  उत्तर  दायी  रेल  घ् म

 FHA  यों  के  विरुद्ध  प्रभावपूर्ण

 कार्यवाही  स्थाई  to  मनवा  डीट  में  आग  बुझाने  की

 sola त्मक

 इंजनों  का  बार  बार
 २९५.  श्री  रघुनाथ  tag  (

 और  gen  स्टेशनों  के  कार्य  की  करक  Sal  =n

 अमित  सुरक्षा  को  बढाने  के  लिये  २३  जून  १९५३  की  पूर्वोत्तर  रेलवे
 के  महव

 किये  जाने  वाले  कार्यों  को  अधिक  प्राथमिकता  डीट  स्टेशन  पर  पोटेशियम  सल्फेट  के  ए

 परिजनों  इत्यादि  के  द्र  कर्मचारियों

 सिक

 ले

 हैश  सहा  CINE
 को  सुरक्षा  सम्बन्धी  नियमों  की  शिक्षा  देना

 क्या  पड़ता  डीट  में  आग  बुझा
 अधिक  कटोर  कर्मचारियों  को  की  सुविधायें  मौजूद हैं  जिनका  ऐसी  दुर्घटनाओं द
 होशियार  और  सावधान  रहने  तथा  सुरक्षा  का

 के  समय  प्रयोग  किया  जा  सके
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 विद्वेष  ध्यान  रखने  वालें  बनाने  के  लिए  बार

 बार  च  छावनी  निश्चित समय  के  पश्चात
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री (श्री  अलगंदान

 au  के  स्कूलों  में  नई  पाठ  विधि  की  मनवा  डीट  स्टेशन  पर  एक  डब्बे  में

 व्यवस्था  इत्यादि  सम्मिलित  जिसमें  पोडियम  किलो रेट  था  ica
 यम

 सल्फेट  २३  जन  १९५३  को  आग

 ्  सुक  सागर जल

 एट
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 २९३.  श्री  बीरेन  क्य  ava  तथा  हो  गया ॥

 कृषि  मंत्री
 यह  बताने  की  कृष  करेंगे

 :---
 वहा  आग  aa  त क

 (*)  क्या  उदय  पुर  त्रिपुरा के  सुक  al  इलम  बारह  |  बुझाने  के  सोडा  एसिड
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 टाइप  ba’ RTT  तथा  १२  बाल्टियां  मड़ुवा  डीट  के  रल  sea  wee  उस उपमंत्री
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 माल
 गे

 दाम  में  हैं
 ।  जो

 यह  उस  स्थान  से  लगभग  :  १९५१-५२
 अ  यतीम  वर्ष

 जिसके  लिम  आंकड़े  प्राप्य  लाभ  कोई
 नहीं

 ग

 गज़  है  जहां  डब्बे  में  आग  लगी  थी  फिश

 इस  घटना  में  इनका  प्रयोग  नहीं हो  सका  हुआ  अपितु  ५,२१२  रु०  की प्रति मास  हा

 लि के
 आग

 एकदम  लग  गई
 और

 बहुत  थोड़े  कर्मचारियों  पर  १०,४९० ए

 समय  में  समाप्त हो  गई  थी  ।  प्रति  मास  व्यय  हुआ  ।

 aa  इन  भोजन  के  डिब्बों
 [satan

 २९६.  थ्रो  रघुनाथ  fag:  क्या  खाद्य  तथा  कार्स  )  की  कुछ आय  २१,४२६  रुपय
 सिगार

 थी ॥ त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 धान  भाग  जल  स्रोत  हि  कास

 थ
 FAT  सरकार  द्वारा  तथा  हरे

 are
 सन  की  फसलों  की  रिपोर्ट  तथा  फोर कास्ट

 रने  का  कोई  प्रबन्ध  किया गया  २९८.  थ्रो  कर्ण  सिंह जी  क्या  खाद्य

 यदि  तो  क्या  ;  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  |

 ्
 उक्त  दोनों  प्रकार  की  रनों  की

 १९५२-५३  म  राजस्थान

 किस्मों  में  सुधार  करने  के
 लिए  क्या  जल  स्रोत  विकास  ate नें  क्या  प्रगति की

 है

 ढारा
 अब

 तंक  कोई  प्रयत्न  किया  गया
 और

 यदि  किया  गया  तो  क्या  कया  यह  बोर्डे  निजी  कुएं  गलाने  का a
 काम  करता  है

 ?

 mTaaray  यूनानी  तथा  रूसी

 प्रकार के  बढ़िया  किस्म  के  सन  के  उत्पादन  की
 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  किदवई  )

 यवस्था  करने  तथा  उसे  प्रोत्साहन देने  के
 बोर्डे ने  १४  नलकप  लगाए हें  जिन  में

 से  चार  असफल रहे  ।
 लिए  सरकार  का  कदम  उठाने  का  विचार

 हां
 ॥
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
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 सें  (7).  राज्य  सरकारों से  गह  सुचना
 राजस्थान  में  रेल-लाइनों  का  af
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 मांगी  गई  हे  और  प्राप्त होने  पर  सदन  पटल  *२९९,  को  बलवन्त  सिह
 पर  रखी  जायगी  ।  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कग

 कि भोजन  के  डब्बे  कारें  )  चित्तौड़गढ़-कोटाह

 रेल  द्वारा  मिलाने  के  afore & में
 २९७.  को पी  ०  सूबा  क्या  रेल

 |  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रगति  हुई

 ये  परिमाप  कब

 ह
 पूर्वी  रेलों  की  पुरानी

 रेल  लाइन  पर  चलने  वाले  भोजन  के
 जायेंगे  ?

 (
 डब्बों  से  कितना  मासिक  लाभ  होता  है  ;  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 :  तथा  कोटा त

 (@ at &
 कर्मचारियों  पर  कितना  व्यय

 ;  तथा
 चित्तौड  गढ़  को  रेल  द्वारा  मिलाने  के  लिए  १९४७

 में  यातायात  तथा  यंत्र  संबंधी  परिमाप  किया

 दन  wos >
 seat की  मासिक

 परन्तु  यह  योजना  निर्माण  के

 कुल  आय  क्या  हूं
 १

 अभी  तक  स्वीकार नहीं  हुई  हू  ।

 aa

 थ



 थ  द

 gry  लिखित

 er
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 ना  निति
 बदन  योजना

 हो  गया
 ब

 ं
 के

 ठीक
 भारतीय  कृषि

 |  |  परिषद  ने  अब  तक  कितना  घन

 Leos

 को  अन्तिम  रूप  हा जा  रहा दिया  जा  स्वीकार  किया  है  ;  तथा

 अब  तक  के  परिणाम  क्या  हं

 मल  ग्राम  तथा  गो सदन  योजनायें
 me

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किण्व  :

 Zoo,  MY  एम०  द्विवेदी  केन्द्रीय सरकार  ने  विभिन्न  राज्यों की

 ean
 गौ सदन  योजनाओं

 a  लिए
 जथा  कृषि

 oe

 ने  की कृपा  करेंगे  कि

 खित  धन  स्वीकार  किए  हैं  :  -
 (#)  विभिन्न  र

 ज्यों  में  मू लग राम
 तथा

 क
 १९५१-५२  इन  ि  प

 ee

 नि
 (३०-७-५३

 ~
 रुपय  रुपये  रुपय

 मल  ग्राम  योजनायें  €,98,9 eo  ८  २०,५२२  १८३,०८८

 २९८,६१०

 द

 काम  दिल ऊ  दफ्तर
 CR  कृत्रिम  wars

 az, TTT

 २३२

 हि |
 to  डी०  ato

 चर्चा  :  te  मंत्री
 जूल  ग्राम  तथा  ९  गौसदन  राज्य  सरका

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  काम  aM

 पहिले
 ही

 स्थापित  किये  जा  चुके
 है  ।

 दफ्तरों के  कायें  को  भारत में  लोकप्रिय  बनाने
 थ

 के  लिए  किन  कन  एजेंसियों  से  काम  लिया
 प्रसूति  तथा  बाल-स्वास्थ्य  विभाग  कलकत्ता

 जाता  है
 ?

 ३०१.  डा०  रामा  राव  स्वास्थ्य

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  कलकत्ता
 श्रम  मंत्री  alo  ato

 जिन  एजेंसियों  से  कम  लिया  जाता  है
 =

 स्थित  waft  तथा  बाल-स्वास्थ्य विभाग  के

 wi  क्षा  सम्बन्धी  अन्तर्राज्यीय कत्तव्य  क्या  हैं  ?
 भारत  सरकार  के  सूचना  तथा  प्रसारण  FATT

 की  बहुत  सी  इकाइयां ह  ,  जैसे  समाचार

 इस  विभाग  में  कितने  कर्मचारी  सुचना  प्रदान

 कीम  करते  हें
 ?  अखिल  भारतीय  रेडियो  तथा

 चलचित्र  द

 विभाग  ।  काम  प्राधिकारी काम  लेने  वाल

 इस  विभाग  में  कितने  वैदेशिक
 तथा  जन

 साधारण
 से  भी  सम्पक  रखते

 कर्मचारी  है  और  उनकी  योग्यतायें  नागरिकता
 और  थोड़े  से  इश्तिहार  तथा  पुस्तिकाओं

 ि तथा  उपलब्धियां क्या  हू  ?
 वितरण  करते  हे

 स्वास्थ्य  मंत्रो  चलते  फिरते  हस्पताल

 :  से  तक
 एक

 वि  303.5to  Sto  सो ०  फार्मा  क्या  स्वास्थ्य

 सदन  पट  पर  रखा  जाता  है  "
 मंत्री  यह  बताने

 की
 ए  करेंगी

 परिशिष्ट  अ  feat  २६]  उन  ग्राम  तरों  के  लिए  चलते

 Oo
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 लिखित  उत्तर  ु

 फिरते  हस्पतालों
 की

 संख्या
 था

 नया  है
 हैं  जो  पंजाब  यह  fra  भिन्न  राज्यों  में  भिन्न

 में  केन्द्रीय  1  के  fem  तथा  भिन्न हूं  ।

 ५४  |  प्यालों  विवरण

 के  व  श्रस्ताव  राउ  की
 व

 ह  :  का  वर्तमान

 स्तर  स्थित  मंत्री  (xiagaret a  त  गया
 सदन  पटल  पर  रखा  जाता

 :  कोई  नहीं  ।  ह्
 ।  दिखाय  UTE  3;  अरब  संख्या  x]

 oy  3-4 %  के  यकायक  में
 सोना  उत्पादन

 हस्पतालों  के  f  मोटरों  तथा  xo  श्री  fqazou  क्या

 उपकरणों  पर  बार  बार  न  होने  वे  क्षा  ी  |  कि ड़ी  लागत  मंत्री यह

 गई के  लिए  पांच
 लाख  रुपए  की  5

 ्  sn  में  उरेगम  सोने  की

 @  |
 ्  खानों  से  प्रति  मास  तना  सोना  निकाला

 ck
 ई

 रेल  शताब्दी
 प्र

 गया  अ

 ३०  att  कृष्णा चाप  जोशो  :  क्या
 क  wa  हाल  में  अन

 ed
 बड़ी  खानों

 क

 रेल  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  बम्बई  से  बनवारी  कुछ  घना  निकाला

 म  बनाने पर  क्या  व्यय  मौर  गया

 उससे f  तनी  आय  हुई  ?
 (1)  हग  फार  दे  गम  की  खानों

 है|  यातायात  उपमंत्री गी  (  थ्री  कितन
 पाय

 काम  पर  लगाय  तथा

 पर  लगभग  2  )  इसी  काल  म  उपरोक्त  भाग

 reed में  सादी  मनान १९,५०  व्यय  }  कुछ  नहीं  के  अन्तरंग  ने  वाली  खानों
 a

 खान

 हुई ।  अलग  ,  काम  पर  लगाये  गय
 ि

 साथ  इसका  तुलनात्मक  परिणाम  क्या घान  वसूली

 श्री  के  ०  पी०  सिन्हा  (uy?  इम  द
 प्रम  मंत्री  ato  वी०

 तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की
 करप  से

 एक  eer

 |

 जिसमें DOE EM EM

 राज्य  सूचना
 दी  गई  हूं  सदन  पटल '

 गत  फसल  में  धान  अथवा
 चावल  ी

 \ |  झ

 कितनी  वसूली हु
 |  दिखाए  a  भ्

 a

 न्घः

 क्या  वसूली  मलय  सम ्की  er
 ee

 सा  हं  अथवा  भिन्न  भिन्न  बैलगाड़ी  क

 ी हूं
 ?

 36.0  श्री  हेड़ा :  a a
 ब्यान  3 यदि  उसा  तो  त  इवा  करेंगे  यातायात

 द्य  तथा  कृषि  मंत्री  की  धरी

 Cus (* 74 Th at =

 पा  बैलगाड़ी के  पहिय

 द  ए  विवरण  जिसमे
 |  जनवरी  से  कोई  उपयुक्त  रूपरेखा  की  अन्तिम

 आद की कोई उपयु रूप दे दिया गया हूं  ह १९५३  तक  विभिन्न  राज्यों  में

 विषय ad  ae  जिसमें  चाव  के  re

 कया हूं  तथा में  धान
 भी  सम्मिलित | ३४  की  मात्रा  ne  है

 सदन  पटल  पर
 रखा  जाता  है  [at

 देखिये  परिशिष्ट  वर्तमान  लागत  की  अपेक्षा  इसकी
 ३,  अनुबन्ध  संख्या  tr  लागत

 ?
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 रेल  तथा
 aba

 उप मंत्रो  वायु

 ल

 के

 -

 लियें  are  की  खरीद

 अलग दन  नहीं
 ही

 i  डत  मनोवर  qa त  उपाध्याय

 संतान  केन्द्र  में  अ  मात्र  ग  ढ्  रहें  ण  मंत्री  बतलाने  की  करेंगे

 था  ...  किं  निगमों  द्वारा  हवाई  कम्पनियों
 कितने

 कौन ड  farTat eet ¢ cal ald &  ene  fa

 q  दूर  बोडर्स  तथा  अधिकरण

 वि

 oe  कहां से (ख) उन्हें कब और ः

 खरीदा

 ३०  पंडित
 मुनेशवर

 दत्त

 न  मंगी

 यह  बताने  की
 ग  कपा चर्का  (7)

 स् ae  में  atte  पर  कितना

 ne
 १9९५२  मं
 के  ह  ह

 आधा ?
 अधिकरणों  क  औद्योगिक  a

 निर्णय  feat
 ?  (=)

 में
 र

 रक  केतन  घट  उड़ान

 कर  चका  ?

 कितने  मामले  अपीलीय

 करण न
 गये  और  उनका  कपा

 (a)  उन  में  हरेक से  अधिकतम

 समय  क  काम  लिया  जा  सकता  है
 ?

 कितने  मामलों  में (3  afe
 an

 उन्हें  किन  मार्गों पर
 च

 गया
 ee  अनचित ST  से  काम  यं  ी

 जाने के  काम  पर  फिर  लगा  1  गया  संचरण  उप मंत्रो  राज

 (7)  संबन्धित  संस्था  के  अनुशार  से  sara  कम्पनियों से  जो

 लिये  गये  हैं  उन  की  खनन प्र  प्रकार  फिर  काम  पर  लगाने  का  on

 +  ?  से  सम्बन्धित  विवरण  की  जांच  की  रहीं
 भावा  पड़ा

 प्रदान  जो  सुचना  मांगी  गई  है  वह  इस
 पम  मंत्री  ato  वी०

 शिरी ) पदिक सं
 जांच के  समाप्त  होने  के  बाद  ही  मिल  सकेगी  ।

 केवल  केन्द्रीय  सत्र  की  seit  क
 न्यू  नतम  मंजूरी  अधिनियम

 ओं
 के  संबंध  में  ि  TR a- ry At-

 Ro  को  राघवय्या  मंत्रो
 र  औद्योगिक  झगड़ा  १९४७

 ग  मि
 अन्तगंत  उत्तरदायी  सूचना  उपलब्ध

 अधिनियम  के  अन्तर्गत  उद्योग  वार  घि
 ह  g ot o-! N g Tat

 तथा  BRR  में  कोई
 के  अतिरिक्त  )  तथा  राज्यवार  क्या

 भी  झगड़े  का  मामला  समझौता  बोर्ड  को
 की  गई

 नहीं  भेजा  गया
 ।  इन  वर्षों  में  अधिकरणों

 द्वारा  निर्णीत  औद्योगिक  झगड़ों  की  संख्या
 श्रम  मंत्री  (att  वी०  वो०

 पटल
 क्रमानुसार  ५,  २८  तथा  १४  थी ।  अपेक्षित  सुचना  का  एक  विवरण

 सद

 पर  रखा  जाता
 द्
 g  ।  [  देखिये  परिशिष्ट

 तथा  जहां तक  केन्द्रीय  क्षेत्र

 a
 ३,  अनुबन्ध  संख्या  २९]  क

 rene  संस्थाओं  का  सख्

 कथित की  जा  रही  आर  सदन
 अग्नि  खान  तथा  फैक्टरियां

 ३११.  क्यो  गोपाल  राव  श्रम
 पटल पर  रख  जागा

 मंत्री  बतलाने
 की

 कृपा  करेंगे
 :

 (4)  सरकार के  पास  कोई  शरू चना  नहीं  (=) भारत  में  (१)  awe  खानों

 तथा  (२)  are  फैक्ट  x) ay  की  कुछ  संख्या ;

 थ

 a
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 वह १  1  १९५३  के  बीच  के  मौसमों में  कर

 इ
 में  काम  पर  लगे  चलीं

 ==

 मजदूरों  की  संख्या  ;

 | K sor (39 aon wr
 PSH rV-"K8R  १९५ १-

 (2)  खानों में  है  ५  म  इनमें  किए  ना  गन्ना

 पक्
 न

 ee
 गया  र

 और  कितनी  चीनी
 बनाई  रग

 यों  में  टेक्निकल

 सख्या  ;  तथा

 ड

 वर्ष  १९५१-५२  तथा
 १९५२-५३

 उन  खानों  की  संख्या  जो  इन  मिलों  ने  कुल
 तने

 का  प्रयोग  करती हें  और
 जहां  म॒ (राज्यवार) दिन काम किया  ;  तथा

 a  से  काम  होता है  ?  वह  १९५१-५२  तथा  १९५२

 मम  मंत्रो  (AT  ato  ato  में  इन  मिलों में  काम  पर

 से  अपेक्षित  सूचना  का  एक  विवरण  मजदूरों  की  कुल  संख्या  कितनी  थी
 ?

 पटल  पर  रखा  जाता हूं  ।  [  देखिए
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किण्व

 परिशिष्ट
 अनुबन्ध

 संख्या  ३०]  से  (7)  अपेक्षित सूचना  का  एक  वि

 ई  एल०  सी०  के  कार्यालय  को  तलाशी  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  हे  ।

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ३१]
 द  १२.  श्री  राघवय्या  रेल  मंत्री

 ग्

 की  कृपा  करेंगे  fe  :
 अमरावती  स्टन  के  पास  पल

 क्या  यह  सत्य  है  कि  पूर्व  रेलवे
 ३१४.  श्री  Fo  जी०  देशमुख

 के  एन एन०  जी०  वर कंद शाप  स्टोर  के  Fo  एल ०
 मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 के  कार्यालय  की  जबलपुर  के  भ्रष्टाचार

 म् rr  गंधक  कर्मचारियों  द्वारा  ली  गई  तलाशी  क्या  यह  सत्य  हैं  कि
 अम

 से  1  चलाने  कि  लगभग  ५०००  रुपये  रेलवे  स्टेशन  के  पास  रेलवे  लाइनों

 oe के  मूल्य  का  माल  गायब  है  और  हिसाव  में  भी  पुल  बनाने  के  काम
 को

 वर्ष  Kaa

 ड़  की  गई  है  ;  तथा
 निर्माण  कार्मेन  मैँ  दूसरा  स्वात  दिय

 गया
 a

 हू  ;  तथा
 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या

 वाही की  गई  है  ?  यदि  तो  उस  का  काम  कब

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  तक  शर  हो  जायेगा ? (att

 लगे  )  ()  तथा  यह  सच  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  (att

 कि  प्रारम्भिक जांच  के  परिणामस्वरूप  स्टोर
 अलग दान )  तथा  जी

 [
 सामग्री  में  कुछ  गड़बड़  का  पता  लगा  है  ॥

 मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  क्रासिंग

 समय  सारे  मामले  पर  विद्वेष  प्रतीक  की  जगह  पुल  बनान  के  काम  अमरावद
 ay भाग  तथा  पूर्वे  रेलवे  द्वारा  aaa  रूप  से
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 पता  काम  करने  के  समय  वर्दी  न  पहनने
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 ३१९.  थ्रो  frrsarat  रेल  यदि  तो  इस  वार  में
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 १५  मई  को  में  ने  इस  सदन  में  विदेशी  मामलों

 लोक  सभा  के  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दिया  था  ।  उस  ह

 १७  १९५३  समय  में  ने  अंतर्राष्ट्रीय  समस्याओं  को  नयें

 ढंग  से  हल  करने  के  प्रयत्नों  और  विशेष
 सदन  की  बैठक  सवा  आठ  बजे  समवेत  हुई  |

 रूप  से  सभी  ओर  से  कोरिया  के  प्रशन  को

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन
 शान्तिपूर्वक  हल  करने  की  जो  इच्छा  प्रकट

 प्रत  और  उत्तर  की  हे  उस  का  उल्लेख  किया  था  ।  बहुत

 भाग  १)  देर  से  पानमुन  जोन  में  होने  वादी  बातचीत

 कई  विघ्न-बाधाओं  को  धीरे

 Yo  धीरे  किसी  हल  की  ओर  अग्रसर  होती  हुई

 अनुपस्थिति  की  अनुमति  प्रतीत  हुई  ।  कई  बार  बाधा यें  उत्पन्न

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  माननीय  सदस्यों  किन्तु  अन्त  में  युद्ध  बन्दियों  की  सब  से  बड़ी

 को  यह  सूचित  करना  है  कि  मुझे  श्री  दशरथ  बाधा
 पार

 कर  ली  गई  ।  ८  जून  को  दोनों

 पक्षो ंने  युद्ध  बन्दियों के  सम्बन्ध  में  एक  करार
 देव  से  निम्नलिखित  पत्र  प्राप्त हुआ  है  :

 वहुत  बीमार  होने  के  कारण  संसद  पर  हस्ताक्षर  किये  ।  इस  करार  की  मुख्य  मुख्य

 के  इस  सत्र  में  आरम्भ  से  ही  सम्मिलित  नहीं  बातें  बिलकुल  उस  भारतीय  संकल्प  के  समान

 हो  सका  हूं
 ।  ही  थीं  जिसे  कि  कुछ  मास  ga  संयुक्त  राष्ट्र

 में  आप  से  ३  अगस्त से  मुन्ने  सदन
 संघ  की  महा  सभा  ने  स्वीकार  किया  था  ।
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 भारी  उत्तरदायित्व  डाला  गया  है  ।  किसी  भी

 बया  सदन  की  यह  इच्छा  हूँ  कि  श्री  देश  के  लिये  और  विशेष  रूप  से  हमारे  लिये

 दीदार  देव  को  चालू  सत्र  में  सदन  की  सब
 यहं  एक  बिलकुल  नई  चीज़  थी  ।  हम  नयें

 बैठकों  से
 अनुपस्थित  रहने  की  अनुमति  उत्तर  दायित्वों  विशेष  रूप  से  अन्तर्राष्ट्रीय

 दे  दी  जाय े?  क्षेत्र  नहीं  चाहते  थे  ।  परन्तु

 aaa  दे  दी  गई  ।  परिस्थितियां  ऐसी  थों  कि  हमारे  लिये  इस

 भारी  उत्तरदायित्व  से  बचना  ठीक  नहों  होता  ।

 विदेशी  मामलों  पर  प्रधान  मंत्री  शान्ति  के  जिसके  जिये  कि  हम  सदा

 का  वक्तव्य  प्रयत्नशील  हैं  और  अन्य  देशों  का  हमारे  में

 प्रधान  मंत्रो  तवा  वेद  दिक-क।य  मंत्री  जो  विश्वास  है  उस  के  कारण  इस  के  लिये

 श  जवाहरलाल  :  तीन  मास  हमारी  सेवा  की  आवश्यकता  थी  ।  अतंएव

 337  P.S.D.



 ४५  विदेशी  मामलों
 १७  अगस्त  १९५३  प्रधान  मंत्री  का  वक्तव्य  दरद

 जवाहरलाल
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 हम  ने  भरता  की  भावना  से  और  इस  विश्वास  अना  | कि |  वह  ऐसे  बन्दियों  के  सारे  रेड  क्रास

 ले
 उस में से  कि  हमें  जो  काम  सौंपा जा  रहा  सम्बन्धी  काय  को  अपने  हथि  मेले

 अन्य  देशों  का  निरन्तर  उदारता पूर्ण  सहयोग
 यह  स्मरण  रहे  कि  यह  विराम  सीधी

 हमें  प्राप्त  होता  रहेगा  हम  ने  इन  कर्तव्यों
 दो  कमानों--एक  ओर  संयुक्त  राष्ट्रीय  कमान

 को  स्वीकार  कर  लिया  |
 और  दूसरी  ओर  चीनी  तथा  उत्तर  कोरियाई

 लगभग  सभी  का  ae  विचार  था  कि  कमानों--के  मध्य  हुई  हूं  ।  प्रकार  हमें

 अब  विजय  ही  अन्तिम  युद्धविराम  करार  सोधे  इन  दोनों  कमानों  से  व्यवहार  करना

 पर  हस्ताक्षर  हो  जायेंगे  |  अप्रत्याशित  है  ।  इस  दिशा  में  पहिले  पग  के  रूप  में  हम  ने

 कोरिया  के  लिये  एक  अग्रिम  दल  भेजने  का
 रूप  से  लग।तार  कुछ  एक  निन्दनीय  घटनाओं

 के  घटने  से  इस  में  विलम्ब  हो  गया  और  निश्चय  किया  जो  वहां  जा  कर  दोनों  कमानों

 बहुत  अनिश्चितता  का  समय  आ  गया  |  से  बातचीत  करके  हमें  इस  विषय  में  अपना

 इस  में  सन्देह  होने  लगा  कि  हम  ने  जिस
 वेदन  देगा  कि  हमें  वहां  विस्तार  से  क्या  क्या

 अवस्था  में  कोरिया  में  काम  करने  की  प्रबन्ध  करने  होंगे  ।  इत  अग्रिम  दल  के  नेता

 हमारे  विदेश  सचिव  थे  और  इस  में  हमारा की  थी  वह  वहां  स्थापित  हो  भी

 सशस्त्र  सेना  तथा  रेड  क्रास  के  प्रतिनिधि  थे  ।
 जायेगी  ।  कई  सप्ताह  के  शशोपंज  के  पश्चात्

 वे  इस  विषय  में  अपनी  संतुष्टी  करेंगे  कि
 २७  जुलाई  को  का

 ह
 के  समय  पान मुन

 जोन  में  चिर  प्रतीक्षित  युद्ध  विराम  करार  भारत  के  प्रतिनिधि  तथा  सशस्त्र  सेना  तें  भारत

 पर  हस्ताक्षर  कर  fad  गये  और  उस  के  कुछ
 के  आत्म-सम्मान  तथा  प्रतिष्ठा  के  अनुरूप

 घण्ट  पश्चात्  युद्ध  बन्द  हो  गया  |  परिस्थितियों  में  सम्मान दु वंक  छापें  कर

 सकेंगे  |  यह  बात  बहुत  अधिक  महत्वपूर्ण
 इत  युद्धविराम  करार  से  युद्धबंदियों

 हो  गई  है  क्योंकि  दक्षिण  कोरिया  की  सरकार
 के  करार  की  दाँतों  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  किया

 की  ओर  से  भारतीय  प्रतिनिधियों  तबा  सेता ओं
 यद्यपि  दक्षिण  कोरिया  की  सरकार

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  अनुचित  और  अशिष्टत।पूर्ण
 द्वारा  बड़ी  संख्या  में  यु  द्र बन्दियों  की  रिहाई  का

 वक्तव्य  दिये  गये  हें  ।  इस  अग्रिम  दल  ने  ५
 उस  करार  पर  बहुत  अधिक  प्रभाव  पड़ा  था  |

 अगस्त  को  दिल्ली  से  प्रस्थान  क़र  दिया  था  |
 इस  प्रकार  हमारे  लिये  अपने  उत्तरदायित्वों

 उन्हों  ने  अपना  काम  समाप्त  कर  लिया  है
 को  निशान  के  लिये  तैयारी  करने  का  मागं

 और  वे  कल  लौट  रहे  हे  ।  दोनों  कमानों  ने
 साफ  हो  गया  |  ये  उत्तरदायित्व  तीन  प्रकार

 के  थे  ।  तटस्थ  राष्ट्रों  के  प्रत्य/वतंन  अयोग
 हमारे  प्रतिनिधियों  के  साथ  जो  दिष्टतापू्णं

 में
 व्यवहार  fear है  और  उन  की  जो  सहायता

 की  ह  उस  के  लिये  में  उन  का  आभारी  हूं  ।
 वाकिया  और  भारत  के  प्रतिनिधि  हैँ  ।  भारतीय

 हमें  अपने  अग्रिम  दल  से  जो  समाचार  प्राप्त
 सदस्य  को  आयोग  की  अध्यक्षता  और  अयोग

 हुए  हूँ  उन  के  अनुसार  इन  दोनों  कमानों  से
 के  कार्य कारों  अभिकर्ता  का  उत्तरदाधित्वपूर्ण

 पद  सौंपा  |  हमें  यह  भी  कांयं  सौंपा  गया
 उन  की  बातचीत  हर  प्रकार  से  संतोषजनक

 fe  हम  उन  युद्धबंदियों  की  अभिरक्षा  के
 रही है  ।

 लिये  अपनी  सेना  भेजें  जिन्हें  कि  निरुद्ध  करने  भारत  पर  यह  जो  नका  और  भारी

 वाले  पक्षों  ने  सीधे  प्रत्यावर्तित  नहीं  किया  उत्तरदायित्व  डाला  गया  हू  उसे  ध्यान  में

 और  तीसरे  हमारे  रेड  क्रास  को  यह  कहा  रखते  हुए  हमें  जो  विभिन्न  काम  सौंपे  गये  हैं
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 खनके  लिये  हम  ने  बड़ी  सावधानी  से  उपयुक्त  से  सभी  विदेशी  सेनाओं  को  वापस  बुलाने

 प्रतिनिधियों  को  चुना  हैं  ।  प्रत्यावहन  आयोग  के  प्रश्न  को  बातचीत  के  द्वारा  तय  करने  के

 में  हमारे  प्रतिनिधि  और  उस  के  सभापति  लिये  तथा  कोरिया  के  wat  को  शान्तिपूर्ण

 के ०  एस०  और  ढंग  से  हल  करने  के  आदि

 प्रतिनिधि  हमारे  हेग  स्थित  राजदूत  युद्ध-विराम  करार  पर  हस्ताक्षर  होने  तथा

 श्री  बी०  एन०  चक्रवर्ती  होंगे  ।  इन  उस  के  क्रियान्वित  होने  के  पश्चात्  फोन

 मांस  के  अन्दर  दोनों  पक्षों  की  ओर  से कारियों  इन  के  साथ  इन  के  कुछ  कर्मचारी

 सितम्बर  के  प्रथम  सप्ताह  में  कोरिया  स्तर  पर  एक  राजनीतिक  सम्मेलन  होता

 प्रस्थान  करने  की  आशा  है  जिस  से  कि  ये  चाहिये  ।  ये  बड़ी  कठिन  समस्याएं  हूं  और

 सितम्बर  के  अन्त  में  आयोग  के  काय  आरम्भ  इन  पर  ठंडे  दिल  बिना  किसी  उत्तेजना

 करने  से  पुर्व  सब  प्रारम्भिक  प्रबन्धों  को  समय  और  शान्ति  स्थापित  करने  के  as  निश्चय

 के  साथ  विचार  करना  चाहिए  ।  तभी  ये पर  पुरा
 कर  सकें  |

 समस्याएं  हल  हो  सकती  हू  ।  खेद  की  बात

 भारतीय  अभिरक्षक  सेना  को  भेजने
 हैं  कि  हाल  ही  में  ऐसा  जान  पड़ा  हैं  कि  शान्ति

 का  भी  प्रबन्ध  कर  दिया  गया  है  ।  इस  के
 बनाए  रखने  का  gs  निश्चय  सदा  दिखाई

 सेनापति  मेजर  जनरल  थोरट  होंगे  |  यह
 नहीं  पड़ता  और  धमकियां  तक दी  गई  हैं  ।

 मान  लगाया  गया  हूँ  कि  कोरिया  में  सेवा  के
 एक  पक्ष  ने  कह  दिय  हैँ  कि  यदि  काल  विशेष

 faq  रेड  क्रास  के  कर्मचारियों  सहित  लगभग
 के  भीतर  उस  की  मांगें  पुरी  न  हुई  तो  उसे

 wooo  व्यक्तियों  की  आवश्यकता  होगी  ।  फिर  से  सैनिक  कार्यवाही  प्रारम्भ  कर  देने

 इन  में  से  लगभग  V,o00  आदमी  आले  का  अधिकार  होगा  ।  समझौते  किए  गए  हैं

 कुछ
 दिनों  में  तीन  पोतों  में  मद्रास  से  प्रस्थान

 और  आश्वासन  दिए  गए  हूं  जिन  की  घोषणा

 पहिला  पोत  एस०  एस०  जलदुर्ग  कल
 नहीं  की  गई  ।  हम  यह  नहीं  जानते  कि

 प्रस्थान  करेगा  ।  शेष  आदमियों  के  कुछ  नीतिक  सम्मेलन  में  इस  पर  पूरी  तरह
 दिन  बाद  चौथे  पोत  के  उपलब्ध  होने  पर

 विचार  करने  में  ये  कहां  तक  बाधक  होंगे  ।

 प्रस्थान  करने  की  आशा है  ।

 में  ये  विस्तृत  बातें  सदन  के  समक्ष
 आज  न्यूयॉर्क  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की

 सभा  का  विशेष  अधिवेशन  इस  समस्या  पर
 इसलिये  बता  रहा  हूं  क्योंकि  निस्सन्देह  कुछ

 सदस्यों  को  हमारे  लोगों  के  उस  काय  में  रुचि
 विचार  करने  के  लिये  हो  रहा  है  ।  परन्तु

 होगी  जो  कि  वे  कोरिया  में  करने  जा  रहे
 इस  बात  को  याद  रखना  चाहिये  कि  अस्थाई

 सुलह  का  समझौता  दो  पक्षों  के  बीच  हुआ
 हें

 ।
 वे  वहां  शान्ति  स्थापित  करने  के  उद्देश्य

 से  गये  हूं  और  मुझे  पूरा  निचय  है  कि  सदन  है  और  संयुक्त  राष्ट्र  सभा  केवल  एक

 ऐसे  पक्ष  अर्थात  संयुक्त  राष्ट्र  कमान  की
 के  सभी  भागों  की  तथा  देश  की  संभावना

 उन  के  साथ  है  ।
 प्रतिनिधि  हूं  ।  जो  भी  निश्चय  किए  जायें

 उन्हें  प्रभावों  बताने  के  लिए  दोनों  पक्षों  की

 युद्धविराम  सन्धि  का  सम्पन्न  होना  सहमति  आवश्यक  है  |

 एक  घटना  किन्तु  भविष्य  में  अभी

 बहुत  कठिनाइयां  2  ।  युद्धविराम  करार  में  अभी  तक  न  तो  यह  t  हुअ  है  कि

 यह  दिया  हुआ  है  कि  कोरिया  के  yet  को  राजनीतिक  सम्मेलन  में  कौन-कौन  हो  और

 शान्तिपूर्ण  ढंग  से  सुलझाने  के  न  यह  कि  उस  के  क्या  काम  होंगे  ।  सम्मेलन
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 में  कौन  कौन  भाग  इस  के  सम्बन्ध  में  अस्त  राष्ट्रीय  मामलों  में  मनचाही  नीति

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  सदस्यों  के  बीच  भी  बहुत  अपनाने  की  पूरी  स्वतंत्रता  दशरथ  इस  वक्तव्य

 मत द  मालूम  होता है  ।  यह  कहा  गया  हूँ  आगे  चल  कर  यह  कहा  गया  था--दोनों

 fe  भारत  का  प्रतिनिधि  भी  इस  सम्मेलन  देवों  के  प्रधान  मंत्रियों  को  इस  बात  FT

 में  भाग  ले  ।  मं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  विश्वास  है  कि  दोनों  देशों  के  हित  में  यह

 जब  तक  यह  स्पष्ट  नहीं  हो  जाता  कि  हम  आवश्यक  हैं  कि  दोनों  के  बीच  यथासम्भव

 शान्ति  के  हित  में  कोई  लाभदायक  काम  अधिकाधिक  सहयोग  होना  चाहिए  और  न

 कर  सकते  हें  और  सम्बद्ध  मुख्य  पक्ष  इस  केवल  प्रस्तुत  भारत-पाकिस्तान  झगड़े  दूर

 मामले  में  हमारी  सहायता  चाहते  तब  तक  करने  बल्कि  दोनों  के  बीच  सद्भावना  तथा

 हम  इस  सम्मेलन  में  या  और  कहीं  कोई  मैत्री  बढ़ाने  के  लिए  भी  भरसक  प्रयत्न  करना

 स्थान  नहीं  चाहते  ।  में  सच्चे  दिल  से  आदा  चाहिये  ।  उन  का  विचार  है  कि  दोनों  देशों

 करता  हूं  कि  सम्मेलन  के  प्रति  सब  का  रवैया  की  प्रगति  तथा  जनसाधारण  के  कल्याण  के

 शान्ति  तथा  aga की  समस्याओं  को  जो  कि  उन  का  प्रमुख  काम  ऐसा

 करना  आवश्यक  है  ।”  हमारी  सरकार  अपने
 gan  निपटाने  के  ध्रुव  निश्चय  का  होंगा  ।

 कोरिया  में  फिर  लड़ाई  शुरू  हो  गई  तो  यह  इस  वक्तव्य  पर  स्थिर  है  और  मुझे  इस  में

 बड़ी  भयानक  बात  होगी  और  जिस  चीज  से  कोई  सन्देह  दिखाई  नहों  देता  कि

 भी  युद्ध  के  वातावरण  को  प्रोत्साहन  मिलता  जनसाधारण  इस  नीति  के  ae  समर्थक  हैं  ।

 वह  होगी  ।  यह  बड़े  ही  खेद
 का  विषय  है  कि  पाकिस्तान

 और  भारत  के  भी  कुछ  लोग  करो-कभी  इस
 सदन  को  मालूम  है  कि  पाकिस्तान  के

 मूल  नीति  को  चुनौती  देते  हें  ।  वहीं  लोग
 प्रधान  मंत्री  हमारे  आमंत्रण  पर  दिल्ली

 इन  दो  देशों  के  बीच  संघ  की  बात  सोच
 आए  हैं  ।  हम  अपने  इस  प्रतिष्ठित  अतिथि

 का  स्वागत  करते  हैे  और  उन्हें  यह
 सकते  हैं  जो  आज  की  दुनिया  को  नहीं  समझते

 और  न  इन  दो  देशों  foes
 विश्वास  दिलाना  चाहते  हैं  कि  हम  प्रत्येक

 इतिहास  और  एक  जैसे  पिछले  समय  ने
 ऐसी  समस्या  जिस  के  कारण  दुर्भाग्यवश

 अनिवार्य  रूप  से  मिला  रखा  है  ।  ने  दूर
 दोनों  देशों  के  सम्बन्ध  ठी  क  नहीं  शान्तिपूर्वक

 हल  करना  चाहते  हूं  ।  कठिनाइयां  हो  सकती
 निश्चय  कर  रखा हूँ  कि  चाहे  कुछ  लोग  वि  tray

 हैं  और  हू  भी  और  कई  बार  उस  का  हल
 भावना  या  उत्तेजना  में  बह  हम  इसी

 नीति  पर  चढ़ेंगे  और  इस  से  हटेंगे  नहीं  ।
 आसानी  से  नहों  मिलता  ।  परन्तु  जहां  भी

 =e
 शान्ति  तथा  समझौते  की  उत्कट  इच्छा  .  इस  देश  में  हमें  स्वतंत्रता  oh  लियें

 वहां  सफलता  में  सन्देह  नहीं  हो  सकता  ।  लम्बे  समय  तक  जो  संघर्ष  करना  पड़ा  हे  उ

 में  कराची  गया  था  और  वहां  में  ने  पाकिस्तान  के  कारण  हम  दूसरे  देशों  में  ऐसे  ही  संघर्षों

 के  प्रधान  मंत्री  के  साथ  देर  तक  लाभप्रद  को  समझ  सकते  हूं  और  उन  के  साथ

 बातचीत  की  ।  उस  बातचीत  के  बाद  ह्म  रखते  हैँ  ।  जब  हम  अपनी

 दोनों  ने  एक  संवत  वक्तव्य  निकाला  जिस  में  के  लिए  काम  कर  रहे  थे  तब  भी  हमारी

 कहा  गय  at—— ‘aay  देशों  की  अखण्डता  नीति  का  आधार  यही  था  ।  आज  भी  हमारी

 तथा  स्वतंत्रता  का  पूरा  सम्मान  किया  जाना  यही  नीति  न  केवल  इसलिए  कि  यह  पुराने

 चाहिये  और  प्रत्येक  देश  को  घरेलू  तथा  दिनों  से  चली  आ  रही  है  बिक  इस  लए
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 भी  कि  हम  वर्तमान  को  समझते  हें  ।  कहा  आंध  राज्य  १९५३  सम्बन्धी  याचिका

 गया  कि  विश्व  के  किसी  एक  भाग  में  भी  समिति  का
 प्रतिवेदन

 प्रस्तुत  करती  हूं  ।

 अशान्ति  तो  विश्व  में  शान्ति  बनी  नहीं
 सदन  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 रह  सकती  ।  यही  बात  स्वतंत्रता  पर  भी

 लागू  होती  है  और  विश्वभारती  की  छठी  बीवी  स्वास्थ्य  सभा  में  गये  भारतीय

 प्रतिनिधिमंडल  का  प्रतिवेदन देशों  और  बहुत  अधिक  जनसंख्या  को  स्वतंत्रता

 से  वंचित  रख  कर
 नहींਂ

 रखी  जा  सकती  ।  स्वास्थ्य  मंत्री  :

 में  १९५३  में  जिनेवा  में  हुई  छटी  विश्व
 हमें यह  देख  कर

 बड़ा  दुःख  होता है  कि  बहुत

 से  देशों  में  इस  आधारभूत  बात  को  समझा  स्वास्थ्य  सभा  में  गये  भारतीय  प्रतिनिधिमण्डल

 के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सदन  पटल  पर
 नहीं  जाता  और  न  इसे  कार्यान्वित  किया

 जाता है  |  रखती  हुं  ।  में  रख  दी  गई  ।

 देखिये  सज  ४  डी०  को  (2¥)]
 स्वतंत्रता  का  प्रश्न  तो  अलग

 दिल्ली  सड़क  परिवहन  प्राधिकारी  अधिनियम
 जातिभेद  और  दमन  आज  की  एक

 के  अधीन  अधिसूचना
 प्रमुख  समस्या  बन  गई

 है
 ।  हम  दूसरे  देशों

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 के  मामलों  में  हस्तक्षेप  नहीं  करना

 :  दिल्लो  सड़क  परिवहन
 जैसे  कि  हम  स्वयं  अपने  देश  में  किसी  का

 कारी  १९५०  की  धारा  ५२  की

 हस्तक्षेप  सहन  करने  को  तैयार  नहीं  हैं  ।
 उपधारा  (३)  के  अधीन  निकाली  गई

 परन्तु  कुछ  ऐसी  बातें  हें  जो  राष्ट्रीय  सीमाओं
 परिवहन  मंत्रालय  अधिसूचना  संख्या  ०

 को  लांघ  जाती  हैं  और  जिन  क  प्रभाव  सारी
 To  जी०  (२)/५३,  दिनांक  ३  अगस्त  १९५३

 मानव  जाति के  कल्याण  पर
 पड़ता  की  एक  प्रति  सदन  पटल  पर  रखता  हुं  ।

 भेद  और  एक  जाति  द्वारा  दूसरी  का
 में  रख  दी  गई  |  देखिये  नं

 ०

 एसे  ही  seat  में  से  है  ।  यह  एशिया और
 एस,--१००/५३)]

 अफ्रीका  के  सभी  पुरुषों  के  लिए  और  प्रत्येक

 समितियों  का  निर्वाचन सचेत  व्यक्ति  के  प्रति  अपमान है  ।  इसलिए

 में  ने  स्पष्ट  शब्दों  में  यह  बताने  का  साहस  कर्मचारी  राज्य  बीमा  निगम

 किया  है  कि  इस  संयुक्त  श्रम  मंत्री  ato  ato  :

 न्राष्टर ह  संघ  के  घोषणा  पत्र  के  निपट  उल्लंघन  में  प्रस्ताव  करता हूं
 :

 के  प्रति  हमारा  क्या  विचार  है  ।  मुझे  दृढ़  ara  राज्य  बीमा  अधिनियम

 विश्वास है  कि  यह  कह  कर  मे ंने  इस  देश के  १९४८,  की  धारा  ४  के  खण्ड  (१)  तथा

 २६  करोड़  व्यक्तियों  तथा  एशिया  और  क्मेंचारी  राज्य  बीमा

 अविका  के  करोड़ों  लोगों  में  से  प्रत्येक  की  १९५०  के  नियम  के  अनुसार  यह

 भावनाएं  प्रकट  कर  दी  हैं  ।  हम  जातिभेद  ऐसे  ढंग  से  जोकि  अध्यक्ष  महोदय

 और  जातियों  की  असमानता  की  इस  भावना  निश्चित  अपने  में  से  एक  सदस्य

 को
 कभी  सहन  नहीं  कर  सकते

 ।  चारी  राज्य  बीमा  निगम  में  काम  करने  के

 लिए  चने  ह

 आंध्र  राज्य  विधेयक
 उपाध्यक्ष  महोदय  ने  यह  प्रस्ताव  सदन

 याचिका  सम्बन्धी  समिति  का  प्रतिवेदन  के  सामने  रखा  और  यह  स्वीकार  कर  लिया

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  में  गयी  ॥



 प्रे  आन्ध्र  राज्य  विधेयक  १७  १९५३  आन्ध्र  राज्य  विधेयक  द्

 में  प्रारम्भ  में  ही  यह  कहना  चाहता  हूं उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 सदन  में  इतना  शोर  नहीं  होना  चाहिए  ।  कि  भारत  सरकार  ने  इस  उलझे  हुए  प्रौढ़

 प्रश्नोत्तर  काल  के  फौरन  ही  बाद  बाहर  नाजुक  मामले  पर  मद्रास  तथा  मंसूर  के  विधान

 जाने  की  इतनी  भी  जल्दी  जब  मंडलों  में  प्रकट  किये  गये  विभिन्न  विचारों  पर

 भी  में  बोल  रहा  होऊं  तो  जो  भी  सदस्य  बड़ी  सावधानी से  विचार  किया  है  ।  उस  ने

 जहां  हो  बैठ  जाय  |  यह  बात  उन  विभिन्न  प्राधिकारियों  की  रिपोर्टों

 सदन
 के  सभी  भागों  के  लिए  है

 ।  में दी  गई  सीमा  जिन्हों  ने  पहले  इस  समस्या

 मुझे  सदन  को  यह  बताना  हूँ  कि
 पर  विचार  किया  को  भी  ध्यान  में  रखा

 है  ।  सरकार ने  न्यायमूर्ति  श्री  वांचू
 की  रिपो चारी  राज्य  बीमा  निगम  के  लिए  सदस्य

 के  चुनाव  का  कार्यक्रम  इस  प्रकार  है
 :  में  की  गई  सिफारिशों  को  तो  विशेषकर

 में  रखा  है  ।  माननीय  सदस्यों  न  श्र  ब  तक
 (१)  संसदीय  सूचना लय  में  नाम  निर्देशन

 १९  १९५३  को  १२  बजे
 वाद  विवाद  में  जो  बिचार प्रकट  किये  हैं

 मेंने  उन  पर  भी  सावधानीपूर्वक  विचार  किया

 दोपहर  तक  होंगे  ।

 है
 ।

 मुझे
 यह

 बताने  की  आवश्यकता  नहीं  हैं
 (२)  १०

 कि  भारत  संघ  में  नये  राज्यों  की  स्थापना  से

 १९५३  को  १२  बजे  दोपहर  तक  वापिस

 लिए  जा  सकते  हूं  ।
 उत्पन्न  होने  वाली  सदस्यों पर  १९४७

 में  देश  तथा  कुछ  प्रान्तों  के विभाजन  से  सम्बद्ध

 (३)  यदि  आवश्यक  हुआ  प्रश्नों  की  तुलना  में  विभन्न  दृष्टिकोण  से  विचार

 २६  १९५३  को  साढ़े  दस  करना  होगा  |  Le Vi9  के  विभाजन  का

 बजे  Ho  और  १  बजे  Ho  प०  तक  संसद  meq  बिल्कुल  ही  भिन्न  था  झर  वह  दो

 भवन  में  पहली  मंजिल  पर  कमिटी  रूम
 तथा  स्वतन्त्र  राज्यों  से  सम्बद्ध  था  ।

 नम्बर  ६२  में  होगा  ।
 भारत  संघ  में  बनने  वाले  नये  राज्यों  के  केन्द्र

 आंध्र  राज्य  विधेयक--जारी  के  साथ  वैसे ही  सम्बन्ध  होंगे  जैसे  कि  ग्न्य  राज्यों

 के  हैं
 और

 वे  अपने  विकास  के  लिये  भिन्न उपाध्यक्ष  महोदय  अब  हम  डा०

 काटजू  द्वारा  १३  १९५३  को  रखे गए
 प्रकार की  सहायता  की  केन्द्र से  हीं

 रखेंगे  ।  इसलिये  यह  आवश्यक  है  कि  इस  समस्या
 प्रस्ताव  पर

 और
 प्रवर  समिति  को  सौंपने

 ६1  प्रस्ताव  पर  आगे  विचार  करेंगे  जोकि
 को  निपटाते  समय  हम  PER  में  सिंध

 उपरोक्त  प्रस्ताव  में  संशोधन  के  रूप  में  रखा
 प्रान्त  के  निर्माण  का  दृष्टान्त  अपने  सामनें

 रखें  न  किਂ  १९४७  में  देश  के  विभाजन  के
 गया है  ।

 उदाहरण को  देखें  ।
 वित्त  मंत्री  सी०  डी०  देशमुख )

 श्रीमान्  आप  की  अनुमति  से  में  व।द  विवाद  में

 इस  समय  ही  बोलना  चाहता  हूं  जिस  से  कि  में  एक  बात  कौर  कहना  चाहता  हूं

 मैं  सदन  को  परिसम्पत  तथा  दायित्व  की  बाट  जो  कि  मेरे  विचार में  काफी  महत्व  रखती

 के  सम्बन्ध  में  इस  विधेयक  के  उपबन्धों  पर  है  ।  यह  तो  ठीक  है  कि  परित्तम्पतों  तथा

 वस्तुत  रूप  से  प्रकाश  डाल  सका  और  इस  दायित्व  के  बंटवारे  में  न्याय  तथा  साम्य  का

 विधायक  में  तुंगभद्रा  परियोजना  के  सम्बन्ध
 ध्यान  रखना  चाहिये ।  परन्तु  साथ ही  यह

 में  जो  उपबन्ध  हूं  उस  के  सम्बन्ध  में  भी  बात  भीਂ  याद  रखनी  चाहिये  कि  बंटवारा  तोः

 अपने  विचार  प्रकट  कर  सकूं  ।  उन  परिसम्पतों  तथा  दायित्व  का  होना  है



 ६५५  are  राज्य  विधेयक  आधा  राज्य  विधेयक  पट १७  अगस्त  १९५३

 जो  कि  बंटवारे  के  समयਂ  विद्यमान  हों  ।  इस  के  लिये  हता  किन्तु  कोई  ऋण  न  होता  तो

 प्रयोजन  के  लिये  यह  सोचने  या  इस  बात  की  कहा  जा  सकता  था  कि  इन  सम्पत्तियों  का

 जांच  करन  में  कोई  लाभ  नहीं  भर  न  ऐसा  एक  बहुत  पर्दा  उस  राज्य  के  हाथ  में

 करना  व्यवसाय  है  कि  पहले  इस  प्रांत  के  रहना  चाहिये  जिसे  तभी  बहुत  कुछ  विकास

 सन  में
 क्या  हुकमो  शौर  वर्तमान  मद्रास  राज्य  कार्य  करना  है  ।  वास्तव  gate

 के  दो  भागों  के  ates  विकास  के  लिये  निश्चित  तथा  wae  सम्पत्तियों  एवं  सरकार

 कहां  राजस्व  का  प्रयोगਂ  किया  गया  द्वारा  दिये  गये  ऋणों  की  बकाया  राशियों  के

 है  कौर  रक्षित  निधि  में  से  कहां  तक  at  अतिरिक्त  राज्य  की  तुरन्त  बट  सकने  योग्य

 किया  गया है
 ।  इस  प्रकार  की  जांच  भ्रम मुलक  रकमें  तो  बहुत ही  कम  होंगी  ;

 ही  होगी |  इस  बात  की  भी  कठिनाई  होगी  किन्तु  जनता  तथाਂ  केन्द्रीय  सरकार  का

 कि  यह  जांच  कितने  काल  के  लिय  की  भारी  ऋण  राज्य  की  दौर  निकलेगा  जिस

 हमें  वह  कालावधि  निश्चित  करनी  के  दायित्व  का  निश्चय  करना  है  |

 अर  यह  भो  कठिनाई  होगी fe  पुराने  राज्य  इस  बात  में  कुछ  म्यार  भीਂ  आलोचना
 के  प्रशासन  की  जिम्मेदारी  जिन  लोगों  पर

 हुई  है
 कि

 बिना  पूरी  जानकारी केਂ  हमें  सं  पतियों
 वे  उत्तर  देने  के  लिये  यहां  उपस्थित  नहीं

 एवं  दायित्वों  के  बंटवारे  कीਂ  बात  नहीं  सोचनी
 ह  दोनों  राज्यों के  बीच  aes  पड़ौसियों

 जैसे  सम्बन्ध  रहने  चाहियें  प्रो  इन  सम्बन्धों
 चाहिये  ।  जहां  तक  वर्तमान  विधेयक  का

 प्रीत  इस  में  केवल  वे  साधारण  सिद्धान्त
 नेਂ  लिये  यह  जरूरी  है  कि  ऐसी  भावना  की

 हैं  जिन  के  mare  बटवारा  होगा  ॥

 गुंजाइश  ही  रहने  दी  जाय  कि  उन  में  से

 किसी  पर  भी  कोई  वित्तीय  बोझ  इस  लिये
 सरकार  का  काम  लगातार  चला  करता

 दोनों  राज्यों  में  होने  वाले  कार्यों  में  बाधा

 पड़  रहा  है  कि  भूतकाल  में  कोई  किये  वाही

 की  गई  या  नहीं  की  गई  में  यह  बात

 पड़ने  के  बिना  सभी  संपत्तियों  श्र  दायित्वों

 का  पूरा  पूरा  मूल्यांकन  करना  असंभव  होगा
 कर  इसलिये कह  रहा  हूं  कि  लोगों में  प्रस्तुत

 किन्तु  जहां  तक  वित्तीय  संपत्तियों  कौर  दायित्वों
 राज्य

 के  कुछ  क्षेत्रों की  तथा  कथित  we  से  सम्बन्धित  वास्तविक  बटवारे  का  wea

 के  सम्बन्ध में  विचार  प्रकट  किय  गये  हैं  ३०  १९४५३  श्रालेखित
 और  यह  कहां  गया  है  कि  परिसम्पतों  तथा

 दायित्व  के  बंटवारे  के  समय  इस  बात  को
 लेखा के  आंकड़ों  के  पधार  पर  हीਂ  उसे

 fea  किया  जायगा  |  सदन  को  ज्ञात  है  किः

 ध्यान  में  रखने  की  अ्रावस्यकता  है  ।  मेरा  अरपना  इस  प्रकार  का  लेखा  नियंत्रक

 विचार  यह  है  कि  इस  बात  का  ध्यान  रखना  परीक्षक  ही  रखा  करते  ौर  इसी  लेखा
 परिसम्पतों  दायित्व  के  बंटवारे  के

 ब्यौरे  से  हम  यहं  सभी  जानकारीਂ  प्राप्त  करेंगे

 समय  उतना  जरूरी  नहीं  है  जितना  कि  भविष्य  जो  झ्रावंटन  के  लिये  आवश्यक  है  ॥
 में

 नये  राज्यों को  विकास के  लिये  सहायता

 की  मात्रा  निश्चित  करते  समय है  ।  उस  aft  ato  दास

 समय  इस  बातਂ  कोई  महत्व  नहीं  रहता
 मेरे  भ्रांध्रवासी  मित्रों

 ने  वह  भाग

 भल  ही  डाला  था  |
 जब  किਂ  जेसे  मद्रास  का  मामला  बंटकर

 हम  चालू  परिसम्पतों का  उतना  नहीं  कर
 श्री  सी०  डी०  देशमुख

 :  अतएव  में

 रहे  जितना  कि  सम्भवतया  दायित्न  का  ।  इस  बातਂ  को  बतलाने  की  आवश्यकता  नहीं

 उदाहरण  के  तौर  पर  वर्तमान  सरकार  समझता  किਂ  साधारण  सिद्धान्तों  के  निर्धारण

 के  पास  बहुत  बड़ी  संचित  नगद  निधियां  बांटने  में  केन्द्र  किन्हीं  गीत  आंकड़ों  का  सहारा  नहीं  ले



 अन्य  राज्य  fat  ar  RAS Rhy  Bey  राज्य  विधेयक  १७  अगस्त  ¢34R

 ato  डी०  देशमुख |
 इस  आवंटन  का  और  कोई  ग्रा धार  नहीं  सोच

 दारा  प्रस्तुत  किये  गये  किसी  विशष  दृष्टिकोण  सकता
 ।

 में  पहले भी  बतला  चुका  हूं  कि  इस

 बात  का  हिसाब  लगाना  तो  असंभव  सा  होगा का  ही  प्रभाव  पड़ा  है  ।  -

 कि  भूतकाल  में  ये  समितियां  किस  तरह  बनाई

 अब  संक्षिप्त  में  उन  मुख्य  अ्राघारों  श्र  मुझे  इस  के  लिय  सब  से  अधिक

 की  व्याख्या  करूंगा  जिन  के  अनुसार  प्रस्तुत  न्यायपूर्ण  प्रणाली  यही  दीख  रही है
 कि  जनसंख्या

 विधेयक  सम्पत्तियों  दायित्वों  at  के  आधार  पर  ही  इन  सम्पत्तियों  का  बंटवारा

 बटवारा  करना  चाहता है  ।
 होना  चाहिये  ।  यद्यपि  यह  प्रणाली  किसी  हद

 अचल  atte  तक  श्रपरिमाजितਂ  कहीं  जा  सकती है  |

 जसी  भौतिक  सम्पत्तियां  किसी  न  किसी  राज्य  ये  सम्पत्तियां  इस  पथ  में  लोगों  की  मिल्कियत

 के  क्षेत्र  में  कौर  उन  के  साथ  अन्य  सम्बद्ध
 कहीं  जा  सकती  हैं  |  क्योंकि  इन्हें  किसी  विशिष्ट

 चल  सम्पत्तियां  भी  होंगी  ।  यह  निस्सन्देह  अभिप्राय  के  लिये  अलग  नहीं  किया  गया  था  |

 रूप  से  बात  है  |  यह  ताकि  नहीं  होगा  यदि  इन

 ये  उन  एक  दो  भ्रपवादों  के  अनुसार  सम्पत्तियों  को  इस  समान पात  में  बांटा  जाय॑

 जिन  की  र  में  बाद  में  निर्देश  क्षेत्रीय
 जिस  अनुपात  में

 विंमान  राज्य  की  जनसंख्या

 ate  पर  आवंटित  होंगी  ।  दो  नय  राज्यों  तथा  मैसूर  के  बीच  बांटी  जा

 नीय  ग्राही  को  वर्तमान  सरकार
 रही है  :

 द्वारा  दिये  गये  ऋण  के  रूप  में  बकाया

 जेसी  कई  वित्तीय  सम्पत्तियाँ  भी  राज्य  बनाने  तो  बंटवारे  की  इस  योजना  में  दो

 वाले  क्षेत्र  के  साथ  सीधा  सम्बंध  रूप  भेद  हो  सकते  जहां  तक  केन्द्रीय  निधियों

 जो  सारे  राज्य  के  काम  में  लाने  के  लिये शर  ये  बकाया  राशियां  उसी  राज्य  को

 मिलेंगी  जहां  यह  क्षेत्र  स्थित  हों  ।  इस  wet  अभिप्रेत  हैं  किन्तु  जिन्हें  रक्षित  स्कन्ध  के

 पर  भी  कई  ऐसे  विचार  प्रगट  किये  गये  हैं  रूप  मं  रखा  गया  प्रदान  उन  के  बटवारे

 जो  दोनों  राज्यों  में  की  समुदायों  के  परिणाम  के  लिये  क्षेत्रीय  बटवारा  कोई  भी  मापदण्ड

 के
 सम्बन्ध  में  किसी  कल्प नात्मक  सूचना  पर  नहीं  हो  सकता  ।  अ्रतःएव  यह  उपबन्धित

 आधारित  हैं  ।  ज्योंही  इस  बात  का  पता  चलेगा  gar  है  कि  उन्हें  उसी  भौतिक  अनुपात
 में

 कि  अ्रांकड़े  वास्तविक  नहीं  ज्योंही  यह  दलील  विभाजित  किया  जाना  जिस  अनुपात

 बदल  जायगी ।  इस  से  यह स्पष्ट हो  जाता  में  इन  तीनों  राज्यों  ने  क्रमशः  विभाजन  से

 है  कि  अपूर्ण  तथा  परिपक्व  आंकड़ों  से  पहले  के  तीन  वित्तीय  वर्षों  में  निधियों  में  से

 रण  सिद्धान्त  निकालना  कितना  खतरे  का  काम  स्कंधों  की
 मांग  की  कौर  मुख्यालयों

 के

 है  ।  इस  मिली  जुली  सरकार  की  नगद  रुपया  कार्यालयों  की  वस्तु सूचियां  इस  ग्भिष्राय  के

 जसी  कई  अन्य  सम्पत्तियां  भी  होंगी  जिनहें  लिये  अलग  रखी  जानी  चाहिये  |  इसी  प्रकर

 क्षेत्रीय  आधार  पर  बांटा  नहीं  जा  सकता
 |  हम  जहां  तक  भी  व्यवहार  हो  सके  सरकारी

 ऐसी  सम्पत्तियों  के  विषय  में  विधेयक  में  प्रेस  को  अध्  तथा  शेष  मद्रास  के

 इस  प्रकार  बताया  गया  है  कि  दोनों  राज्यों  भौतिक  रूप  से  बांटने  की  भी  व्यवस्था

 के  क्षेत्रों  तथा  मंसुर  को  स्थानान्तरित  किये  कर  रहे  यह  भी  याद  रखा  जाना  चाहिये

 गये  क्षेत्र  में  रहने  वाले  लोगों  की  संख्या  के  झूल-्य  कि
 जहां  तक  APetet  क  हम  प्रयुक्त

 पात से  ही  श्रांवटन  होगा  ।  इस  समय  में  सामान  जिस  में  लेखन  सामग्री  तर्या



 प्र  आन्ध्र  राज्य  विधेयक  १७  अगस्त  2343  are  राज्य  विधेयक  पद

 अब  में  दायित्वों  के  बटवारे  पर  आऊंगा
 कुछ  अन्य

 बिजली का  सांमान  निपटारा  कर

 रहे  avast  परियोजना  विशिष्ट  मोटे  तौर  पर  इन्हें  चार  श्रेणियों  विभक्त

 9 अभिप्रायों के  लिये  दिये गये  सामानों  का  उल्लेख  किया  जा  सकता  हे  (  BS  )  मद्रास  सरकार

 शक  इस  विभाजन  में  नहीं  जाता  ।  द्वारा  इकट्ठे  किये  गये  ऋण  (2)  मद्रास

 सरकार ने  केन्द्र  से  समय  समय  पर  ऋण

 लिये  जिन  में  मद्रास  को  १९३७  में  दिया

 स्थान  के  TATT  पर  सम्पत्तियों  के  बंटवारे  गया  प्राकस्वायत्तता  ऋण  का  बकाया  भी

 के  सम्बन्ध  में  मझे  एक  भर  झवइ्यक  बात  का
 किन्तु  जिस में  से  वह  अर्थो पाय  आवास

 उल्लेख  भी  करना  होगा  |  सितम्बर  के  अन्त  जिस  की  ओर में  ने  अभी  निदा  किया

 इस  मिलेजुले राज्य  के  पास  खाद्यान्न  की  बड़ी  घटाया  जा  चका  (३)  अपने  कर्स  चोरियों

 बड़ी  राशियां  और  कृषि सारों  की  भी  के  प्रति  सरकार  के  दायित्व  भी  हे--ज से

 राशियां  होंगी  जिन  में  से  कुछ  एक  कि  भविष्य  निधि  बकाया  राशि

 wal में  होंगी  प्रौढ़
 कुछ  एक  के  और  (४)  स्थानीय  समितियों  आदि  से

 विविध  भागों  में  के  केन्द्रों  में  होंगी  ।  इन  carat  जमा  कराई  गई  अथवा  ली  गई  घन

 या  भाण्डारों  की  स्थान  स्थिति  से  कदाचित  राशियों  के  दिये  गये  ठेकों  अथवा

 इन  सम्बद्ध  क्षेत्रों  की  झ्रावइ्यकताश्रों  का  पता
 जूतियों  से  पदा  होने  दायित्व

 नहीं  चल  सकता  |  अतः  इस  के  परिणामस्वरूप  जो  तीसरी  पार्टियों  के  प्रति

 परचादवर्ती  पुनर्वितरण  की  समस्यायें  प  दा  हैं  ।  जहां  तक  पहली  दो  श्रेणियों  अर्थात  केन्द्र

 हो  सकती  मत  हमारा  यह  विचार है  किः  द्वारा  संग्रह  कराया  शौर  उस

 इन  स्कूलों  को  सम्भाला  केन्द्र  केन्द्र  से  गय  ऋणों  का  प्रश्न

 ही  इन्हें  अटकल  से  ३०  सितम्बर  को  झपने  प्रस्तुत  विधेयक
 में  यह  उपबन्धित  gare  कि

 जिम्मे  ले  झर  उस  शझर्थोपाय-श्रावास  को  अलग  अलग  क्षेत्रों  में  र्था  पित्त  संपत्तियों

 घटाय  जो  स्कूलों  के  मूल्यानुसार  वर्तमान  के  पंजी  मलय  के  अनुपात  से  ही  दायित्वों  का

 सरकार  को  दिया  जा  चुका है  ।  अतः  इन  तीनों  वितरण  होना  चाहिये  ।  इस  प्रयोजन  के  लिय

 में  जिन के  क्षेत्रो ंमे ंये  स्कन्ध  पड़े  प्रत्येक  वहीं  पति-व्यय  लिया  जायगा  जो  लेखा  में

 सरकार  इन  स्कूलों  को  नियुक्त  तिथि  को  त्र  चका  है  |  विशद  रूप  इस  झ्राधार  पर

 केन्द्रीय  सरकार  की  भ्रोरसे  अपने  पास  रखेगी  |  दायित्वों  के  झ्रावंटदन  का  कारण  इस  प्रकार

 इस  के  पश्चात्  इन  स्कूलों  को  नई  सरकारों  है  जब  भी  ऋण  लिय  पूंजी  प्रयोजनों

 के  नाम  स्थानान्तरित  किया गया  समझा  जायगा  faa  यद्यापि  संविधानिक  रूप  से  राज्य

 और  अन्य  खर्चों  सहित  उन  की  ये  राशियां  के  राजस्व पर  ही  उन  का  बोझ  पड़ता  रहा  ।

 उन  के  हिस्स ेमें  से  घटाई  जायेंगी  ।  इस  के  यदि  ag  माना  जाय  कि  चालू  राजस्वों  को

 रामस्वरूप  भ्रमण  राज्यों  के  नाम  इन  स्कूलों  राज्य  के  साधारण  दैनिक  प्रशासन  पर  व्यय

 का  स्थानान्तरण  केन्द्रीय  सरकार  की  से  किया  गया  कौर  अतिरिक्त  राशि  को  पूंजी  के

 नकद  बिक्री  समझा  जायागा  कौर  साधारण  काम  में  लगाया  Tal,  तब  तो  जनता  झ्रथवा

 कम  से  उन  से  धन  प्राप्त  किया  जायगा  |  केन्द्र  य सरकार  से  ऋण  पर  ली  गई  बाकी  रानी

 इस  सारे  का  यही  सार  है  कि  चूंकि  केन्द्र  द्वारा  को  पूंजी  व्यय  के  उस  भाग  की  ही  वित्तीय

 ही  इस  बात  को  वित्तीय  सहायता  मिली  सहायता के  हित  दिया  गया  माना  जाना

 ये  सभी  सम्पत्तियां  केन्द्र की  मिल्कियत  जिसे  राजस्व  से  पूरा  नहीं  किया  ज़ा

 सका  ।  संक्षिप्त एवं  पूर्ण  रूप  से  यह  कहना  कठिन



 ्  आन्ध्र  राज्य  विधेयक  १७  अगस्त  88h  आन्ध्र  राज्य  विवेक  करं

 सी०  डी०  :

 है  कि  किसी  विशेष  परियोजना  पर  कितना  उन  के  स्थान  में  नहीं  रखा  जा  शौर

 ऋण  व्यय  किया  किन्तु  हमारे  विचार  स्थानीय  समितियों  तथा  कृषकों  को  दिये  गये

 यदि  सारे  राज्य  को  लिया  जाय  इस  बात  उगाई  धन  के  रूप  में  जो  भीਂ  संपत्तियां

 में  कोई  भी  शर न्याय पूर्णता  नहीं  होगी  कि  इस  उन  के  सम्बन्ध  में  भी  यही  बात  चरित्रों

 प्रकार  के  ऋणों  से  प्राप्त  की  गई  पूंजी  होती  क्योंकि  wie  किसी  प्रकार  विभाजन

 त्तियों  पर  उन  के  पुस्त  मूल्य  के  अ्रनूपात  म  ही  उस  तेजी  पर  अपना  प्रभाव  जिस

 ऋण के  दायित्व  का  water हो
 ।  तेजी  से  सम्बद्ध  सरकार  द्वारा  इस  प्रकार  की

 कारी  कर्मचारियों  भविष्य  निधि  को  धन  प्राप्तियां  होंगी  ।  दायित्वों  के  आवंटन  के

 लौटाने  का  दायित्व  उसी  सरकार  पर  होगा  सम्बध  में  तो  में  तीन  विशिष्ट  उपबन्धों

 जिस  में  वे  कर्मचारी  स्थायी  रूप  से  काम  कर  रहे  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  ।  जहां  तक

 श्र  प्रस्तुत  विधेयक  इस  बात  को  भी  बाजार  से  संग्रह  किये  गये  ऋणों  को  निपटान

 उपबन्धित  करता है
 ।  यह  स्पष्ट  है  कि  इस  के  दायित्व  का  सम्बन्ध  कौर  जहाँ  तक

 समय  की
 निवृत्ति-वेतन  की  पर

 इन  ऋणों  के  दिये  जाने  का  प्रदान  दोष  मद्रास

 विभाजन  के  दिनांक  तंक  मिले-जुले  राज्य  के  अधीन  की  सरकार  को  इंस  काम
 के  लिये  पूरी  तरह

 सेवा  के  निवृत्ति  वेतन  अदायगी  ar  से  उत्तरदायी  बनाया  गया  किन्तु  इस

 दायित्व  इन  तीनों  राज्यों  पर  है  जिन  के  बीच
 ऋण  में  त्रांघध्र  तथा  मसूर  का  जो  भी

 यह  मिला  बंटा जा  रहा  है
 ।

 वह  उन  ही  राज्यों  द्वारा  इस  तरह  लौटाया

 इस  दायित्व  को  सौंपने  का  एकमात्र  उपलब्ध
 जायेगा  कि  वे  मद्रास  सरकार  जब  भी

 ग्राघार  जनसंख्या  श्र  विधेयक  में  इस
 अर्ध-पत्र  स्वामी  को  धन  देने  का  दायित्व

 आवंटन  का  भी  उपबन्ध  रखा  गया  है  ।  जहां

 TH  काम  में  लगे  सरकारी  कर्मचारी का  दीनी

 सामने  एक  रंग  दान  अ्रं रइस  त्ग्ह

 का  व्यवहार  पंजी  तथा  चालू  ब्याज  की  अदायगी

 उस  का  निवृत्ति  वेतन  उसे
 उसी  प्रकार  से

 के  सम्बन्ध में  लागू  होगा  ।  सरकार इस  लिये

 मिलेगा
 जिस  के  साथ  चह  स्थायी रूप  से  बंधा  इस  तरह  का  उपबन्ध  बनाना  झ्रावश्यक  समझती

 हो  ।  निवृत्त होने
 पर  उस  को  उसी  सरकार

 क्योंकि  यदि  बन्ध-पत्र-स्वामी  एक  से  अधिक

 से  निवृति-वेतन  मिला  कौर  उस  की
 सरकार  से  धन  प्राप्ति  की  ara  करे  तो

 वह  अदायगी  इन  तीनों  साझे की  सरकारों  के

 हिसाब  में  से  काटी  जायगी  ।
 बहुत  ही  अवांछनीय  बात  कौर  विमान

 ऋणों  का  नवीकरण  तथा  भिन्न  सरकारों

 से  नई-ताजी  प्रत्या भू तियों  का  जारी  कराना

 जहां  तक  प्रत्या भू तियों  एवं  स्थानीय
 marta है

 ।  दूसरी  बात  यह  है
 किਂ  जहां

 निधियों  तथा  स्थानीय  समितियों  की  संचित  तक  तुंगभद्रा  परियोजना  से  सम्बद्ध  ऋण  का

 निधियों  के  दायित्व  का  प्रश्न  इन्हें  क्षेत्रीय
 meat  उस  का  आवंटन  उन  दो  राज्यों  के

 अधार  पर  आवंटित  किया  जाने  का  विचार
 बीच  के  भावी  करार  पर  होगा  मैसूर

 किया जा  रहा
 यह

 तो स्पष्ट है
 कि  जिस

 में  स्थानान्तरित  तथा  रोकर  राज्य  में  सम्मिलित

 सरकार  के  नियंत्रण  में  वह  क्षेत्र  बही  उस  क्षेत्रों  में  स्थापित  परियोजना  के  उस  भाग  के
 के  दायित्व  संभाले  ।  वे  साहूकारों  तथा  राज्य

 के  बीच  एक  निरन्तर  प्रशासकीय  एवं  वित्तीय  पूंजी  व्यय  से  सम्बद्ध  प्रारम्भिक  दायित्व

 उन  दो  राज्यों  पर  ही  है  यदि  कोई सम्बन्ध  का  प्रतिनिधित्व  करते  किसी

 भी  करार  नहीं  हो  सके  तो  दो  ay  की  अवधि
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 म  ही  राष्ट्रपति  के  रादेश  द्वारा  यह  आवंटन  न्यायमूर्ति  श्री  वांचू  की  सुविचारित  सिफारिशों

 कराया जायगा  ।  इस  बात  की  कोई भी  को  स्वीकार  किया  जाय  ।  हमें  इस  बात

 रय  कता  नहीं  कि  में  इस  उपबन्ध  पर  बहुत  का  भी  झ्राइवासन  प्राप्त  है  कि  स्वयं  यह

 देर  तक  व्याख्या  करता  इस  सिफारिश  बहुत  ही  न्यायपूर्ण  थी  ।  उस  में  इस

 योजना  की  पूर्ति  तथा  सम् भरण  से  पं  दा  होने  उपबन्ध  को  स्पष्ट  रूप  से  उचित  ठहराया  गया

 वाली  वित्तीय  एवं  aa  समस्या  केन्द्र  तथा  था कि  जिस नय  राज्य को  भविष्य में  एक  नई

 सम्बद्ध  सरकारों  के  बीच  बहस  का  एक  विषय  राजधानी  बनानी  पड़े  उसे  इस  काम  के  लिये

 बनेंगी
 |  भ्र भी  तो  प्रस्तुत  विधेयक  का  यहीं  कोई  सहायता  दी  जानी  यद्यपि  इस

 उद्देश्य  है  कि  क्त  दिनांक  को  इस  परियोजना  बात  पर  काफी  विवाद  हो  सकता  है  कि  कितनी

 पर  दोनों  संपत्ति  एवं  दायित्व  मढ़ा  जाने  तथा  किस  रूप में  सहायता  दी  जानी  चाहिये

 वाला  दायित्व  ऋण-झ्रावंटन  को  नियमबद्ध

 करने  वाले  साधारण  सिद्धान्तों  के  भ्रनुसार  समूचे  रूप  से  मेरा  विश्वास  है
 कि  सभी

 राज्यों  पर  ही  रखा  किन्तु  सम्बद्ध  बातों  को  विचार  में  हुए  सदन  सहमत

 राज्यों  के  बीच  करार  के  ऑ्राधार  पर  होगा  कि  प्रस्तावित  ates  राज्य  को

 उस  की  अनुपस्थिति  में  राष्ट्रपति  के  आदेश
 के  बारे  में

 जो
 छूट  दी  गई  वह  उस

 तथा

 चनांचि  वह  आवश्यक
 दोष  के  मद्रास  राज्य  के  लिये  न्यायपूर्ण  है

 ॥

 mle  देने  से  पहले  प्रत्यक्षतः  सभी  बातों  पर
 प्रत्येक

 AACA  में  हमें  स्मरण  रहना  चाहिये
 विचार  अनुवर्ती  पुनः  ares  किः  जहां  तक  ऋण  का  सम्बन्ध  वास्तविक

 अर  राष्ट्रपति  इस  विषय  में  उपलब्ध  तथा  विचारणीय  बात  यह  है  कि  इस

 प्राविधिक  एवं  विचारों  के  परामर्श  प्राप्त  वाही  के  फलस्वरूप  ऋण  सम्बन्धी  व्यय

 कर  सकेंगे  |  कराता  है  ।  इस  की  तुलना  में  यदि  भ्रामक

 विकास  के  लिये  केन्द्र  से  राज्य  को  कोई  सहायता

 तीसरी बात  यह  है  कि  ग्रांघ श्रौर मद्रास श्र  मद्रास  मिल  सके  तो  यह  पूंजी  के  रूप  में  हीਂ  हो  सकती

 के  बीच  दायित्वों  का  जो  आवंटन  होगा  वह  है  जो  म  समझता  हुं
 कि

 कहीं  अ्रधिक

 मद्रास  नगर  में  स्थित  मकानों  से  सम्बन्धित  पूर्ण  बात  है  ।  में  ने  मोट  रूप  से  यह  स्पष्ट कर

 समायोजन  के  अनुसार  होगा  ।  अरब  हम  ने  दिया  है  कि  किस  arent  पर  इस  विधेयक  में

 आस्तियों  तथा  दायित्वों  को  दोनों  राज्यों श  aj  वांचू  की  ये  सिफारिशें  स्वीकार

 की  हैं कि  इन  मकानों के  चले  जाने  से  जो  बांटने  की  चेष्टा  की  गई  है
 ।

 मुझे  यह  सुझाव

 घारा  होगा  उस  की  क्षतिपूर्ति  के  लिय  ater  अव्यवहारिक  जान  पड़ता है
 कि

 के  दायित्व से  २३०.४  लाख  रुपये  मद्रास  के  नाम  तो  विद्यमान  राज्य  को  पूर्णतः  विघटित

 कर  दिया  जाय  तथा  बाद  में  किसी पर  स्थानान्तरित  होने  चाहियें  ।  मुझे  पता  चल

 रहा  है  कि  तामिलनाद  में  रहने  वाले  हमारे  परिवार  के  विभाजन  अथवा  सहभागिता  के

 मित्रों  शौर  श्रीधर  वासी  मित्रों  के  बीच  इस  विघटन  के  समान  बस्तियों  तथा  दायित्वों  -

 विषय
 पर  मतब भि न्य  क्योंकि  तामिलनाद  का  बटवारा  कर  दिया  जाय  ।  मान  लीजिये  कि

 वालों  का  यह  तकाजा  है  कि  इस  प्रकार  का  आस्तियों  तथा  दायित्वों  को  मूल्य  के  Arey

 समायोजन  ग्र न्यायपूर्ण  कौर  अ्ाधघ्र  वाले  पर  लिया  जाता  है  फिर  भी  ऐसा  अकेला

 इस  बात  पर  जोर  दे  रहे  हैं  कि  यह  राशि  कोई  नहीं  है  जिस  से  इन्हें  दोनों  राज्यों  में

 ठीक  ठीक  अनुपात  से  बांटा  जा  सकता  है  । अपर्याप्त
 है  ।  तो  इन  दो  भिन्न  मतों  के  बीच

 हम  यही  सब  से  बढ़िया  हल  समझते  हैं  कि  राज्य  के  विभाजन  के  सम्बन्ध  में  निरन्तर
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 [at  सी०  डी०

 में  समझता  हुं  कि  विमान  श्रावश्यकताओओं  का व्यवहारिक  दृष्टिकोण
 से  काय

 वाही
 करनी  होगी

 तथा  इस  सम्बन्ध  में  वाणिज्यिक  पिछली
 वास्तविक  या  काल्पनिक  शिकायतों

 से

 या  विंचारमात्र  के  आधार  का  अपनाना  सम्भव  सम्बन्ध  जोड़ने  सें  कुछ  भी  लाभ  नहीं  होगा  ।

 नहीं  है  ।
 एक  बात  श्र म  यह  कहना  चाहता  हूं

 मेंने  ग्रसित  भाषण  को  इस  प्रकार  के
 कि

 सदन  यह  विचार  न  ले  जाय  कि  राज्यों  पर

 सभी  बातें  केन्द्र  द्वारा  थोपी  गई  ह  ।  हत  ने

 दृष्टिकोण  की  त्रुटियों  पर  तथा  इस  बात  की

 आवश्यकता  पर  जोर  देते  हुए  arte  किया
 बटवारे  की  एक  योजना  बनाई  है  जो  हमारे

 विचार  से  सभी  राज्यों  से  न्याय  करती
 था  कि  ऐसा  समझौता  हो  जिस  से  बाद  में

 कोई  कप
 न

 रह  जाये  तथा  साथ  ही  जो
 परन्तु  जहां  तक  राज्यों  का  अपना  सम्बन्ध

 Farr  में  किसी  भी  मामले  के  सम्बन्ध  में

 पूर्ण  भी  हो  ।  भारत  सरकार  का  निश्चित

 रूप  से  यह  विश्वास  है  कि  बांट  की  जिस
 समझौता  कर  सकते  ह  |  सदन  इस  ala  पर

 भी  ध्यान  दे  कि  विधेयक  में  एक  उपबन्ध  ऐसा
 योजना  का  विधेयक  में  उल्लेख  किया

 गया  aa  तीनों  सम्बन्धित  राज्यों  के  लिये
 भी  रखा  गया  है  जिस  म  राष्ट्रपति  को  यह

 अधिकार  दिया  गया  कि  यदि  इस  विधेयक  में
 न्यायपूर्ण  हें  ।  इस  कारण  सरकार  समझती

 है  कि  इस  प्रदान  की  जांच  करने  के  लीटर  किसी
 उल्लिखित  किसी  सिद्धान्त  के  लागू  करन  से

 न्यायपूर्ण  बटवारा  न  हो  तो  उसे  ठीक  किया
 अयोग  के  नियुक्त  करने  से  कोई  प्रयोजन

 सिद्ध  नहीं  होगा  ।  इस  से  अ्रधिक  न्यायपूर्ण
 जा  सके  ।  मुझे  सदन  को  इस  श्रीनिवासन  के

 देने  की  विशेष  श्रावव्यकता  नहीं  है  कि  यदि
 हल  होने  के  स्थान  पर  और  विवाद  उठ  खड़ा

 होगा  ।  व्यक्तिगत  रूप  से  मं  नहीं  समझ
 विधेयक  में  प्रस्तावित  योजना  के  लागू  करने

 से  हुई  किसी  कठिनाई  को  सिद्ध  किंया  जा  सके
 पाता  कि  इस  प्रकार  के  आयोग  को  sare  निर्देश

 तो  उस  अ्रधिकार  को  सम्बन्धित  राज्य  के
 पद  दिये  सकते हैं  |  अपने  विकास  के  इस

 परामर्श  से  प्रयोग  में  लाया  जायगा  |
 क्रम  पर  श्रीनगर  होन  के  बारे  में  बहुत  कुछ

 कहा  जा  सकता  है  परन्तु  हमें  पीछे  की  अन्त  में  में  तीनों  सम्बन्धित  राज्यों  का

 जाने  के  बारे  में  नहीं  सोचना  चाहिये  ।  उस  ध्यान  उन  शब्दों  की  कौर
 दिलाना  चाहता

 क्षत्र  के  विकास  का  दायित्व  भारत  सरकार  हुं  जो  ने
 '
 थिस्वकरुलਂ  में  कहे

 पर  भी  उतना  ही  है  जितना कि  ay  के  सारे  हे  तथा  जिन  का  हाथ  यह  है  कि  ऐसे

 देश  पर  ।  में  चाहता  हूं  कि  सदन  बटवारे  से  व्यक्ति  को  जिस  से  तुम्हारा  मतभेद  हो  चूका

 पदा  हुए  सवालों  पर  विचार  करते  समय  इन  घृणा  से  परे  मत  हटाने  ।  रुष्ट  व्यक्ति  तुम्हारे
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 बातों  को  सामने  रखें  ।  में  केन्द्र  में  एसी  किसीਂ  पास  बिना  किसी  कारण  के  चले  झरा  यग |

 सरकार  के  होने  का  विचार  भी  नहीं  कर  सकता  श्री  ज०  ato  कृप ला नों

 जो  विद्यमान  मद्रास  राज्य  के  विभाजन  के  व  पुनिया )  इस  सदन  में  में  प्रथम  बार

 बने  तीन  राज्यों  में  ar  वाले  भाषण  देने  के  लिय  खड़ा

 क्षेत्रों  के  भावी  विकास  की  ओर  अपनी  नीति  में  कुछ  शब्द  व्यक्तिगत  रूप  से  कहना  चाहता

 के  बनाने  की  तौर  ध्यान  न  दे  ।  मुझे  कोई  सन्देह  हूं  ।

 नहीं  कि  जिस  राज्य  को  भी  ऐसी  सहायता  की  राज  में  स्वयं  को  विरोधी  बचों  पर  बैठने

 आवश्यकता  होगी  केन्द्रीय  सरकार  उस  के  की  कुछ  विचित्र  स्थिति  में  देखता हुं  ।  मेरे

 में  सहानुभूति  से  विचार  करेगी  ॥  सामने  कांग्रेस  के  वे  पुराने  मित्र  हैं  जिन  के



 qa  are  राज्य  विधेयक  १७  अगस्त  १९५३  शान्ता  राज्य  विधेयक  ६८.

 लिये मेरे  मन  में  mt  तक  गुप्त  स्नेह  की  अपनी  पृथक  संस्कृति  तथा  सभ्यता  है

 भावना  हैं  ।  तथा  जिन के  साथ  में  न  वह  इस  से  हमारा  देश  उसीਂ  प्रकार  से  सकड़ों  में

 तक  स्वतन्त्रता  संग्राम  म  भाग  लिया  है  ।  इस  बंट  जायेगा  जिस  प्रकार  से  वह  ब्रिटिश  साम्राज्य

 श्र  मेरे  नये  मित्र  हैं  जिन  से  मित्रता  बढ़ाने  कैमरामन  के  पूर्वकाल  में  था  |

 का  मेरा  ate  ही  प्रयास  रहेगा  ।
 अब  जब  हुम  भाषा वार  प्रान्तों

 की
 समस्या

 इधर  कब  हुए  मुझे  उस  महान  पुरुष  की  को  सहेड़  चूके  हैं  तो  हमें  किसी  न  किसी  प्रकार

 याद  जाती है  जो  हाल  में  बड़ो  दुःखद  परिस्थिति  इस  का  हल  ढ़  बना  होगा  |  एस  करते  समय  हमें

 मं  हमारे  बीच से  उठ  गया है  ।  वह  इस  देश  का  ध्यान  रहना  चाहिये  कि  इस  प्राचीन  देश  की

 परम  भक्त  था  तथा  इस  की  एकता  तथा  एकता  छिन्न  भिन्न न  हो  जाय  ।  खेद
 की

 बात  है

 प्राचीन  संस्कृति  का  प्रबल  समाज  ।  बहुत  से  कि  हम-इन-भाषाविद  प्रान्तों  के  अ्राधार  पर

 लोग  मुझ  से  उन  के  स्थान  की  पूर्ति  की  ara  पूरक  सरकारों  की  स्थापना  की  घन  में  शेष

 लगाय  बैठ  मुझे  खेद  है  कि  अपनी
 कमजोरियों

 की  सभी  महत्वपूर्ण  समस्याओं  की  नितान्त

 को  जानते  हुए  में  उन  की  mara  को  उपेक्षा  कर  रहे  यहां  तक  कि  सुभिक्ष  के

 पुरा  नहीं  कर  सकूंगा  ।  होने  पर  भी  हम  कोई  कार्य  दही  नहीं  करते  ।

 हम  इस  प्रकार  की  राजनीतिक  परिस्थिति  की
 विधेयकਂ  पर  कुछ  कहने  से  पहले  में

 दुद दा  को  सहन  नहीं  कर  सकते  ।  अतएव  में
 भाषा वार  प्रान्तों  के  बारे  में  कुछ  gta  बातें

 चाहता  हुं  कि  हमारी  सरकार  इस  सम्बन्ध  में

 कहना  चाहता  हुं  ।  निस्सन्देह  was  ने  ये

 प्रान्त  ऐसे  ढ़ंग  से  बनाये  थे  जिसे  वैज्ञानिक
 शीघ्नतापूर्ण  तथा  साहसपूर्ण  कायंवाही  करे  ॥

 ara  हमारे  लिये  इस  बात  को  रविवार  करने
 ढंग  नहीं  समझा  जा  सकता  |  परन्तु  मेरा  विचार

 के  सिवाय  चारा  नहीं  कि  भारत  को  स्थायी
 है  कि  हमारे  इतिहास  में  वह  दिन  भीਂ  एक

 रूप  से  भाषावार  प्रान्तों  में  बाट  दिया  जाना
 बरा  दिन  था  जब  कांग्रेस  ने  निश्चित  हालतों

 या  दाँतों  का  वर्णन  किये  बिना  भाषा वार
 चाहिये  ।  हम  अपनी  जनता  को  निराशा  में

 पड़े  रहने  देने  का  खतरा  मोल  नहीं
 ले

 प्रान्तों  के  सिद्धान्त  का  समर्थन  किया  था  ।

 इस  समस्या  से  भारत  की  एकता  को  ठेस  लगन  सरकार  को  इस  विधेयक  के  प्रस्तुत  करने

 में  पांच  ag  लग  गय  फिर  भी  सारे  ग्रान्ट्स का  डर
 है  ।  मेरे  अपत  गट  से  कदापि  नहींਂ

 क्षेत्र  को  प्रस्तावित  seer  राज्य  में  शामिल  नहीं की  कुछ  ग्रावाज़ थ  सुनाई  दे  रही  परन्तु

 ऐसे  महत्व  के  मामलों  में  मेंने  कभी  दल  विशेष  किया  गया  है  ।  यदि  वे  इम  सारे  क्षत्रों  को

 दृष्टिकोण  नहीं  अपनाया  तथा  सदैव  वे  मिला  देते  तो  नथा  राज्य  एक  घाटे  वाला  राज्य

 बाते  कहीं  हैं  जिन्हें  में  ने  राष्ट्रीय  हित  में  सर्वोत्तम  नहीं  रहता  तथा  न  हीं  उन्हें  करनूल  जेसे

 छोटे  से  ग्राम  में  राजधानी  के  बनाने  पर  इतनी
 समझ्ञा है  में  पक्षपात  की  नाते  नहीं  कर  सकता  ।

 मेरा  कहना  है  कि  भाषा वार  प्रान्तों  की  अधिक  राशि  के  व्यय  करने  कीਂ  ऑ्रावस्यकता

 स्थापना  से  हम  भारत  की  एकता  को  भूलते
 रहती  ।  ये  सारी  समस्यायें  इसलिये  उत्पन्न

 जा  रहे  हें  ।  राज  विशेष  भाषा  भाषी  प्रत्येक  होती हैं  कि  हमारी  सरकार  किसी
 भी  महत्वपूर्ण

 मामले  में  साहस  से  कार्यवाही  नहीं  कर क्षेत्र  में  वहां  पर  भाषावार  प्रान्त  के  न  बनने  से

 निराशा  फेल  रही  है  ।  कारण  यह  है  कि  उन  सकती  |

 क्षेत्रों
 का

 श्रमिक  उन्नत  प्रान्तों  द्वारा  arr  अम  विचार  फैला  gat  है  कि  यदि  एक

 arfaa हो  रहा है
 ।  इस

 का  परिणाम  यह  है  कि  प्रत्येक  नाना  विशेष  भूक  हड़ताल  नहीं  करता  तो

 प्रान्त  में
 ऐसी  धारणा  फल  रही  है  कि  उसकी  अन्ध  राज्य  का  बनना  एकਂ  स्वप्न  ही  रह
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 कुछ  लोगों  का  कहना है  कि  सरकार  उन  आवश्यक  निदेश  जारी  करने  के  अधिकार  होंगे
 ।

 चमक  कामों
 के  सामने  झुकਂ  गई  है  जो  उक्त  भूक  अतएव  में  समझता  हुं  कि  जिस  आलोचना  की

 हड़ताल के  बाद  हुए  ।  किसी भी  सरकार के  लिय  अन्यथा  माननीय  मंत्री  ने  प्रकट  की  वह

 यह  लज्जां  की  बातें  हें  कि  वह  हिसा से  दब  कर  निराधार  सिद्ध  होगी  ।  वास्तव  में  योजना  आयोग

 या  mee  व्यक्ति  की  भूख  हड़ताल  से  डर  कर  दोनों  राज्यों  के  प्रतिनिधियों  से  कई  बार

 भेंट  कर  चुका  है  मैं
 ने

 जो  खण्ड  पढ़  कर  सुनाया ऐसे  महत्वपूर्ण  फसले  करे  ।  इस  से  तो  भविष्य

 के  लिये  हिसा  को  बढ़ावा  मिलता  है  ।  वह  ६६  (४)  है  ।

 इस  विधेयक
 का  में  पूरे  दिल  से  समर्थन  श्री  जज  बी०  कृपलानी  :  में  वित्त  मंत्री  के

 करता  हूं  ।  बेलारी  के  मामले  को  एक  माननीय  स्पष्टीकरण  से  सन्तुष्ट  हूं  :

 सदस्य ने  उठाया है
 ।

 मेरे  दल  का  यह  कहना
 आस्तियों  तथा  दायित्वों  at  बांट  सव

 है  कि  जब  एक  बार  कोई  तटस्थ  प्रधिकरण

 रखना  निर्णय  दे  दे  तो  मामले  को  समाप्त
 ही  एक  कठिन  समस्या  gar  करती  है  ।

 वित्त  मन्त्री  के  स्पष्टीकरण  से  मुझे  अ्रधिक
 कर  दिया  जाना  चाहिये  ।  परन्तु  सरकार

 प्रकाश  नहीं  मिल  सका  |  बहुत  -  अच्छा
 स्वयं  ही  अपनी  समितियों  के  फसलें  को  रह

 यदि  arest  की  अस्थायी  राजधानी  को  मद्रास
 कर  देता है  ।  उदाहरणार्थ  श्री  पांचू  न  अन्ध

 में  ही  रहन  दिया  जाता  ।  अस्तु  में  भ्र नू भव
 राज्य  की  अस्थायी  राजधानी  को  मद्रास  में

 करता  हूं  कि  इस  बारे  में  aly  राज्य  को
 देने  की  सिफारिश  की  थी  जिसे  सरकार

 ने  रह  कर  दिया  इस  से  लोग  तटस्थ  समितियों
 जो  २  करोड़  ३०  लाख  रुपये  राशि

 दी  गई  वह  बहुत  थोड़ी  है  ।  प्राप्तियों  तथा
 के  फसलों  पर  आपत्ति  करने  लग  जाते  हैं  ।

 दायित्वों  के  निर्धारण  के  लिय  एक  तटस्थ  समिति
 में  चाहता हं  कि  बेल्लारी के  मामले  को

 को  नियुक्त  किया  जाना  चाहिये  जिस  के  फैसले

 परस्पर  शान्ति  से  सुलझा लिया  जाय  ।  सभी  पक्षों  को  मान्य  हों  तथा  जहां  तक  ATT

 मेरी  यह  इच्छा  थी  कि  माननीय  वित्त  राज्य  की  अस्थायी  राजधानी का  सम्बन्ध  में

 मंत्री  तुंगभद्रा  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  समझता  हं  कि  ate  निवासियों  को  ऐसा

 कुछ  कहते  |  में  अनुभव  करता  हुं  कि  इस  का  स्थान  चुनना  चाहिये  था  जिस  में  सभी

 फैसला करने  के  लिये  जो  दो  वर्ष का  समय  क्यों  के  लिये  पय  प्त  जगह  मिल  जाती  ।

 रखा  गया  है  वह  बहुत  अधिक है  ।  इस
 अन्त  में  में  नये  अन्ध  राज्य  के  अपनी जना  को  पूरा  करने  के  लिये  सांझे  झ्र भि करण  की

 स्थापना  के  निमित्त  शीघ्र  पग  उठाये  जाने  दूर  कामनाओं  को  व्यक्त  करना  चाहता

 चाहियें  ।  राष्ट्रपति  से  प्रार्थना  की  जाये  कि  वह
 तथा  अदा  करता हूं  कि  चाहे  उनकी  विमान

 कठिनाइयां  कुछ  भी  क्यों  न  अपन  वाणिज्य विशेषज्ञ  समिति  की  सहायता  से  आवश्यक

 सबन्ध  करे  जिस  से  किसी  पक्ष  को  दूसरे  पक्ष
 तथा  उद्योग  से  वे  शीघ्र  ही  उन्नत  प्रान्तों  के

 की  अ्रालोचना  का  कारण  न  मिल  सके  |
 साथ  ्र  मिलेंगे  |  मेरा  विनम्र  परामर्श  यह  है

 कि  डू  अपनी  चादर  के  अनुसार  पैर  पसारे  ।

 श्री  सी ०  डी०
 देशमुख  में  यह  परामर्श  इस  लिये  दे  रहा हूं  कि  भारत

 में  कहना  चाहता  हं  कि  श्रीराम  काल  में  सरकार  नय  राज्यों की  स्थापना में  बड़े  संकोच

 राष्ट्रपति  को  तुंगभद्रा  परियोजना  के  बारे  में  तथा  आशंका  से  काम  ले  रही है  जिस  के  कारण

 रूप  से  वर्णन  किये  गये  मामलों  पर  ss  a
 MOR  कि  प्रशासन  अधिकारियों  की  संख्या
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 aga  अधिक  है  तथा  उन्हें  बड़े  मोटे
 वत  नदिये  श्री  शेष गिरि  रॉव  आज

 जाते  हैं  ।  भ्र केले  राज्यपाल  व्यय  ४  लाख  लगभग  Yo  वर्ष  के  आन्दोलन  के  बाद  इस

 चन्द रुपय  से  ऊपर  जाता  है  तथा  उस  का  काम  कुछ  संसद  के  समक्ष  यह  विधेयक  आया  है  ।  हम

 भो  नहीं  एक  नया  राज्य  बनाने  जा  रहे  अतः  मैं

 सदस्यों  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वे  सहानुभूति डा०  काट  में  अन्तिम  वाक्य  में  कहीं

 #  क  क  क  के
 और  विशाल हृदयता  से  काम  लें  ।  यह बातों  का  खण्डन  करता  हूं
 भाविक  है  कि  आंध्र  लोगों  में  इस  विधेयक  से

 श्री  ज्०  बी ०  कृपा लानी  :  कारण यह  कि
 कुछ  निराशा  होगी  क्योंकि  जो  आंध  देश

 श्राप  स्वय  उस  पद  पर  काम  कर  चूके  हैं
 -  .

 बनाया  जा  रहा  ह  वह  न  तो  विशाल  afer

 उपाध्यक्ष  महोद॑य
 :  हमें  राज्यों  के  प्रमुखों  ही  हैं  और  न  ही  विजियानगरम  साम्राज्य

 के  विषय  में  चर्चा  नहीं  करनीਂ  चाहिये  ।  के  समय  का  जिस  में  बे  लारी

 श्री  जे०  ato  कृपलानी  में  खच  तथा  अन्य  तेलगी-भाषी  जिले  सम्मिलित  थे  ।

 के  बारे  में  कह  था  यह  कहां

 तक  उचित  है  क  सात  करोड़
 में  परिसम्पत्  तथा  दायित्वों  के  बारे  में

 जो  va  दिए  गए  हें  उन्हें  दोहराना  नहीं रुपये  के  राजस्व  वाला  राज्य  राजपाल  की

 चाहता  |  म  तो  सदन  को  यह  बताना  चाहता दान  पर  उतना  ही  खं  करे  जितना  कि

 हूं  कि  विधेयक  के  खंड  ४७,  ५१,  ६४  तथा
 उत्तर  प्रदेश  जिसकी  कि  आय  ७०  करोड़

 रुपय ेहै  ।  इसके  इलावा  इन  छोटे  छोटे
 ६६  पूरी  तरह  सोच  विचार  कर  नहीं  बनाये

 राज्यों  में  उच्च न्यायालय  हैं  और  वहां  के
 गये  हैं  और  वे  अपूर्ण  भी  हूँ  ।  संविधान  के

 अनुच्छेद  ३  व  ४  का  नया  राज्य  स्थापित
 न्यायाधीशों  को  बड़े  राज्यों  के  न्यायाधीशों

 करने  के  लिये  पहली  बार  प्रयोग  किया  जा
 जितना  ही  aaa  मिलता है

 ।  यह  एक  बहुत
 रहा  है  ।  आवश्यक  उपबन्ध  वे  हें  जो  अनुच्छेद गलत  चीज  हे  :  हर  राज्य  को  अपनी  आप  के

 श्तुसार  ह  खर्चों  करना  चाहिए  ।
 ३  व  ४  के  अन्तगंत  आते  हैँ  ।  सीमाओं  में

 घटा-बढ़ी  करने  का  उपबन्ध  अनुच्छेद  ३
 में

 फिर  ,  हर  राज्य  में  एक  उपरि  सदन  है  :
 है  और  अनुच्छेद

 ४
 में  सरकार  के  तीनों

 में  नहीं  समझ  पाता  कि  आजकल  के  समय  में  अंगों  यानी  न्यायपालिका  तथा

 saiftaea  की  क्या  आवश्यकता  है  ।  यह  विधानमंडल  के  बनने  का  उपबन्ध  है

 किसका  प्रतिनिधित्व  करता  है
 ?  केन्द्र  इन  दोनों  अनुच्छेदों  में  यह  कहीं  उल्लेख  नहों

 में  भले  ही  उपरि  सदन  हो  परन्तु  राज्यों  में  है  कि  सलाह  परिसम्पत्  और  दायित्वों  के

 इसको  कोई  आवश्यकता  नहीं  ।  कहा  जाता  है  बारे  में  कानून  बना  सकती  है  और  उनका

 कि  उपरि  सदन  कानूनों  को  जल्द  बाज़ी  में  न  निर्धारण  कर  सकती  है  ।  यदि  कहीं  कोई

 बनने  देने के  लिये  आवश्यक  हैं  ।  आजकल  उल्लेख है
 तो  वह  अनुच्छेद  १३१  में  है  जिस  में

 के  ज़माने  में  हमें  क़ानून  बनाने  में  देर  कहा  गया  है  केवल  उच्चतम  न्यायालय  ही
 करने  के  बजाय  शीघ्रता  करती  चाहिए  ।  दो  राज्यों  के  बीच  के  झगड़े  तय  कर  सकता

 जल्दबाज़ी  को  रोकने  के  विधेयक  है  ।  विधान  मंडलों  को  यह  अधिकार  नहीं

 समितियां  को  सौंपे  सकते  हूँ  ।  वे  तो  केवल  मध्यस्थ-नित्य  के  लिये

 इसलिये  में  आंध्र  मित्रों  से
 प्रार्थना

 या  मामले  को  उच्चतम  न्यायालय  को  सौंपने

 करूंगा
 कि

 वे  अन्य  राज्यों  से  होड़  लगा  कर  के  लिये  आपस  में  समझौता  कर  सकते  हें  ।

 यहां  उपरि  सदन  न  बनायें  |  को  इस  बारे  में  कोई  अधिकार  नहीं
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 झषेषगिरि

 qe  उच्चतम  न्यायालय  के  अधिकारों  में  पोटी  श्वीरामुलू  ने  अपने  बलिदान  से

 हस्तक्षेप  नहीं  कर  सकती  |  यह  बात  दूसरी  है  यह  सिद्ध  कर  दिया  हैं  कि  आंध  के  लोग

 कि  इस  काम  चलाने  के  लिये  केन्द्रीय  अपने  seer  को  अपने  प्राणों  से  भी  अधिक

 सरकार  ने  इस  तरह  की  यवस्था  करना
 मूल्य  देते  हैं  ।  हम  चाहते  हैं  कि  जो  वातावरण

 बताया  x ठीक  समझा  परन्तु  संसद  ऐसा  नहीं  कर  उस  महान  आत्मा  वहां

 सकती  |  उसे  राजधानी  के  बारे  में  अस्थायी  ar

 एक  बात  और  हे  ।  खंड  ४७  (२) में  मिल  फ़ैसले  कर  के  दूषित  न  किया  जाये  ।

 एक  बार  जब  आंध्र  विधान  मंडल  ने  कुरनूल कहा  गया  हू  कि  इस  तरह  के  अभिभाजन  से

 उत्पन्न  हुआ  कोई  झगड़ा  राष्ट्रपति  को  निर्दिष्ट  को  राजधानी  बनाने  का  निश्चय  किया  है  तो

 किया  जायेगा  जिनका  निर्णय  अन्तिम  माना  उस  में  बार  बार  परिवर्तन  नहों  किये  जा

 जायेगा  ।  म  हूं  कि  जब  सारा  अधिकार  सकते  |  आंध  के  सदस्यों  ने  पूरे  पांच  दिनों  तक

 उच्चतम  न्यायालय  को  हो  तो  फिर  राष्ट्रपति  इस  विषय  पर  बहस  की  हें  और  इस  के  बाद

 किसी  झगड़े  को  कैसे  निपटा  सकते  हू  ।  हमारे  ही  वे  इस  फ़ैसले  पर  पहुंचे  हैं  कि  कुरनूल  ही

 संविधान  में  उच्चतम  न्यायालय  को  जो  आंधी  की  राजधानी  हो  ।  राय  तोमा  के  लोगं

 अधिकार  दिये  गये  हूँ  उन्हें  न  तो  राष्ट्रपति  वहां  अस्थायी  राजधानी  ही  नहों  चाहते

 ले  सकता  ह  और  न  ही  संसद  |  अगर  हम  ऐसा  वे  तो  स्थायी  राजधानी  या  उच्च  त्या याय

 करना  चाहते  ही  ह  तो  इस  के  लिये  संविधान  भी  रायल  पीसा  में  बनाने  के  लिये  कह  रहे  हैं

 में  संशोधन  करना  होगा  |  परन्तु  रायलसीमा  में  अस्थायी  राजधानी  बनाने

 पर  भी  लोग  आपत्ति  कर  रहे  हैं  और  उप  के
 में  खंड  ४७  व  ५१  का  जिक्र  कर  चुका

 विरुद्ध  आन्दोलन  कर  रहे  हे  ।  मैं  तो  समझता
 खंड  ६४  तथा  ६६  में  भी  राष्ट्रपति

 के  लिपे
 को  कुछ  अधिकार  दिये  गये  हैं  ।  इन  के  बारे

 हूं  कि  यह  चीज़  अपनी  स्वयं-सिद्धि

 कुछ  लोगों  के  उकसाये  जाने  पर  की  जा  रही
 में  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  हू  और  न  में

 जो  कुछ  भी  मैं  वदन  से  साक  तौर
 समझता  संसद्  को  कोई  आपत्ति  होगी  ।

 से  कह  सकता  हूं  कि  जो  लोग  यह  कु
 के

 तुंगभद्रा  की  परिसम्पत्  व  दायित्वों  के  आवंटन
 खिलाफ़  बोले  हूँ  उन्होंने  कुरते  को  देखा  तक

 तथां  उस  के  प्रबन्ध  के  मामले  को  झगड़ा  समझा
 =x

 नहीं  Q  ।  कुरनूल  कुछ  समय  तक  बीजापुर
 जा  सकता  हूँ  ।  संविधान  के  अनुच्छेद  २६२

 के  सुल्तानों  की  राजधानी  है  और  वहां
 में  संसद्  को  पुरे  अधिकार  दिये  गये  हैं  ।

 हर  प्रकार  की  सुविधायें  मौजूद  हूं  ।  जमीन
 हम  खंड  ६६  का  उपबन्ध  तो  कर  सकते

 बहुत  पड़ी  है  और  लाल  मिट्टी  है  जो  इमारतें
 हें  परन्तु  खंड  ४७  तथा  ५१  संसद  के  अधिकार

 a
 बनाने  के  लिये  बहुत  अच्छी  है  लकड़ी  भी

 के  बाहर  Q  ।  में  इस  विधेयक  के  पारित
 बहुतायत  से  पाई  जाती  है  ।  अतः  कुरनूल

 होने  में  विलम्ब  नहीं  चाहता  ।  मैं  इस  के
 को  राजधानी  बनाने  का  फ़ैसला  ठीक  ही  है  |

 लिए  एक  संशोधन  रख  रहा  हूं  जिस  से  सब

 ठीक  हो  सकेगा  ।

 हमारे  गृह  मंत्री  ने  कहां  कि  रायलसीमा

 अब  में  आप  को  यह  कि  ये  निधन हूं  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  आम

 खंड  किस  प्रकार  अपूर्ण  हू  ।  परन्तु  इस  से  तोर  पर  जस्टिस  पांचू  की  रिपोर्ट  को  मान

 पहले  में  अस्थायी
 राजधानी  के  शरन  पर  लिया  गया  2  ।  परन्तु  कुछ  बातें  ऐसी  हैं  जिन

 एक-दो  धात  कहना  चाहता  हूं  ।  पर  हमारे  गुह  मंत्री  ने  जान-बूझ  कर  विचार
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 नहीं  किया  है  ।  में  १९३२  के  प्री बाग  समझौते  होते और  उन्होंने  इस  संकट  के  प्रति  पूर्ण

 को  निर्दिष्ट  कर  रहा  हूं  ।  यदि  उस  समझौते

 को  यथासंभव  सीमा  तक  क्रियान्वित  नहीं  किया  कुछ  खत्म  हो  चुका  था  ।  रायलसीमा के

 गया  तो  रायलसीमा  में  क्षोभ  होगा  ।  गृह  निवासी  प्रधान  मंत्री  के  इस  ara  के  लिये

 मंत्री  को  यह  खंड  जोड़ने  में  क्या  आपत्ति  है  आभारी  हें  ।

 कि  राष्ट्रपति  समय  समय  पर  यह  निर्देश
 परन्तु  इस  प्रसंग  में  हमें  यह  नहीं  भूलना

 कर  सकता  है  कि  कुछ  धन-राशियां  का

 सीमा  के  आर्थिक  विकास  के  लिये  प्रयोग
 चाहिये  कि  रायलसीमा  ज़िले  बहुमूल्य  खनिज

 पदार्थों  जैसे  तांबा  आदि
 किया  जाये  ?

 से  भरपुर  सीधे  उन  को  निकालने  के

 लिये  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया  गया  हे  ।

 रायलसीमा  का  आन्दोलन  राज्य  सीमा  में  घन  जंगल  हैं  और  जंगलों  से  प्राप्त

 के  आन्दोलन  जितना  ही  पुराना  है  ।  धर  होने  वाली  सारी  वस्तुएं  वहां  मिल  सकती

 जे०  वी०  पी०  fete  और  जस्टिस  ग्रेनाइट  पत्थर  और  स्लेट  भी  वहां  पाया

 वांचू  सबों  ने  इस  पर  ज़ोर  दिया  है  ।  में  पूछना  जाता है  ।  यह  हमारा  दुर्भाग्य हू  कि

 चाहता  हुं  कि  गृहमंत्री  महोदय  को  क्या  दायी  व्यक्तियों  द्वारा  पूरी  तरह  से  ध्यान  न

 कठिनाई  है
 ?

 में  आशा  करता  हूं  कि  वह  इस  दिये  जाने  के  कारण  यह  क्षेत्र  पिछड़ा  हुआ

 पर  विचार  करेंगे  और  रायल पीना  के  तुंगभद्रा  बांध  से  भी  हमें  उस  समय  तक

 कुछ  व्यवस्था  करेंगे  |  इस  अवसर  लाभ  नहीं  होगा  जत  तक  कि  ऊंचे  स्तर  वाली

 पर  में  अपने  आंध  मित्रों  से  अपील  करूंगा  नहर  न  बनाई  जायेगी  ।  इस  समय  जिस

 कि  वे  आपसी  मतभेद  और  पृथक त्व  की  प्रकार  काम  हो  रहा  है  उत  के  अवतार  हमें

 भावनाओं  को  त्याग  दें  ।  यह  भावना  तटीय  इस  परियोजना  से  लाभ  होने  की  कोई  आशा

 आंध ं  में  और  रायलसीमा  के  लोगों  में  पाई  दिखाई  नहीं  देती  ।

 जाती है  ।  यदि  उसे  दूर  करना  है  तो  कुरनूल

 ही  राजधानी  होनी  चाहिये  ।
 मेरा  इस  सदन  से  अनुरोध  हं  कि  वह

 ह
 रायलसीमा  क्षेत्र  को  विकसित  करने  के

 लिये  पूरी  पुरी  सहायता  दे  ।  राय उसी मा Sto  गंगाधर  शिव

 अनुसूचित  :
 में  इस  सदन  में  वालों  का  यह  कटु  अनुभव  रहा  है  कि  मद्रास

 सीमा  जिलों  का  प्रतिनिधित्व  करता  हूं
 ।  में  जितनी  सरकारें  आई  उन  सबों  ने  इन

 जिलों  की  ज़रूरतों  की  ओर  कोई  ध्यान सब  से  पहले  में  प्रधान  मंत्री  और  गृह  मंत्री

 को  इस  ऐतिहासिक  विधेयक  को  लाने  पर  नहीं  यही  नहीं  इस  क्षेत्र  में  उपलब्ध

 बधाई  देता  हूं  ।  हम  रायलसीमा  वालों  ने  संसाधनों  का  उन्हें  पता  तक  नहीं  था  ।  पिछले

 आंध्र  देश  के  हित  को  तथा  देश  की  भलाई  ५०  वर्षों  में  यहां  के  लिये  नाम  मात्र  को  भी

 को  ध्यान  में  रख  कर  ही  इस  नये  राज्य  की  कोई  विकास  योजना  नहीं  बनाई  गई  ।  फिर

 आप  इन  लोगों  से  सरकार  में  विश्वास  रखने स्थापना  का  समर्थन  किया  है  ।  दुर्भाग्य

 ये  जिले  सदा  से  अविकसित  रहे  हे  और  की  कैसे  आशा  कर  सकते  हें  ?  हमारे जो  भय

 इस  को  ज़िम्मेदारी केवल  प्रकृति  पर  ही  और  पकायें  हें  उन  का  आधार  हमारा  विगत

 शासन-प्रबन्धकों  पर  भी  है  ।  अभी
 अनुभव  है

 ।
 इन्हें  दूर  करने  के  लिये  यह

 पिछले  वर्ष  ही  वहां  भयंकर  अदा ठ  पड़ा  था  आवश्यक  है  कि  आंध्र  राज्य  विधेयक  में

 और  यदि  हमारे  प्रधान  मंत्री  वहां  न  गये  सिंचाई  के  विस्तार  तथा  विद्युत  के  विकास

 337  PSD
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 [Sto  गंगाधर

 के  लिए  एक  निश्चित  राशि  अलग  रखने  का  सम्भव  बढ़  शाब्द  सब  से  निवेदन  करता

 उपबन्ध  किया  जाना  चाहिये  ।  जस्टिस  वांचू  हूं  कि  वे  कुरनूल  को  ater  को  राज़दानों

 ने  भी  ऐसी  ही  राय  प्रगट  की  है  ।  में  ने  इस  बनाने  के  विचार  में  परिवर्तन  न  करें  |  यदि

 उपबन्ध  को  शामिल  करने  के  लिये  एक  में  यह  दृढ़  दाब्दों  में  नहीं  कहता  कि  अब  ऐसा

 संशोधन  रखा  है  और  में  गृह  मंत्री  तथा
 करने  के  बड़े  ही  भयंकर  परिणाम  तो

 माननीय  सदस्यों  से  इसे  स्वीकार  करने  के  में  अपने  कत्तव्य  से  गिर  जाऊंगा  ।  इस  विचार

 लिये  अपील  करता  हुं  ।  से  ही  कि  इस  क्रिया  की  प्रतिक्रिया  का  रूप

 भारत  सरकार  ने  निश्चय  किया
 कया  मुझे  कपकपी  आ  जाती  है  |

 हैं  कि  अस्थायी  राजधानी  अभी  पहली  अक्तूबर  मेरा  एक  और  सुझाव  यह  हूँ  कि  केन्द्रीय

 १९५३  को  कुरनूल  में  हो  स्थापित  हो  और  सरकार  तथा  अन्य  स्थानों  पर  बहुत  से  आंध

 बाद  में  यदि  आंध  विधान  मंडल  चाहे  तो  वासी  कमंँचारी  उन  में  से  उत  मानो

 इसे  बदला  जा  सकता  है  ।  में  पूछता  हूं  कि
 ध. गृहकाय द्  अपने  नये  राज्य  की  सेवा  करने

 यह  अल्पकालीन व्यवस्था  क्यों  की  जा  रही  की  अनुमति  दे  दें  जो  tar  करना  चाहते
 a

 मुझे  विश्वास  है  कि  यदि  मामला  केन्द्रीय  @

 सरकार  पर  ही  छोड़ा  होता  तो  शायद  वह
 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  )

 उस  समय  तक  कुरनूल को  नहीं  छोड़ती  जब

 तक  विशाल  ater  के  बनने  पर  उस  के  लिये
 माननीय  वित्त  मंत्री  ने  आस्तियों  व  दायित्वों

 के  विभाजन  संबंधी  अनेकों  सिद्धान्तों  का

 स्थायी  राजधानी  निश्चित  नहीं  हो  जाती  ।

 मेरा  विचार  है  कि  कुरनूल  में  सारी  सुविधायें

 इस  विधेयक  में  स्पष्टीकरण  किया  हैं  ।  इन

 का  स्पष्टीकरण  उस  समय  भी  किया  गया  था
 उपलब्ध  पानी  की  वहां  कोई  कमी  जब  यह  विधेयक  मद्रास  तथा  मंसुर  विधान

 जलवायु  भी  अच्छी  हू  और  मकान  बनान  मण्डल  के  सम्मुख  प्रस्तुत  किया  गया  था  |
 के  लिये  सस्ती  सामग्री  और  सस्ते  मज़दूर

 अब  भी  विभाजन  की  अनेकों  wet  संबंधी

 मिल  सकते  हें
 ।

 में  समझता  हूं
 कि

 वास्तविक  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  और
 यदि  स्थायी  राजधानी  के  लिये  नहों  तो

 इस  से  आंध्यवासियों  में  सन्देह  उत्पन्न  हो
 अस्थायी  राजधानी  के  लिये  सब  से  अधिक

 गया है
 उपयुवत  स्थान  हैं  ।

 यह  west  तथा  खेद  का  विषय  हूँ
 पिंडित  ठाकर  दास  भागने  अध्यक्ष-पद  पर

 आसीन थे  | कि  आस्तियां  a

 व्यक्तियों  ta  महत्वपूर्ण  विषयों  को  छोड़  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  अपने  भाषण  में

 कर  अस्थायी  राजधानी  जैसे  थोड़े
 अवमूल्यन-संचित-निधि  के  संबंध  में  कुछ  नहों

 महत्वपूर्ण  विषय  पर  समय  लगाया  जाता  कहा  हैं  ।  मुझे  विश्वास  हैं  कि  इस  निधि  का

 हैं  ।  यह  विषय  व्यक्तियों  की  भावनाओं  को  आधार  संयुक्त  राज्य  का  राजस्व हैं  ।

 कलुषित कर  रहा  है  ।  इस  निधि  वास्तव  राजकोष  द्वारा

 अनेकों  वर्षों  पइुचात्, च्  रायलसीमा  व्यक्तियों  ने  धन  दिया है  ।  जनसंख्या  के

 जिलों  को  अस्थायी  राजधानी  की  रियायत  आधार  पर  विभाजन  का  यदि  इस

 दी  गई  है  ।  इस  से  वहां  के  व्यक्तियों  में  नवीन  संबंध  में  निष्पक्षता  रखती

 भावनाओं  का  उदय  हुआ  है  ।  ई  निर्णय  निधि  पर  भी  लागू  होना  चाहिए  ।
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 माननीय  गृहकार्य  मंत्री  ने  आश्वासन  के  हितों  की  रक्षा  कर  के  इस  न्यूनता
 की

 हैं  कि  सीमा  के  समायोजन के  लियें  शीघ्र  पूति  कर  दी  है
 ।

 विधेयक  के  पृष्ठ  २३

 हीਂ  एक  सीमा  आयोग  नियुक्त  किया  जहां  जल-विद्युत  शक्ति  के  वितरण  के  लिए

 और  यह  भी  स्पष्टीकरण किया  हैं  कि  यह  होने  वाली  व्यवस्थाओं  की  व्याख्या  की  गई

 चित्तर  जिले  को  सम्मिलित  नहीं  किया
 आयोग  इस  समय  संयुक्त  मद्रास  राज्य

 से  पृथक  किये  गये  बारह  जिलों  के  सम्बन्ध
 गया  पर  इसे  तुंगभद्रा  योजना  के  अंतगर्त

 में  ही  विचार  करेगा ।  वास्तव  सिंचाई  लाभ  नहीं  मिलता  ।  में  निवेदन  करता

 कुठाराघात  मुख्यकर  आंध्य-क्षेत्र  हूं  कि  कम  से  कम  जल-विद्युत  शक्ति  तो  इसे

 क्योंकि  अन्य  भाषावार  क्षेत्र  उपलब्ध कर  दी  जाये  ।

 ater  क्षेत्र  पर  अधियाचनायें  कर  सकते  हैं  ।

 डा०  काट  विधेयक  का  कौन  सा
 फिर  भी  आसन्न  आंध्र  राज्य  किसी  भी

 कार  वर्तमान  आंध  राज्य  में  नहीं  मिलाया
 भाग ?

 जा  सकता  है  ।  मुझे  विश्वास  ह  कि  सीमा  श्री  विश्वानाथ  रेड्डी  :  में  पृष्ठ  २३,

 आयोग  बनाने  का  अधिशासी  निश्चय  करते  पंक्ति  ३५  :  उप-खण्ड  (५)  का  निर्देश  कर

 समय  इस  त्रुटि  को  ठीक  कर  दिया  जायेगा  ।  रहा हूं  ।

 में  रायलसीमा  के  सदस्यों  से  सहमत
 रायलसीमा  के  कुछ  कालिजों  को

 हूं  कि  राज्य-नीति  के  कुछ  निदेशक  तत्वों
 विश्वविद्यालय से  सम्बद्ध  रखने  के  बारे  में

 अथवा  श्री  जस्टिस  वांचू  के  प्रतिवेदन  में

 लित  कुछ  निदेशक  तत्वों  रायलसीमा
 कुछ  हो  गया  हैँ  कि  इन्हें

 विद्यालय  से  सम्बद्ध  रखने  के  विषय  पर  इस
 की  आर्थिक  लाभ-दुष्टि  की  सुरक्षा  के

 विधेयक  में  ही  पर्याप्त  व्यवस्था  कर  ली  जाये
 विधेयक  में  सम्मिलित  कर  दिया  जाये  ।

 या  नहीं राज्य  के  पृथक  होने  पर  यदि  ये
 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  प्रकट

 कालिज  मद्रास  विश्वविद्यालय से  सम्बद्ध
 किया  है  कि  राज्यों  में  द्वितीय  की

 आवश्यकता  नही ंहैं  ।  में  इस
 रहते  हे  तो  कदाचित  इन्हें  भावी  आंध्र  राज्य

 से  उतना  संरक्षण  न  मिले  जितना  कि  आंध्र

 मत  से  सहमत  हूं  तथापि  यह  कहूंगा  कि  इन
 से  सम्बद्ध  होने  पर  मिलता  ।  यदि  आवश्यक

 सदनों  में  भी  कुछ  सदस्य  विशेष

 वर्गों  तथा  वयस्क  मतदान  की  अपेक्षा  अधि क
 हो  तो  इसਂ  विधेयक  में

 '
 इन  कालिजों  को

 विश्वविद्यालय से  सम्बद्ध  करने  की
 प्रगतिशील  तथा  विकसित  दृष्टिकोण  का

 प्रतिनिधित्व  करते  हैँ  ।  ऐसे  सदस्यों  को
 व्यवस्था की  जा  सकती  है  ।

 कदाचित  भावी  are  विधान-मण्डल  में  श्री  लक्ष्मय्या  :  में

 लिया  जा  सकता  मुख्यकर  इस  दृष्टि  से  सीमा  का  बासी  हूं  और  रायलसीमा के  मेरे

 कि  आशय  विधान  मंडल  के  सदस्यों  की  संख्या  कुछ  मित्र  पहिले  ही  बोल  चूके  हैं  ।

 भविष्य  में  बढ़  कर  १९६  हो  जायेंगी  ।  सीमा  नाम  बड़ा  ही  आकर्षण  पूर्ण  है  ।

 यह  नाम  विजयानगर  के  प्रसिद्ध
 तुंगभद्रा  योजना  के  संबंध  में  जो  उपबन्ध

 किये  गये  हें  वे  उचित  तथा  न्यायसंगत  मुख्यकर
 आंध्र  के  महान  कृष्णदेव

 इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  ने  कदाचित  से  लिया  गया  है  ।

 आंध्य-वासियों  का  पक्ष  लिया  है  ।  भारत
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :

 सरकार  ने  तुंगभद्रा  योजना  में  रायलसीमा  क्या  में  यह  कह  सकता  हूं  कि  कृष्णदेव
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 एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी ]

 लगू  सम्राट  नहीं  थे  अपितु  कन्नड़िगा  प्रदेश  में  लाखों  और  करोड़ों  रुपये  व्यय

 are थे  ।  किये  हैं  ।  परन्तु  उन्हों  ने  यह  व्यय
 उत  समय

 में  किया  था  जब  वस्तुओं  के  मूल्य  तथा  मज़दूरी

 श्री  लद्ष्मय्या  :  कदापि  नहीं  |  इतिहास

 कौर  ते  लगू  तथा  संस्कृत  साहित्य  से  यह  सिद्ध
 बहुत  चढ़ी  हुई  थी  ।

 कुछ
 मित्र  कहते  हैं  कि

 उन्होंने  रायलसीमा  पर  बहुत  बड़ा  धन  व्यय

 हो  गया  हूँ  कि  ag  आंध  वासियों  के  पम्भाट भ  किया  है  ।  यह  सत्य  है  कि  उन्हों  नें  व्यय or oa  ठ  ||
 किया  इस  से  कोई  भी  असहमत  नहीं है

 ।

 रायलसीमा  के  जिलों  में  वाली  रायलसीमा  में  जब  भयंकर  सुभिक्ष  पड़ा  था

 नदियों  में  तुंगभद्रा सब  से  बड़ी  नदी  है  ।  उस  समय  आप  आये  और  व्यक्तियों  को

 भाप  को  विदित  हैं  कि  रायलसीमा  भुखमरी  से  बचाने  के  लिये  अन्न  दिया
 ।

 आपन

 दुर्भिक्ष-ग्रस्त  क्षेत्र  है  क्योंकि  यहां  कृषि  पूर्णतः  उन्हें  इसी  प्रकार  भिक्षादान दिया  जैसे

 वर्षा पर  निसार  ह  ।  गत  पांच  वर्षों  से  वहां  कि एक  असहाय  विधवा  को  भरण पोषण के

 निरन्तर  सुभिक्ष  पड़  रहा  है  और  इस  पर  लिए  देते है  ।  आप  ने  वहां  की  आर्थिक  स्थिति

 विजय  पाने  की  दृष्टि  से  रायलसीमा  के  को  उत्तमतर  बनाने  के  लिये  कोई  दी घं कालीन

 व्यक्तियों  के  लिये  तुंगभद्रा  योजना  बनाई  योजना  नहीं  बनाई  ।  आप  ने  अपने  क्षेत्र  में

 गई  है  ।  इस  का  निर्माण  १९४५ में  आरम्भ  wera  तथा  पाई कारा  योजनायें  बनाई

 तथा  उद्योगों  का  विकास  फिया  ।  यदि  यें हुआ  और  अब  पूर्ण  होने  वाला  है  ।  परन्तु

 इस  के  आरम्भ  के  कुछ  कार्य  कड़ा  भाषी  योजनायें  न  होतीं  तो  आप  की  स्थिति  हम  से

 क्षेत्र  में  हें  और  इसी  कारण  उन्हें  मैसुर  राज्य  भी  बुरी  होती  |  बहुत  से  लोग  आंध्र  राज्य

 को  दे  दिया  गया  है  ।  इसी  प्रकार  एक  अन्य  निर्माण  के  पक्ष  में  नहीं  gt  उन  का  विचार  है

 कारण से  बेलारी  नगर  जो  रायलसीमा  कि  तटवर्ती  जिले  रायलसीमा  का  शोषण  तथा

 का  सब  से  बड़ा  तथा  प्रसिद्ध  नगर  मसूर  उस  पर  शासन  करेंगे  |  किन्तु  कांग्रेस  वाले

 राज्य  में  सम्मिलित  करने  का  निश्चय  हो  आंध्र  राज्य  बनाना  चाहते  हें  ।  उन्हों  ने

 गया  अन्त  सब  से  अधिक  दुखदाई  तटवर्ती  ज़िलों  से  सन्  १९३७  में  एक  समझौता

 यह  है  कि  हमें  मद्रास  से  भी  एक  दम  निकाल  कर  लिया  था  जो  बाग  समझौताਂ  के

 दिया  गया  ऐसी  परिस्थितियों में  राज्य  की  नाम  से  पुकारा  जाता  है  ।  इस  समझौते  के

 स्थापना  हुई  ह  ।  हम  इस  की  प्राप्ति  पर  अनुसार  तटवर्ती  ज़िलों  ने  रायलसीमा  के

 मना  सकते  ह  ?  परन्तु हमें  संतोष  हितों
 की

 रक्षा  करने  के  लिए  कुछ  प्रबन्ध  कर

 है  कि  कम  से  कम  अब  हमारा  अपना  एक  दिये  हें  ।  केवल  इस  को  सम्मानित  करने  के

 राज्य  होगा  ।  लिये  ऐसा  समझौता  किया  गया  है  कि

 धानी  कुरनूल  में  जो  कि  रायलसीमा  का

 मुझे  खेद  है  कि  विधेयक  में  कहीं  भी
 एक  भाग  ह  ।

 माननीय  गृह  मंत्री  से  मेरा  यह
 सीमा  आयोग  की  स्थापना  की  व्यवस्था  नहीं

 है  ।  परन्तु  माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  ने
 wa  निवेदन है  कि  जस्टिस  वांचू  ने  अपने

 प्रतिवेदन  में  जो  सुझाव  दिये  हूं  उन  की  रक्षा बताया  कि  सीमा  आयोग  नियुक्त  होगा  ।

 हमें  विश्वास  है  fe  बेलारी  के  साथ  जो  की  जाय  तथा  रायलसीमा  में  सिचाई  सम्बन्धी

 अन्याय  हुआ  है  वह  ठीक  कर  दिया  जायेगा  |  सुविधा  दी  जाय  और  आगामी  दस  वर्षों  तक

 मेरे  तामील  मित्र  कहते  हैं  कि  उन्हों  ने  Te  बड़ी  बड़ी  परियोजनाओं  के  मामलों  में  रायल
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 सीमा  को  प्रधानता  एवं  मुख्यता  प्रदान  की  है  किन्तु  भाषा  को  चर्चा  कर  उसे  उचित

 तथा  रायलसीमा  में  बड़ी  योजनाओं  पदासीन  करना  है  ।  अतएव  यह  स्पष्ट  हैं  कि

 भाषा  के  आधार  पर  यदि  आज  कोई  प्रान्त
 को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  कुछ  धन  अलग

 से  रख  दिया जाय  ।  बनता  है  तो  उस  का  उद्दीन  भाषा  संबंधी

 सनक  नहीं  है  ।  आज  आंध  राज्य  बन

 बेलारी  नगर  के  साथ  असमानता  तथा  गया  ह  किन्तु  इस  का  यह  तात्पयं  नहीं  कि

 अन्याय  किया  गया है  ।  जस्टिस  मिश्र  ने  भी  वाले  तेलुगू  भाषा  न  बोलने  वालों  के

 इस  बात  को  स्वीकार  किया  है  कि  यह  तेलगू  साथ  अच्छा  व्यवहार  न  करें  ।  उन्हें  यह  ध्यान

 नगर  हूं
 ।

 सभी  कार्यालयों  में  तेलुगू  भाषी  रखना  चाहिये  कि  हम  सभी  भारतवर्ष  के

 लोग  ह  ।  यहां  की  भाषा  भी  तलाश  हँ  किन्तु  नागरिक  पहिले  हे  तथा  किसी  राज्य  के  बाद

 फिर  भी  यह  समझ  में  नहीं  आया  fe  जस्टिस  को  ।  अतएव  उन  के  विचारों  को  परिपक्व

 मिश्र  ने  इस  के  विपरीत  कैसे  प्रतिवेदन  बनाना  होगा  ताकि  वे  समझें  कि  आंध्र  पर

 दे  दिया  |  यह  वास्तव  में  बड़ी  विचित्र  बात  है  ।  उन  का  भी  समान  अधिकार  हू  ।  भाषा  के

 प्रशासन  के  विचार  से  भी  यह  नगर  आंध्र  आधार  पर  बने  प्रान्त  में  भावना  का  कोई

 राज्य  में  आना  चाहिये  था  ।  इस  की  पुष्पं री  क्षा  महत्त्व  नहीं  है  ।  भावना  तो  उस  प्रान्त  की

 तथा  इस  पर  पुर्निवचार  होना  चाहिए  ।  वहां  उन्नति  में  रुकावट  डालेगी  ।  निर्णय  करने  के

 की  जनता  वैधानिक  तथा  शांतिपूर्वक  इस  का
 लिए  सच्चा  जनमत  ही  प्रजातंत्रीय  रास्ता

 विरोध  कर  रही  है
 ।

 जस्टिस  पांचू  ने  कन्नड़  है  ।  प्रजातंत्र  का  अथ  तो  निश्चित  हू

 राज्य  बनने  तक  इसे  आर्य  राज्य  में  मिलाने

 आज  हमारे  सामने  बेलारी  का  ही  मुख्य की  सिफारिश  की  है  किन्तु  जस्टिस  मिश्र  की

 सिफारिश  के  आधार  पर  इसे  मंसुर  में  मिला
 घन  नहीं है  किन्तु  भाषा  के  आधार  पर  राज्यों

 दिया  गया  ह  |  मेरा  तो  आप  से  यह  निवेदन  के  निर्माण  का  हे  ।  यह  बड़ा  अच्छा  होता

 यदि  भारत  सरकार  ने  आंध्य  राज्य  को  सम्पूर्ण
 है  कि  यदि  वहां  जनमत  लेना  असंभव  है  तो

 सीमा  आयोग  को  आप  ऐसा  आदेश  दे  दें  कि  रूप  से  बना  दिया  होता  ।  इस  प्रकार  आज

 वह  इस  की  भली  प्रकार  जांच  करे  हमारे  सामने  जो  कठिनाइयां  हें  वह  कम  हो

 या  एक  प्रकार  से  बिल्कुल  ही  समाप्त

 carat  रामानन्द  ata  हो  गई  होतीं  ।  किन्तु  अब  यह  अच्छा  है  कि

 विमान  विधेयक  ने  तेलुगू  भाषी  क्षेत्रों  का  भारत  सरकार  एक  उच्च  शक्त ोय  आयोग

 केवल  एक  छोटा  सा  भाग  ही  लिया  है  ।  बनाने  जा  रही  है  ।  भाषावार  प्रान्त  बनाने  के

 भाषा  के  आधार  पर  राज्य  बनाते समय  हमें  लिये  हमें  शांतिपूर्ण  उपायों  का  प्रयोग  करना

 कई  मूल  सिद्धान्तों  के  बारे  में  विचार  करना  चाहिये  ।  में  विरोधी  पक्ष  के  माननीय  सदस्यों

 होगा
 ।

 में
 इस

 वात  से  सहमत  हूं  कि  किसी
 को  परामर्श  देता  हूं  कि  कर्नाटक  प्रान्त  बनाने

 के  लिए  वे  सत्याग्रह  न  करें  राज्य  निर्माण  के राज्य
 निर्माण  के  लिए  भाषा  ही  एक  मात्र

 तथा  मुख्य  कारण  नहीं  हे  किन्तु  भाषा  ही  वह  लिये  यह  कोई  रास्ता  नहीं  हूं  ।  प्रधान  मंत्री  ने

 मुख्य  माध्यम हे  जिस  के  द्वारा  किसी  जनसंख्या  कहा है  कि  इस  ae  के  अंत  तक  उच्च  दक्क्तीय

 विशेष  का  जीवन  बताया  जा  सकता  है  ।  आयोग  की  स्थापना  हो  जाएगी  ।  हमें  इस

 अतएव  चाहे  यह  मूल  आधार  न  हो  किन्तु  आयोग  के  सम्मुख  वास्तविक  बातों  को  रखना

 चाहिये  तथा  दक्षिण  भारत  की  सभी राज्य  निर्माण  के  लिए  एक  आधार

 अवश्य  है  ।  भाषावाद  को  हतोत्साहित करना  लाषाओं  की  पूति  करानी  चाहिये  ।
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 स्वामी  रामनन्द

 भाषा  के  आधार  पर  प्रान्त  बनाने  के  भाषा बार  प्रान्त  बनाने  का  ज़ोर  है  ।

 जो  विरोधी  हें  उन्हें  में  इस  बात  का  आश्वासन  उन  का  कहना  हँ  कि  देश  में  भिन्न  भिन्न  भाषाएं

 देना  चाहता  हूं  कि  उन  व्यक्तियों  के  साथ  भिन्न  भिन्न  संस्कृति  तथा  प्रादेशिक  सभ्यता

 जो  कि  वहां  की  भाषा  नहीं  जानते  ह  उन  के  भाषावार  प्रान्त  बना  कर  इन  को

 साथ  कोई  भेदभाव  का  बर्ताव  नहीं  करिया  दील  बनाया  जा  सकता  है  ।  इस  के

 जायगा  |  हमारा  सब  का  राष्ट्रीय  एवं  नैतिक  उन्हें  प्रोत्साहन  देना  चाहिए  ।  में  इस  में  विश्वास

 कत्तव्य  है  ।  अतएव  इन  सभी  बातों  को  लेते  नहीं  करता  कि  इस  प्रकार  भारतवर्ष  समाप्त

 हुए  में  राज्य  निर्माण  का  समान  हो  जायगा  ।  श्री  अरविंद  भी  इस  के  पक्ष  म

 थे  कि  भाषा  के  आधार  पर  देश  की  संस्कृति करता हूं

 श्री  एन०  ato
 का  विकास  हो  ।  उन  का  कहना  था  कि  भारत

 चटर्जी  :

 का  निर्माण  स्वभाव  और  स्वधर्म  की  भित्ति
 मेरा  विचार  कुछ  ऐसा  है  कि  आज  जो  व्यक्ति

 भाषा  के  आधार  पर  राज्य  निर्माण  करना
 पर  हो  ।  मेरा  तो  यह  कहना है

 कि  गुह  मंत्री

 ने  भी  इस  समस्या  को  केवल  खिलवाड़
 चाहते  हें  उन  का  उद्देश्य  आत्म  तथा

 आत्माभिव्यक्ति  और  आपूर्ति  के  राह  में

 आने  वाली  सभी  कठिनाइयों  को  हटाना  है
 मेरे  विचार  में  विधेयक  ऐसे

 वे  इसलिये  नहीं  लड़  रहे  हैं  कि  उन्हें  अपने

 rag  की  पूर्ति  करनी  है  वे  इस  कारण  नहीं

 व्यापक
 अधार  पर  बनाया  चाहिये

 जो
 लड़  रहे  हं  कि  भारतवर्ष  a  विघटन  करना

 बंगाल  आदि  के  लोगों  की
 चाहते  हैं  या  भारत  की  एकछत्रता  में  उनका

 उचित  आकांक्षाओं  को  संतुष्ट कर  सके
 विश्वास  नहीं है

 हम  बंगाल  और  बिहार

 १२  बज  सियाह
 के

 बीच
 झगड़ा  पैदा  करना  नहीं  चाहते  ।

 पर  में  इतना  अवश्य  बता  देना  चाहता
 आचार्य  कृपलानी  ने  कहा हैँ  कि  कांग्रेस

 हुं  किसन  १९११  के  कांग्रेस के  अधिवेशन

 का  निर्णय  अथोग्यतापुर्ण  है  ।  किन्तु  मेरे  विचार
 में  सर  तेज  बहादुर  संपरू ने यह ने  यह  प्रस्ताव  रखा  था

 से  यदि  कोई  बुद्धिमत्ता  पूर्ण  निर्णय  हो  सकता  कि  बिहार  के  बंगाली  भाषी  क्षेत्र  बंगाल

 है  तो  यह  है  ।  श्री  मोतीलाल  नेहरू  ने  भी  को  दे  दिए  जाने  चाहिएं  ।  इसका  अनुमोदन

 सन्  १९२८  में  अपने  प्रतिवेदन  में  कहा  था  बिहार  के  एक  प्रमुख  राजनीति  ने  किया

 कि  प्रान्तों  का  पुर्विभाजन  होना  चाहिये  १९१२  में  बिहार  के  प्रमुख राजनी  तिश्ञों

 मेरा  विचार  हे
 कि

 आंध्र  वालों  के  साथ  उचित  ने  इस  प्रस्ताव  का  जोरदार  समर्थन  किया  था

 न्याय  नहीं  किया गया  है  |  भला  बिना  तेलंगाना  इसके  अतिरिक्त  एक  बात  यह  भी  है  कि

 के  भी  कभी  वास्तविक  आंध्य  बन  सकता  है  ?
 पूर्वी  बंगाल  से  लाखों  की  संख्या  में  जाने

 भाषी  इस  क्षेत्र  को  छोड़  कर  आप  वाले  शराबियों  के  कारण  परिस्थिति  और

 तेलुगू  भाषी  प्रान्त  बना  सकते  हे  ।  मेरा  तो  विकट हो  गई  में  यह  कहना  चाहता
 यह  कहना  हैँ  कि  कांग्रेस  वालों  ने  इस  समस्या  हूं  किसिद्धान्त  का  पालन  और  इसके  प्रति

 को  निपटाने  का  उचित  उपाय  नहीं  किया  ईमानदारी  और  अधिक  होनी  चाहिये  ।  इस

 सर्दी  किया  तो  आज
 इतना  असंतोष  समस्या  को  सुलझाने में  जितनी  ही  कम  ढिलाई

 तथा  वादविवाद  न  हुआ  होता  ।
 की  जायगी  उतना  ही  अच्छा  होगा  ।
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 नव  भारत  के  निर्माण के  लिए  भाषा  के
 निर्णय  किया है  ।  यदि  केन्द्र  अ्ान्घ्र  राज्य

 आधार पर  राज्यों  रचना  के  प्रदान पर
 को  सहायता दे  तो  हमें  कोई  श्राप तति  नहीं

 उचित  रूप  से  सोच  विचार  होना  आवश्यक है
 |  होगी  किन्तु  उस  जिम्मेदारी  अवशिष्ट

 और  तभी  राज्यों  का  उचित  रूप से  विकास हो  मद्रास  राज्य  पर  डालना ठीक  नहीं  है  ।

 मे  री  राय  में  हैदराबाद  राज्य  का  विघटन  दूसरी  बात  जो  उन्हों  ने  यह  थी
 कि

 कर  faa  जान  था  और  हैदराबाद  नगर
 सशक्त  मद्रास  राज्य  निरन्तर  ग्रान्ट्स  प्रदेश

 राज्य  को  उसकी  राजधानी  के  रूप  को  गरीब  बनाने  की  चेष्टा करता  रहा  कौर

 में  दे  देना  चाहिये  था  ।  राज्य  की  कांग्रेस  हारा  इसलिए  अवशिष्ट  मद्रास  राज्य  को  HTH  को

 भी  इसी  आशय  का  एक  प्रस्ताव  स्वीकृत  मुझावज़ा  चाहिए ।  अपने  कथन  के

 हुआ है  :  उससे न  केवल  कर्नाटक  समर्थन  में  उन्हों  ने  कुछ  च  भी

 राष्ट्रीय  और  aire  लोगों  की  आकांक्षाएं  विश्वविद्यालय  की  दिक्षा  के  सम्बन्ध  म  ।

 पुरी  हो  बल्कि  आन्धघ्य  राज्य  में  इस  सम्बन्ध  में  ale  अ्रधिक  तो  नहीं  पर

 धानी  की  समस्या  भी  हल  हो  जाती
 इतना  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  alas

 और  अधिक  दुष्टि  से  भी  वह  नया
 उन्हों  ने  दिए  हैं  वे  सही  नहीं  हें  ।  में  तथ्यों  के

 राज्य  बहुत  कुछ  स्वावलम्बी  हो  जाता
 अधार  पर  यह  निश्चित  रूप  से  कह  सकता

 हैदराबाद  के  नये  राज्य  की  राजधानी  बन
 हू ंकि  पिछले  पांच  छै  वर्षों  में  संयुक्त  मद्रास

 जाने  से  संसद  के  ऊपर  से  एक  बहुत बड़ा
 भार  राज्य  ने  mee  विश्वविद्यालय  को  अन्य

 विश्वविद्यालयों की  अ्रपेक्षा  अधिक  धन  दिया उठ  जाता  ।  में  प्रभुत्व  करता हूं कि
 आधारों

 के  साथ  आस्तियों  और  दायित्वों  के  बंटवारे  के
 मुझ को  इस  का  तनिक भी  दुःख  नहीं

 सम्बन्ध  में  और  उन  की  राजधानी के  लिए  पर  में  यह  कभीਂ  भी  मानने  को  तैयार  नहीं  हूं

 धन  देने  तथा  sore  के  मामले  में  न्याय  नहीं  कि  हम  ने  ater  प्रदेशों  के  साथ  अनचित

 हुआ  है
 ।  व्यवहार किया  है  ।  हम  भरसक उन  की

 डा०  कृष्ण स्वामी  :  हमारे  सहायता ही  करते  रहे  हें  |

 सामने  मुख्य  प्रश्न  ये  हैं  कि  इस  विधेयक  अब  में  विधेयक  के  उपबन्धों  के  विषय  पर

 में  क्या  सिद्धान्त  अन्तग्रंस्त  हैं  ,  अन्य  राज्य  जाता हैं  ।  इस  विधेयक  के  प्रभावी  भाग  खण्ड

 को  एक  सम्पन्न  तथा  शांतिप्रिय  राज्य  बनाने  ४  शर  ५  जेसा झाचायं  कृपलानी

 और  इस  area  को  कांतिपुणं  ढंग  से
 अपने  ज़ोरदार  भाषण  में  यह  अत्यन्त

 करवाने  के  लिए  a  सरकार  क्या  विशेष  अ्रावर्यकਂ  है  कि  waist  राज्य  से  संबंधित

 कार्यवाही करने  जा  रही  है  ।  सदस्यों पर  स्पष्ट  रूप  से  नौ  साहस  के

 विधेयक  के  विस्तृत  उपबंधों  पर  विचार  साथ  विचार  किया  जाय  ।  अन्यथा  ways

 करने  से  पुत्र  में  इस  वादविवाद  के  दौरान  में
 ~

 मद्रास  राज्य  की  सुख  ate  दयावती भी  प्रभावित

 पैदा  हुई  गलतफहमियों  के  विषय  मं  हो  जायगी  |  और  इसीलिए  हम  लोग  अन्दर

 राज्य  के  कल्याण में  रुचि  रखते हें  । कहना  चाहता  हुं  ।  मेरे  कुछ  माननीय  मित्रों
 न

 संयुक्त  भद्रांस  राज्य  की  अत्यन्त  कट  आलोचना
 माननीय  गृह-मंत्री  ने  अ्रपने  भाषण  में

 कहा था  जहां  तक  उच्च न्यायालय
 की  है

 ।  डा०  लंका सुन्दरम  ने  अपने  भाषण  में

 कहा  कि  नए  झांक  राज्य  को
 धन

 की  आवश्यकता
 का  सम्बन्ध  है  वह  उस  को  PENG  तक  श्रीनगर

 है  ।
 हम  सब  इस  बात  से  सहमत  पर  राज्य  में  ले  चाहेंगे  |  मेरी  समझ  में  नहीं

 यह  उठता  है  कि  धन  दे  कौन  ?  केन्द्र ने  भाषा  grat  कि  उच्च  न्यायालय  को  इतना  शीघ्र

 के  आधार  पर  राज्यों  की  रचना  के  पक्ष  में  मद्रास  से  हटा  कर  प्रान्तर  प्रदेश  में  ले  की



 RCS  बाध्य  राज्य  विधेयक  १७  अगस्त  १९५३  ata  राज्य  विधेयक  ६९०

 एन०  सी०

 कमा  आवश्यकता  है  ।  इस  काय  में  श्राप  को
 प्रशन पर  भ्राता  हूं  ।,  इस  विषय से  संबंधित  कई

 लगभग  १२  लाख  रुपए  व्यय  करने  पड़ेंगे  ।  खण्ड  ऐसे  हैं  जिन  पर  जोरदार  आपत्ति  करनी

 यह  एकਂ  अतिरिक्त व्यय  होगा  ।  इस  के  पड़ेगी  ।  उदाहरण  के  लिए  नए  राज्य  के  लिए

 रिक्त  एक  ate  श्र है  ।  विधि  का  प्रशासन  मद्रास में  छूटी  इमारतों  के  मुआवजे के  रूप  में

 mic  विधियों  का  अधिनियमन  दो  बिलकुल  अप्रविष्ट  मद्रास  राज्य  द्वारा  २३०  लाख

 भिन्न  चीजें  हैं  ।  ara  के  लिए  एक  अलग  रुपए दिए  जाने  की  एक  व्यवस्था की  गई  है  ।

 उच्च  न्यायालय  बनाने  का  एक  मुख्य  कारण  यह  सिंधी  अनुचित  है  ।  में  भ्रान्ति  वासियों  को

 यह  बताया  गया  है  कि  लोगों  को  यह  भय  है  कि  सुझाव  दूंगा  कि  यदि  वे  राजधानी  के  लिए

 सकता  उच्च न्यायालय  में  ग्रान्ट्स  प्रदेश  को  कोई  धन  राशि  चाहते  हें  तो  वह  धनराशि

 नियुक्तियों  आदि  के  सम्बन्ध  में  उचितਂ  उन्हें  केन्द्र  से  प्राप्त  करनी  कयोंकि

 निधित्व  नहीं  दिया  कौर  दूसरी  केन्द्र  ही  इस  सारी  झंझट  का  उत्तरदायी है

 बात  यह  कि  श्राधीनस्थ  न्यायपालिका  पर
 मद्रास  में  अ्रान्ध्र  की  अस्थायी  राजधानी

 समुचित
 नियंत्रण  नहीं रह  सकेगा  |  मुझ  को  रखने  के  सम्बन्ध  मं  दक्षिण  भारत  में  जो  इतना

 आन्ध्र  के  लिए  एक  अलग  उच्च  न्यायालय  वाद-प्रतिवाद  at  उस  का  भी  उत्तरदायित्वਂ

 बनाने के  विषय  में  कोई  शभ्रापत्ति  नहीं है  ।  केन्द्र पर  है  क्योंकि  उन्हो ंने  नए  राज्य के  लिए

 किन्तु  अभी  सारी  चीजें  भ्र स्थायी  arene
 कोई  राजधानी  निश्चित  नहीं  की  ।  तौर  इस

 पर  हें  इस  सम्बन्ध में  इतनी  शीघ्रता  प्रकार उस  ने  हम  लोगों को  झापस ही में ही  में
 उचित  नहीं  प्रतीत  होती  ।  पर  यदि  सरकार

 भिड़ा  दिया  ।  इस  से  दक्षिण  भारत  की  एकता

 १९५६  TH  मद्रास
 से  हटा कर

 उच्च न्यायालय
 छिन्न  भिन्न  हो  सकती  है  ।

 को ग्रान्घ्र  राज्य  में  स्थापित  करना  चाहती हूं  उक्त  अ्राथिकਂ  सहायता  के  सम्बन्ध  में

 तो  उसे  उदार  भ्राथधिक  सहायता  देने  के  लिए
 मेरी राय  यह  है  कि  श्रीमान  राज्य  से

 जो  १९

 भी  तयार  रहना  चाहिए  .।  संविधान

 में  न्याय  के  प्रशासन  के  हित  में  दो  या  तीन
 करोड़  रुपए  तम्बाकू  Yow  के  रूप  में  प्राप्त

 राज्यों  के  उच्च  न्यायालयों के  विलीनीकरण  की
 होते  वहू  राशि  केन्द्र  को  तीन  वर्ष  तक

 अ्रान्र  राज्य  को  दे  देनी  चाहिए  ।  इस  से  सारी
 व्यवस्था है  |

 विधियों  का  अनुकूलन  निश्चित  तिथि  से
 समस्यायें  ग्रा सानी से  हल  हो  जायेंगी  ।  यदि  यह

 सुझाव  क्रान्तिकारी समझा  जाय  तो  मेरा
 qa  ही  हो  सकता है

 |  लेकिन  इस  विधेयक  के

 ब्रनुकूलन  खण्ड  के अनसार | ्य  यह  शक्ति  पहली
 दूसरा  सुझाव यह  है  कि  देना  भर  के  सभी

 seu  तक  बनी  रहेगी  |  इस  का
 राज्यों  पर  इस  प्रयोजन  के  हेतु  एक  विशेष

 ai
 चित्य  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता

 ।  इस  से  कर  लगा  देना  चाहिए

 win  संवैधानिक  विवादस्पद  विषय  उत्पन्न  में  सब  प्रकार से  ऑ्रान्ध्र  की  सफलता

 हो  जाते  हें  ।  क्या  यह  व्यवस्था  नए  राष्ट्र  श्र  सम्पन्नता
 की  कामना करता  हुं  ।  प्रीत

 राज्य  पर  अ्रस्पष्ट  रूप  से  faa  a  रखने  के  में  में  चाहता हूं  कि  वहां के  लोग  इस  बात को

 हेतु  की  गई  क्योंकि  निश्चित  तिथि  से  यदि  ध्यान  में  रखें  कि  जब  कभी  भी  रायलसीमा

 विधान  मण्डल  चाहे  तो  विधियों  at  अनुकलन  शर  सरकारों  के  बीच  झगड़ा  हो  तो  उन्हें

 कर  सकता है  ।  में  समझता हं  कि  इस  के  द्वारा  पिछड़े  हुए  क्षत्रों के  हितों  का  ध्यान  रखना

 संविधान  का  उल्लंघन  होता  है  ।  मेरी  राय  में  चाहिए  |

 इस  उपबन्ध  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  डा०
 जिसमें  :  तामिलनाडु  शौर  भावी

 अरब  में  भ्रांतियों  दायित्वों  के  अन्त  राज्य  के  बीच  चलन  वाले  इन  सारे



 ६९१  sig  राज्य  विधेयक  १७
 ॥  ७०  कर  ह

 अजगर  १९५३  mist  राज्य  विधेयक

 झगड़ों  के  पीछे  एक  गहरी  चाल  खेली  जा  रही  में  इस  बात  की  भ्र संदिग्धता  को  स्वीकार

 2  |  यह  विधेयक  क्यों  बनाया  गया  इस  को  करता हूं  कि  प्राधा  राज्य
 के

 निर्माण
 के  पश्चात्

 एक  प्रतिक्रिया  अवश्यम्भावी  है  ।  पोती  श्री
 समझने  के  लिए  इन  चालों  का  इतिहास  जानना

 अत्यन्त  अवश्यक हूं  |  रामालु मर
 गये  सनौर  झ्रांघ्र  में  भीषण  उत्पात

 gat  ।  किन्तु  गृहमंत्री  इस  मुत्यु की  घटना  से
 मूल्य  साम्राज्य  के  काल  में  मुगल

 शाहों की  सदैव  यही  नीति  रही कि  जो  इतने  भयभीत  नहीं  हुए  जितने  तार  द्वारा

 कोई  दक्षिण  भारत  पर  नियंत्रण  नहीं  रख
 प्रांतों  उन  संवादों  करोड़  की  क्षति ',

 करोड़  की  करोड़  की सकता  वह  भारत  पर  नियंत्रण नहीं  रख

 सकता  यही  नीति  अंग्रेज़  शासकों  की  भी  थी  सब  कुछ  श्रतिदषयोंक्तिपूर्ण  किन्तु

 और  we  इसी  सिद्धान्त  का  पालन  हमारी  उक्त  तारों  को  लेते  समय  गृहमंत्री के  हाथ

 वर्तमान  सरकार  कर  रही  है
 ।  अंग्रेज  सौ  वर्ष  कांप  रहे  थे  ।

 पहले  कहते  थे  किਂ  गया  तो  सब  कुछ  ड्राप  स्वयं  वकील  हैं  ।  श्राप

 गया  ।  अराज  हमारी  सरकार  भी  यही  कहती
 जानते  हैं  कि  जापान  में  जब  कोई  स्त्री

 है  |  झांघ्र  के  सफल  होने  का  अरथ  है  कि  अगली
 हत्या  करना  चाहती है  वह  एक  अनूठा

 वार  विद्या  अ्रान्घ्र  बनेगा  ate  विशाल  21621.0
 उपाय  का  झ्राश्रय  लेती  है  ।  बालक  का  जन्म

 का  स्पष्ट  ye  हैदराबाद  विखंडन है  होने पर  चावल  द्वारा  निर्मित एक  कांगंज  को

 के  पूर्ण  होने पर  अगला कदम  महाराष्ट्र
 और  कर्नाटक  राज्यों  का  निर्माण  है  ।

 भिगोकर  अत्यन्त  सावधानी

 पूवक' उसे उसे  बालक के  मुह  पर  लपेट  दिया

 इस  देश  के  इनेगिने  यथार्थवादियों में  जाताहै  ।  वह  झ्र बोध शिशु  मर  जाता  है  किन्तु

 सरदार  TE  ल  भी  एक  हैं  जिन्हों  ने  कहा  t-—  हिंसा  का  प्रमाण  प्रस्तुत  नहीं  कर  सकते  |

 | ह क  बम्बई  नगर  से  विजगापट्रम  तक  एक  वर्तमान  स्थिति  में  इसी  की  आवृत्ति  की  जा

 सीधी  लकीर  यह  हैदराबाद को  रही है  fear  के  कोई  चिन्ह  नहीं  उसे
 चीरती  हुई  निकलती

 भूखों  मारा  जा  रहा  है  ।  वित्त  के  अभाव  में

 हैदराबाद  में  गैरकांग्रेसी  सरकारों  की  कल्पना  नव  राज्य  की  a  ष्टि  की  जा
 रही  है  |

 करिये  ;  सम्पूर्ण  दक्षिण  भारत  प्राय  से  पृथक  अब  अस्थायी  राजधानी  का  प्रदान  लीजिये  ।

 हो  जायगा  0.0  वर्तमान  सरकार  के  मस्तिष्क
 अस्थायी  राजधानी  कब  रहेगी  ?  स्थायी

 म  यही  भय  है  कौर  यही  कारण  है  कि  कांग्रेस
 राजधानी  कौन  सी  है

 ?  डा०  कारजू को का  कथन

 मांग  को  स्वीकार  करते  हुए  भावुकता  पूर्ण
 है  कि  इस  का  निर्णय  विधान  मंडल  करेगा  ।

 उस  के  विषय में  चर्चा  करते  कहती  है

 उपयुक्त समय  नहीं  भारत की  यहां  श्री  संजीव  रेड्डी  नामक  एक

 देश  इरादी  ।”  लोग  भाव हें  ।  जहां  तक  मुझे  स्मरण  है  वह  किसी

 दोहरी  ज़बान में  बात  करते हें  ।,  यहां  तक  कि  निर्वाचन  में  पराजित  हो  गये थे  किन्तु  बाद  में

 गुल  बर्ग  का  सिंह  बम्बई  जाकर  कहता  वह  कुछ  बन  गये
 ।

 वह  आंगन  में  कुछ  हैं  ।  श्री

 भाषावार  प्रान्त  बनाने  चाहियें
 1”

 किन्तु  जब  वह  संजीव  रेड्डी  ने  कहा  सब  दिवाल  झ्रांध्र

 हैदराबाद भ्राता  है  ौर  कांग्रेसी  उस  से  बातचीत  की  कल्पना से  अभिभूत हैं  जिस  में  हैदराबाद

 करते हें  तो  वह  कहता है  ait  उस  के  राज्य  भी  सम्मिलित  है  ate  भ्र स्थायी

 लिये
 उपयुक्त  अवसर  नहीं  शीराज़ा  हमें

 धानी  का  चुनाव  करते  समय  उक्त  सभ्भावना

 समझौते  ढारा  fart  से  सत्ता  त्याग  करने  के  उन  के  मस्तिष्क  में  भ्र वस् थित  है
 ।  कुरनूल

 लिव  कहना  चाहिए  पै
 हेदराबाद,नगर  के  निकट  है  जो  कि  बाद  में
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 [sto  जिसमें

 बृहत्तर  भ्रांघराज्य  का  एक  भाग  बनेगा  गी  महारानी  कैकयी  की  हीन  मंत्रणा  के

 क्या  यह  बाप  का  माल है  !  बिना  हमारी  स्वरूप  महाराज  दशरथ  को  हानि  उठानी

 मंत्रणा के  यह  aa  क्यों  किया जा  रहा  है  ?  पड़ी थी  1

 हैदराबाद  की  जनता  भी  कुछ  कहने  HT  थ्री  ज०  बी०  कृपा लानी  :  कैकेयी  को

 कार  रखती  ?  तेलंगाना  भी उस  का  एक
 जन्म  काश्मीर में  ह्री  था  |

 उसे  भी  कुछ  कहने  का  अधिकार है  ।
 पंडित  बालकृष्ण  wat

 संजीव  रेड्डी  कौन  है  ?  इस  के  लिए  जनमत
 पुर  दक्षिण  व  ज़िला  इटावा-पूर्व )

 श्राप  को

 होना  चाहिये  ।
 इतिहास  का  अच्छा  ज्ञान  नहीं  है  |

 यह  पागलपन की  झलक  है  ।  संजीव  डा०  जयपुर  :  यदि  श्राप  को  मेरे  कथन

 रेड्डी ने  हमें  यह  नहीं  बताया  है  कि  इस  विषय  में  में  सन्देह  हो  तो  खंड  Vig,  SS  a  ५०,

 श्री  नेहरू  के  क्या  विचार  हें  |
 ६४५,  ५१  देखिये  ;  ये  सब  भयानक  हो  सकते  हूं

 ।

 प्रत्येक  कांय  राष्ट्रपति  के  ऊपर  निर्भर

 गृह  मंत्रालय  का  यह  है  कि

 कर  रहे  इस  का  र्थे  यह  नहीं  है
 कि

 हमें
 तीन  वर्षों तक  वहां  स्थायी  मंत्रिमण्डल  नहीं

 बन  सकता  श्र  इसीलिये यह  संकेत  है  कि
 राष्ट्रपति  पर  विश्वास  नहीं  है  ।  वह  एक  भव्य

 व्यक्ति हैं  ।  किन्तु  हमें  मंथरा  ate
 के

 कभी

 सन  १९४५६  तक  श्राइन  उच्च  न्यायालय  मद्रास
 जेसे  व्यक्तियों  पर  निस्सन्देह  ही  सन्देह  है  ।

 में  रहेगा  ।  यदि  ऐसी  बात  है  तो  अ्रस्थायी

 राजधानी  भी  मद्रास  में  रखी  जा  सकती  थी
 बाइबिल  की  पुरानी  कहावत  है  कि  पिता  के

 पाप  बालकों  पर  भी  प्रभाव  प्रकट  करते हें
 ।

 इसी  समय  एक  अस्चयं जनक ध  बात हो
 तीसरी  waar  चौथी  पीढ़ी  तक  यही  होने

 वाला है  |  यह  गृह  मंत्रालय पर  स्पष्ट  रूप से गई  ।  श्री  वांचू  का  प्रतिवेदन उस  रूप  में

 लिया  गया  जिस  में  कि  वह  राज्य  मंत्रालय के
 लाग ूहै

 ।  में  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  का  एक

 लिये  उपयुक्त  था
 ।

 इसी  बीच  श्री  मिश्र  वहां
 उद्धरण  देता

 प्रिय  सरकार  को  सदैव  जनता
 गये  और  उन्हों ने  उस  सामग्री  का  अध्ययन

 करने  के
 पश्चात

 जो  उन्हें  दी  गई  थी  जो
 की  इच्छा  के  अनुसार  कार्य  करना  चाहिये

 उन  के  अनुसार  अस्पष्ट  ate  अनिर्णायक
 शर  उसे  यह  भी  जानना  चाहिये  कि

 गैर  किन
 कहा

 कि  जनमत के  ग्राम  यह  मालूम  करना
 जनता  क्या  अनुभव  करती  है

 असम्भव है  कि  बहुमत  का  समर्थन किस  we
 कठिनाईयों  का  सामना  करती  Fiਂ

 जब  हम  यह  कहते  हैं  कि  काइमी  र  समस्या है  ।  किन्तु  यह  जानते  हुए  भी  कि  सामग्री

 श्रनिर्णायंक  alt  अविश्वसनीय  थी  श्री  मिश्र  का  एकमात्र  हल  जनमत  संग्रह  है  तो  फिर

 प्रकाशित  मतदाता  सूची  में  से  सांख्यकि  हैदराबाद में  क्यों  इस  से  इन्कार किया  जा

 उंद्धारित  कर  रहे  हं  ।  उन  के  पास  मतदाता  रहा है  |  जनता को  इस  बात का  श्रीनिवासन

 सूची  की  एक  अग्रिम  प्रति  भेज  दी  जाती है  दिया गया  था  कि  वह  स्वयं  अपने  भविष्य

 ौर वह उसे वह  उसे  सही  मान  लेते  मेरा इन  सब  से  की  निर्णायक है  ।  किन्तु  पीछे से  निज़ाम से

 विरोध  नहीं  है
 ।  किन्तु  प्रत्येक कार्य  के  लिये  करार  कर  एक  पुस्तक  प्रकाशित की  जाती

 सिद्धान्त  होना  चाहिये  ।  में  नहीं  जानता  कि  से  सप्तम  निज़ाम  |

 गृह  मंत्रालय  को  क्या  कहा  जाय  |
 मुझे  एक  बिच्छू को  रख  कर  श्राप  यह  उम्मीद  करते  हैं

 आख्यायिका याद  श्री  रही  है  जिस  में  दुष्टा  कि  वह  डंक  नहीं  मारेगा  ।
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 मेरी  चेतावनी  है  कि  भले  ही  ars  me  सत्य  है  कि  इस  विधेयक  के  लिये

 आंध्र  को  मृदु  व्यवहार करते  रहे  किन्तु यह  हमें  was  सीढ़ियां  पार  करनी  पड़ी  हं  ।  यह

 याद  रखिये  कि  यह  झभ्रान्दोलत उस  ने  या  में  ने  भी  सत्य है  fe  इस  किये  में  कुछ  विलम्ब

 नहीं  चलाया  यह  जन  आन्दोलन है  |  हो  गया  है  किन्तु  को  यह  स्वीकार  करना

 आंध्र  में  भीषण  प्रारम्भ  हो  गया  है  ।  पड़ेगा कि  हमारे पास  समय  की  कमी  थी

 में  देख  रहा  हूं  कि  राज्य-मंत्रालय  कौर  इस  शिल्प समय  में  केन्द्रीय  सरकार

 मंत्रालय  इस  दिशा में  क्या  करते  हें  हैदराबाद  राज्य  सरकारों  भारत  के  दो  महत्वपूर्ण

 अधिक  दिनों  प्रतीक्षा नहीं  करेगा  |  वह  राज्यों  के  मुख्य  न्यायाधीशों  ने  परिश्रम  किया

 कार्य  स्वयं  करेगा  |  जिसकी  कभी  निन्दा  नहीं  की  जा  सकती  श्रौर

 उपमंत्री  यहां  उन  की  निन्दा  कदापि  नहीं  की  जानी

 भाषण  के  अतिरिक्त  जिसे  हम  ने  चाहिये थी  ।

 wat  oat  सुना  है  में  यह  कह  सकता  हूं  कि  डा०  जिसमें  :  कयों  नहीं
 ?

 श्रेष्ठ सद्भावनाश्रों के  साथ  विधेयक  का  स्वागत

 किया गया  है  ।  यत्र  तन्न  कतिपय  विपरीत  टीका  श्री  दातार  :  जहां  तक  केन्द्रीय  सरकार

 की  गई  है  भ्र  विद्वेष  सदन के  ग्राहक
 का  सम्बन्ध है  उन्हों  ने  gays  में

 सदस्यों की  are  फिर  भी  जिन  अकथनीय  इस  प्रकाश  की  घोषणा  कर  दी  थी  कि  वे  रां  श्र

 प्रयत्नों  के  साथ  इस  विधेयक  को  तेयार  किया  प्रान्त का  निर्माण  करने  जा  रहे  हें  शर  उन्हों  ने

 गया  है  ate  जिस  महती  भावना के  साथ  इस  के  लिये  समस्त  कार्यवाही  सम्पन्न कर  ली

 आंध्र  सदस्यों  जिन का  कि  इस  से  निकटतम  और  जब  उन्हें विदित  sar कि  कुछ  मामलों

 सम्बन्ध  इस  का  स्वागत  किया है  उस  के  में अधिक  जांच  की  भ्रावव्यकता है  उन्हों  ने

 कतिपय  मित्रों  के  वक्तव्यों  की  स्थिति में  भी लिये में  सदन  हम  सब  को  बधाई  देता

 इस  के  समन  के  लिये  में  ग्रां  श्र  सदस्यों  की  इन  कार्यों  की  जांच  भ्रत्यन्त  निष्पक्ष  कौर

 aaa पर  ही  निसार  नहीं  हूं  किन्तु तरां  निगाह  माध्यमों द्वारा  कराई  |  यह  कहना

 सदस्यों की  गरिमामय मौन  पर  भीਂ  मझे  सवेरा  अनुचित है  कि  केन्द्रीय  सरकार  का

 है  ।  प्राप्त  के  अनेक  संसद  सदस्यों  ने  व्यवहार  सौतेली  मां  की  नाईं  रहा  है  ।  केन्द्रीय

 यह  स्वीकार  किया  है  कि  प्राप्  राज्य  को  सबल  सरकार  कभी  सौतेली मां  की  तरह  नहीं  हो

 भर  दूर  नींव  पर  स्थापित  करने के  लिये  सकती  |  यदि  उपमा  ही  देना  चाहते  हूं

 भारत  सरकार
 ने

 प्रत्येक  सम्भव  कार्य  किया  है  ।  तो  यह  कहना  उचित  होगा कि  यह  सब  राज्यों

 की  माता  है  ।  हमें  इसे  केवल  उपमा  की  दृष्टि डा०  लंका  सुन्दरम :  आप ने  काबुली
 की

 भांति
 ४०

 लाख  रुपया  उधार  दिया  है  ।  से  देखना है  इसे  तथ्य  नहीं  माना  जा  सकता

 क्योंकि  केन्द्रीय  सरकार  की  सत्ता  सीमित  है

 श्री  दातार
 :
 में  विभिन्न  स्थलों  से  शर  राज्यों  की  सरकारों में  भी  कुछ  सत्ता

 उद्भूत  इन्हीं  sabe site  dag  की  दृष्टि  निहित है  ।  अन्त में  प्राय  सब  इस  तथ्य से

 से  श्ननियमित  आलोचना  का  उत्तर  देने  के  लिये  सहमत  होंगे  कि  केन्द्रीय  सरकार  लोकप्रिय

 खड़ा  हुमा  हूं
 ।  किन्तु  ऐसा  करने के  पूर्वे  में  सरकार  श िन  उस  के  लिये  जनमत  को  स्वीकार

 सम्पूर्ण सदन  प्रमुख  रूप  से  आंध्र  सदस्यों  कर  उत्तम  विधि  से  कार्य  करना  झ्रावस्यक है

 को  भारत  सरकार  की  six  से  इस  लिये  जब  केन्द्रीय  सरकार  को  यह  मालूम  हुआ  कि

 धन्यवाद  देता  हूं  कि  उन्हों  ने  म्यार  विधेयक  का  भारत  के  म्बाबन  विभाग  इस  का  प्रबल

 इस  श्रेणी तक  समर्थन  किया  ।
 जनमत  व्याप्त  है  कि  उन्हें  किसी  भी  मूल्य  पर
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 श्री

 उन्हें  भ्र पना  राज्य  चाहिये  तो  उन्हें  विधान  मंडलों  ने  समस्त  संलग्न  हितों  को  ध्यान

 अलग  राज्य  देने  के  लिये  उचित  कार्यवाही  में रख  कर  अत्यन्त  सन्तोषजनक  पद्धति  के

 की गई  ।  जो  विधेयक  art  के  समक्ष  प्रस्तुत  चक  कार्य  किया  है  ।  इस  कौर तथा

 है  वह  भारत  सरकार के  विभिन्न  विरोधी  पक्ष  की  ओर  बैठे  हुए  कुछ  सदस्यों  के

 मंत्रियों  और  राज्य  इस  तरह के  विचार  प्रकट  करना

 मद्रास  सरकार  कौर  मंसूर  सरकार  के  श्रम  की  उचित  नहीं  ar

 उपज है  ।
 जहां  तक  मंसुर  सरकार

 का
 सम्बन्ध  है

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  qa  चुने  हम  से  कहा  गया  है  कि  वह  तृतीय  दल  है

 हुए  विशेषणों  का  प्रयोग  किया  है  ।
 मुझे  डा०

 बेलारी  के  जो  भाग  उसे  दिये  गये  हैं
 लंका  सुन्दरम् से  इस  कथन की  आदा  नहीं  थी  उन  पर  उस  का  अधिकार  नहीं  है  ।  मसूर की
 कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  सौतेली  माता  अ्रथवा

 स्थिति  हमें  भली  भांति  समझ  लेना  चाहिये  ।

 पक्षपातपूर्ण  प्रवृत्ति  से  काम  लिया है  मंसुर  सरकार  ने  कभी  हम  से  बेलारी  का  कोई

 में
 ज़ोर

 दे  कर  यह  कह  सकता  हुं  कि
 भाग  अथवा  अंबिका का  भाग  अथवा किसी  भी

 उन्हों  ने  कभी  पक्षपातपूर्ण  भावना के
 क्षेत्र को  देने  के  लिये  नहीं  कहा  ।  प्रारम्भ  से

 साथ  कार्य  नहीं  किया  गया  है  |  उन्हों  ने  ही  मसूर  सरकार  का  दृष्टिकोण  पुराणपंथी

 जनों के  प्रति  शुभकामनाएं  व्यक्त की  हें  कौर
 रहा है  ।  किन्तु  यह  प्रवृत्ति  बिल्कुल  गलत  नहीं

 इस  नवीन  राज्य  सबल  धरातल पर  कही जा  सकती  इसीलिये उन  में  पिपासा

 अ्रासीन करने  के  लिये  जो  भी  झ्रावइ्यक  होगा
 नहीं थी  ।

 वे  करेंगे  ।  राज  सवेरे  ही  माननीय  वित्त  मंत्री  डा०  लंका  सुन्दरम्  लेकिन  श्राप  निस्पृह

 ने  कहा था  कि  उन्हों ने  इस  के  वित्तीय  पहलू  दलाल हैं  ।

 का अध्ययन किया  है  ।  भ्रामक  राज्य किसी  भी  श्री  दातार :  इस  बात  को  समझेंगे

 समय  सहायता  की  मांग  कर  सकता  है
 कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  ही  मैसूर  सरकार  को

 उसे  यह  नजदीक  ही  Sosa एवं  उदारतापूर्वक  इन  भागों  को  लेने  के  लिये  प्रार्थना की  थी

 दी  जायगी ।
 क्योंकि  sat  भाग  में  कन्नड़  वृत्ति  विपुल

 इन  सब  मामलों  हम  जनमत  पर  निर्भर  परिमाण  में  व्याप्त  है  ।  सदन  को  इस  तथ्य

 a
 te  ।  संसद के  कतिपय  सदस्यों ने  मद्रास  की  परिचिति होगी  कि  बेलारी पहले  मसूर

 सरकार  और  केन्द्रीय  सरकार  की  नीयत  में
 राज्य  का  ही  भाग  था  कह

 war  प्रकट की  है  ।  किन्तु जैसा  में  ने  पहले
 सकते  हें  कि  area  की  प्रजातांत्रिक  व्यवस्था

 कहा  इन  समस्त  विस्तारों में  हमें  सब  से  के भ्रनुसार मूल रूप में मूल  रूप  में  मंसूर से  सम्बन्धित

 भाग  मंसुर  में  मिल  गया  है  ।  यह  इसलिये अ्रधिक  सहायता  श्री  राजाजी  की  सरकार से

 प्राप्त हुई  है  भ्र एक  सदस्य  की  यह  उक्ति  नहीं किया  गया  है  कि  मंसूर  इस  के  लिये  क्षुधित

 सादा  गलत  wie  असंसदीय थी  कि  श्री  था  किन्तु  भारत  सरकार ने  शासन  की  दृष्टि

 से  उक्त  भाग को  उस  में  सम्मिलित कर  देना राजगोपालाचारी  दुर्योधन  की  भांति  कार्य

 कर  रहे  में  प्रगति  समस्त  ईमानदारी के  ही  श्रेयस्कर  समझा  है  ।

 और  भारत  सरकार  की  से  उक्त  अ्रांध्न  विधेयक  के  विषय  में  दोनों  wire  के

 कथन  का  विरोध  करता  हुं  ।  इन  वार्ता ग्र ों में  कुछ  सदस्यों के  विचार  किन्हीं  दुष्टि से  निराशा

 मद्रास  सरकार  श्र  मसूर  सरकार  कौर उन  के  जे  नर्क
 रहे  हं  ।  मेरे  माननीय
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 frat  मुती का  यह  कथन है  जिस  के  भ्रनुसार  इसी  तरह  विपक्षी  दल  के  मेरे एक  मित्र

 हम  ऐसे  राज्य का  निर्माण कर  रहे  हैं  जो  जिन्हें में  गंभीर  एवं  संतुलित विवेक  से  युक्त

 रकक्ताभाव से से  ATT  ग्राही  aries  मानता हुं  ।  दुर्भाग्य  से  न्यायाधीश  मिश्र  के

 क्या  हम  रक्तहीन राज्य  निर्माण  विषय  में  भ्रनुचित  टीका  की  ।

 करने के  लिये  इतना  प्रयत्न  कर  रहे थे  ?

 प्रधान  मंत्री ने  दिसम्बर  2EYXR  की  अपनी

 न्यायाधीश  ata  ने  अरपना  निर्णय  किसी

 प्रभाव या  दबाव  में  कर  नहीं  दिया  था  t

 घोषणा में  यह  बात  स्पष्ट कर  दी  थी  कि
 न्यायाघीश  मिश्र भी  वहां  इसलिये  गये  क्योंकि

 वर्तमान  प्रयत्न  मद्रास  राज्य  में  से  घाघ  राज्य  केन्द्रीय  सरकार  को  ऐसा  अनुभव  gat  कि

 की  सीमा  रेखा  निर्धारित  करने  तक  ही  सीमित
 जांच  के  लिए  एक प्रत्यक्ष  मामला  विद्यमान है  ।

 वास्तव  में  यदि  केन्द्रीय  सरकार  केलकर

 महोदय  भ्रध्यक्ष पद  पर
 पंच-निचेय  के  wa  कार्यवाही  करती  तो

 अ्रासीन
 यह  एक  बिल्कुल  न्यायपूर्ण  बात  होती--यद्यपि

 श्री  दातार
 :

 दूसरी  बात  यह  .  .  .  उस  निर्णय  के  सम्बन्ध में  १९२० से  बड़ा

 विवाद  चलता  ग्रा  रहा  gee F WT में  जब श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :
 ग्रुप  ने  उसे  कर्ज  के

 met  राज्य  की  स्थापना  होने  ही  वाली  थी
 भारी  बोझ  से  लाद  दिया  है  sa  कोई धन

 नहीं  दिया  गया  है  ।  क्या  यह  रुधिर हीन
 तथा  इसी  प्रकार के  प्रबन्ध तब  भी  दिए

 थे  तो  उन  पर  करनाटक के  लोगों ने  wots

 होना  नहीं  है
 ?

 की  थी  ।  फिर भी  यदि  सरकार  को  सम्भव
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  AK

 उत्तर  क्योंकर  किये  जानें  चाहिये  ?  माननीय  जान  पड़ता  तो  वे  सीधे ही  ७  तालुकों को  मंसूर

 को  दे  देती तथा  ३  को  प्रा  राज्य
 सदस्य को  यथेष्ट  अवसर दिया  गया  था  ।

 वह  भी  बिना  किसी  जांच  के  ।  परन्तु  जब

 श्री  दातार
 :

 जब  कि  ग्रामों
 उन्हों  ने  देखा कि  स्पष्ट  रूप  से  ऐसा  मामला

 को  केन्द्र  पौर  तामील  जनों  तथा  अन्य  व्यक्तियों
 ara  पड़ा  है  जिस  में  जांच  की  प्रा वश्य कता है  तो

 की  सद्भावना  सहित  अपना  राज्य  उन्हों  ने
 न्याय  तथा

 तटस्थता के  हेतु  हैदराबाद
 मिल  गया  है  सदैव  उन  समस्याश्रों पर पर

 के  मुख्य  न्यायाधिपति को  नियुक्त  किया  1.
 विचार  करते  रहना  उचित  कौर  स्वस्थ

 उन्हों ने  उस  अधिकारी को  श्राप  की  सम्मति

 मानसिक  स्थिति  का  परिचायक है  जो  विपरीत
 से  नियुक्त  किया था  तथा  श्राप  ने  उस  नियुक्ति

 तथा उन  के  रुचि  अ्रनुसार नहीं  उदाहरण
 का  स्वागत  किया  था  ।  प्राप  ने  उन  के  सामने

 के  लिये  मद्रास  लीजिये  ।  एतिहासिक
 गवाहियां  दिलाई  तथा  are  के  शिष्टमण्डलों

 कारण  कुछ  भी  रहे  हों  यह  स्पष्ट  कर  दिया

 गया  था  कि  यदि  वर्तमान  व्यवस्था में  वे

 की  बातों  को  उन्हों  ने  सुना

 ate  राज्य  के  निर्माण  के  लिये  उत्सुक  हैं  तो
 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 माननीय  मंत्री  कृपया

 उन्हें  मद्रास को  राजधानी के  रूप  में  न  लेकर
 अध्यक्षीय असन  को  सम्बोधित करें

 दातार  : ही  उसे  स्वीकार  करना  पड़ेगा  ।  इस  सिद्धान्त  .  ,  देखा  गया

 की
 स्पष्ट  स्वीकृति  के  पश्चात  ही  आध्र  के  कि  उन  का

 निर्णय
 एक  पक्ष  विशेष के  अनुकूल

 निर्माण  के  लिये  श्रम  किया  जा  कर  उस  की  नहीं था  ।  सदन  भली प्रकार से  जानता  है

 घोषणा की  गई  तब  क्या  वर्तमान  स्थिति  में  कि  सभी  प्रकार  की  कार्यवाहियों  के  wet  का

 नराश्यमय  दृष्टि  ard  रहना  उचित  है  होना  जरूरी  है  सार्वजनिक  समस्याओं

 जब  कि  हम  नयें युग  में  पदों  कर  रहे  हैं  ।  के  बारे  में  भी  यह  बात  सत्य  है  ।



 आंध  राज्य  विधेयक  १७  अगस्त  १९५३  1७०२

 यदि  न्यायाधीश  मिश्र--जिन  की  किसी  संकल्प  का  पारित  किया  जाना  आवश्यक

 नियुक्ति  को  aia  पत्रों  तथा  संसद्  के  आध्र
 अतएव  यदि

 इस
 क्रम  पर  ऐसे  खण्ड  को

 सदस्यों  ने  सराहा  aI— et  जांच  विधेयक  में  रखा  जाता  तो  यह  एक

 निक  तथा  नियमित  बात  होती  ।  इसी

 बाद  इस
 निष्कर्ष

 पर  पहुंचे  थे  कि
 जनसंख्या

 के
 रण  गृह-कार्य  मंत्री  ने  wt  भाषण  के

 बहुत  श्रमिक सीमा
 कन्नड़

 भाषी  होने  से
 प्रारम्भ  में  यह  वचन  दिया  कि  एक

 सीमा  आयोग  की  स्थापना  की  जायगी  ।

 नहीं  किया  जाना  चाहिये--केवल भाषा  स्थिति  राजधानी  के  प्रदान  की  स्थिति  भी  यही

 रितु  कौर  भी
 कई  एक  विचारों  से--तो

 विरोधी  बेंचों
 पर  बैठ  मेरे  एक  माननीय

 मित्र  ने  कहा  था  कि  निर्देश  areata  राजधानी

 कहना  उचित  होगा  कि  ने  बेल्लारी  को  की  भ्रोर था था  तथा  कि  स्थायी  राजधानी  की

 खो  दिया
 यह

 एक  बिल्कुल
 ग़लत

 दृष्टिकोण  ae  कदापि  नहीं  किया  गया  ।  जहाँ  तक

 अ्रस्थायी  तथा  स्थायी  राजधानियों  में  भ्रातृ

 नहीं  बल्कि  इसे  पक्षपात  से  रहित  का  सम्बन्ध  में  पूरी  से  निवेदन

 एक  बड़े  न्यायिक  अधिकारी  की  सहायता  से
 करना  चाहता  हूं  यह  अन् तरह

 ह
 निकाला

 गया  था  |  अतएव  जहां  तक
 बेल्लारी  अथवा  भारत  सरकार  का  बनाया

 के
 प्रश्न  सम्बन्ध

 इस  पर
 निरन्तर

 अपितु  स्वयं  आंध्र  लोगों  का  बनाया  है

 चर्चा  करते  चला  जाना  एक  ग़लत  बात  कयोंकि
 उन

 का  विचार है  कि  कुछ  समय  बाद
 ऐसे  प्रश्नों  को  सव

 चालू  नहीं
 रखना  चाहिये  ।

 उन्हें  हैदराबाद  या  तेलंगाना  मिल  सकता
 है

 |

 किसी  लोकतंत्र  में  तथा  एक  ठोस  कौर  स्थिर  यह  एक  बहुत  बड़ा  तथा  विवादग्रस्त  प्रदान  है

 सरकार  के  होते  हुए  हम  किसी  ऐसी  स्थिति  में  जिस  में  में
 इस

 क्रम  पर  नहीं  जाना  चाहता  |

 श्री  सकते  हैं
 जो

 हमें  पसन्द  न  परन्तु तरन्त  में  बाद
 में  समय  मिलने  पर  में  इस  सम्बन्ध  में

 हमें  उसे  स्वीकार  करना  ही  पड़ता  है
 ।

 इसी  कुछ  परन्तु  जहाँ  तक  area  लोगों  के

 भावना  से  में  श्राइन  राज्य  के  सभी  सदस्यों  से  ala  का  सम्बन्ध  प्रारम्भ  में  उन  की

 सादर  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  वह  ऐसा  स्थिति  यह  थी  कि  पहले  पहल  उन  की  कोई

 रुख
 न  अपनायें

 रखें  कि  कोई  ऐसी  वस्तु जो  अस्थाई  राजधानी  होनी  चाहिये  क्योंकि  बाद

 उन  की  उन्हें
 नहीं  दी  गई  है

 अथवा  उन्हें  में  उन  का  हैदराबाद  को  स्थायी  राजधानी

 उस से  रखा  गया  है  ।
 ५  (38

 बनाने का  विचार  है  जिसे  q  हैदराबाद के

 विघटनਂ  के  नाम  से  पुकारते  हें  |  झ्रतएव  जब

 कब  में  सीमा  अ्रायोगਂ  के  बारे  में  कुछ  कहना  अ्राध्र  लोगों  ने  केवल  अस्थायी  राजधानी

 की
 ही  मांग की  तो  हम  ने  उन्हें ऐसी  अनुमति

 वर्तमान
 ग्राहक  विधेयक  में  इसलिए  नहीं  रखा

 दे  दी
 ।

 बात  यह  नहीं  है  किਂ  स्थायी
 राजधानी

 गया है
 कि  संविधान  के  भ्रनुच्छेद  ३  के  श्रन्तरगंत  के  बनाने  में  हम  उन्हें  सहायता  देने  को  तयार

 जब  कभी  किसी  क्षेत्र का  हस्तान्तरण  करना
 नहीं  जिस

 की  उन्हें  आवश्यकता
 है  ।  उन्होंने

 पड़े  तो  उस  सम्बन्ध  में  जांच  का  करना  आवश्यक
 मांग ही  यही  की  we  उन  की  मांग  पूरी

 है  तथा  उस  के  बाद  कुछ  प्रक्रिया  का  अनुसरण  हो  गई  है  ।

 करना  पड़ता
 है

 तथा  अन्त में  संसद्  द्वारा

 जहां
 तक

 कुरनूल  का  सम्बन्ध  है
 ,  यह

 यदि  किसी  विधेयक  का  नहीं  तो  कम  से  कम  फैसला  उन  पर  छोड़  दिया  गया  है
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 ara  जानते  हें  कि  जब  मद्रास  विधान  कहना  कि  में  आंध्र  विरोधी  तथा  तामील

 सभा  के  आंध्र  सदस्यों  ने  एक  बार  यह  फैसला  भाषियों  के  पक्ष  में  बिल्कुल  ग़लत  होगा
 ।

 कर  हो  कि  कुरनूल  को  अ्रस्थायी  अप  इस  बात  को  स्पष्ट  रूप  में  समझ  लें  क  में

 राजधानी  बनाया  जाय  तो  इस  सरकार ने  ध्  लोगों  के  विरुद्ध  नहीं हूं  ।  वास्तव  में

 भरसक  प्रयत्न  का  करना  प्रारम्भ  कर  दिया  यदि  अ्राध्र  राज्य  की  स्थापना  हो  गई  तो  उचित

 है  कि  चाहे  कितनी  भी  सुविधा  क्यों  न  समय  के  गान  पर  ऐसे  दूसरे  राज्यों के  बनने

 अंध्र  राज्य  की  स्थापना  प्रथम  अक्तूबर  को  की  भी  सम्भावना  हो  सकती  है  ।  इस  कारण

 हो  जाय  |  जनता की  इच्छा को  अन्त  में  में  आंध्र  राज्य  के  भ्रच्छे  ढंग  से  बत  जाने  कीਂ

 सर्व प्रभावी मानना  पड़ता  है  तथा हम  ने  उस  कामना  करता  हुं  जिस  से  उसे  सभी  पड़ौसी

 प्रत्येक  कार्यवाही  का  करना  आरम्भ  कर  दिया  राज्यों की  सद्भावना  यें  प्राप्त रहें  ।

 है  जिस से  आंध्र  राज्य  करनूल  को  राजधानी

 बना  कर  १  १९४५३  के  दिन से  काय
 कुछ  ही  समय  पहले

 में  राघर  राज्य  के

 करना  Mie  कर  दे  ।  वे  स्वयं  चाहते  हैं  कि
 भाषा  सम्बन्धी  आंकड़ों  को  देख  रहा

 करनूल  अस्थायी  राजधानी  हो  |  उचित  समय  में  ने  देखा  २  तथा

 के  भराने  पर  भारत  सरकार  उनकी  न  केवलਂ
 भ  लाख  की  कुल  जन  संख्या  में  से

 इस  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  बल्कि  राज्य  के  प्राचीन  लगभग  २०  लाख  व्यक्ति  दूसरी  भाषाओं

 विकास  के  बड़े  wet  के  सम्बन्ध  में  पूरी  के  बोलने वाले  हैं  ।  इस ेप्रकार के  प्रश्नों  में

 सहायता  करेगी  ।  इस  सम्बन्ध  में  एक  दो
 रुचि  रखने  के  कारण  मेरी  इच्छा  किं  जब

 बातें  इस  ara  की  कही  गई  हैं  कि  अ्राघ्
 एक  बार  ऐसे  राज्य  बन  जायें

 तो
 उन  में

 क्षेत्र  की  उपेक्षा  को  गई  है  ।  अरब  रियाल सी मा  परस्पर  मित्रता  श्र  पड़ौस  की  भावनाएं

 भारत  का  अभागा  क्षत्र  है  ।  वह  क्षेत्र
 बनी  रहें  ।  आखिरकार  तेलगू  भाषा  के  न

 बारम्बार  अकाल  का  शिकार  हो  जाता  है  बोलने  वाले  लोगों  के  लिए  सुरक्षा  के  भाव  का

 तथा  मद्रास  सरकार  यथासम्भव  इस  बारे  में
 पैदा  करना  झ्रावश्यक  है  ।  इसी प्रयोजन से

 कार्यवाही  करती  रही  है  ।  ऐसी  विधेयक  में  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  जहां  तकਂ

 परिस्थिति  में  उपेक्षा  के  सारे  दोष  को  मद्रास
 राज्य  में  लाये  जाने  वाले  नागरिक  सेवकों

 पर  माना  बिल्कुल  ग़लत  बात  होगी  ।
 सर्वेन्द्र  )  का  सम्बन्ध  आध्र  राज्य

 में  जन्म  लेने  वाले  व्यक्तियों  को  झ्र घि मान
 थी  रघुरामय्या  :

 सूचना
 के  में

 यह  पूछना  चाहता
 हूं  कि

 दिया  जायगा  तथा  उन  व्यक्तियों  को  नहीं

 जिन  की  ्  भाषा  तेलगू  है  ।  अन्त  में  जहां माननीय  मंत्री  ने  अपने  भाषण  के  ates  से  ही

 जो  ग्रोवर  लाकरों
 के  विरुद्ध  आक्षेप  शुरू  किया

 तक  भाषा वार  प्रान्तों  का  सम्बन्ध  यह  बात

 हमें  पर  ले  जाती  है  ।  हम  लगभग
 इस  में  वह  ग्लानि  कौर से  बोल  रहे  हें  या  मद्रास

 सरकार  कोरोनर  से  अुथधवा बके  भारत  सरकार  बिल्कुल  विरोधी  विचारों  को  सुन  चुके  हें  ।

 हमारे  सामने  एक  भ्रनुभवी  कांग्रेस मैन  श्री
 की

 भ्रांत
 से

 जिस
 के  बारे में  तटस्थ  होने

 का

 हमें  यह  विश्वास  दिलाया  जा  रहा है  ?
 कृपलानी  के  विचार  हें  तथा  उन्हीं  जेसे  कौर

 विख्यात  व्यक्तियों  at  दृष्टिकोण  भी  हमें
 थ्रो  दातार  :  में  अपनी  से  तथा

 मालूम है  ।
 भारत  सरकार  को  भ्रोर से  बोल  रहा  हूं  ।

 भारत  सरकार  का  रुख  बिल्कुल  तटस्थ  है  |  एक  साधनों  सदस्य  :  उन्हों  न  अरपना

 मेरा  अपना  रुख  भी  बिल्कुल  तटस्थ है  ।  यह  प्रारंभ  भी  श्राप  को  दिया है  |



 १७  अगस्त  P34R  श्रांत  राज्य  विधेयक  Wok
 yok  य्रांध्य  राज्य  विधेयक

 श्री  दातार  :  जी  में  इस  का  वर्णन  इस  में  कोई  कठिनाई  नहीं है  ।  यह  सदव

 भी  करूंगा  ।  इस  मामले  में  भारत  सरकार  वाय ुहै  ।  हो  सकता  है  कि  कभी  कभी

 एक  fam  पक्ष  वह  तो  ग़लत  अतएव  हमें  भारतीय  एकता  पर

 भाषा वार  प्रान्तों के  पक्ष  ही  है  तथा न  जोर  देना  ही  चाहिये ।

 ही  वह  ऐसे  प्रान्तों  के  बनाए  जाने  का  निरन्तर

 विरोध  करेगी  ।  वास्तव  में  सभी  अ्रांघ  सदस्यों

 को  भारत  सरकार  को  बधाई  देनी  चाहिये
 एक  ait  बात  यह  है  कि  हमें  बेल्लारी  में

 थी  क्योंकि यह  ऐ  सा  प्रान्त  बनेगा  जो  लगभग
 उत्पन्न  हुई  बहुत  दुर्भाग्यपूर्ण  स्थिति  पर  ध्यान

 देना  चाहिये  ।  कई  बार  तो  इतनों  उत्तेजना
 भाषा  के  प्राकार  पर  बना  प्रान्त  समझा  जायगा  ;

 ऐसे  विचारों  के  होने  की  अ्रवस्था  में  सरकार  बढ़  गई  थी  कि  एक  कन्नड़  भाषी  aie
 व्यक्ति

 को  सारे  निष्कर्षों  तथा  उन  के  परिणामों  पर  को
 अपना

 छात्र ुसमझता था  तथा
 आंध्र  कन्नड

 ध्यान  देना  पड़ता  है
 ।

 प्रभाव  में  भाषावार
 भाषी  व्यक्ति  को  अरपना  झाड़ू  ।  में  चाहता  हूं

 कि

 अरब  इन  सब  बातों  को  समाप्त  कर  दिया
 प्रान्तों

 के
 समस्त  सैनिकों  से  अनुरोध  करना

 चाहता  हूं  कि  ऐसे  प्रान्तों  के  बनाते  जाय  |  जो  विभाजन  हम  इस  समय  करन
 जा

 रहे  वह  दो  जातियों  का  विभाजन  नहीं
 समय  सावधानी  के  नाते  हमें  कई  एक

 प्रबन्ध  करने  पड़ते  |  सावधानी  यहाँ  विभाजन  तो  भारत  संघ  के

 अ्रन्तगंत  ही  है  इस  कारण  हमें  सभी
 का  एक  प्रबन्ध  यह  है  कि  भारत  की

 एकता पर  कोई  नाच  तथा  उस
 लोगों को  wat हो  नागरिक  समझना  चाहिए

 चाह ेवे  विशेष  भाषा  के  बोलने  वाले की  कभी  उपेक्षा  न  की  जाय  ।  दूसरी  बात  यह

 कि  हमें  संस्कृति  के  ऐक्य  को  स्वीकार  करना

 चाहिये ।  में  श्री  एन०  पी०  चटर्जी का  पुरा

 सम्मान  करते  हुए  उन  के  इस  कथन  से  सहमत
 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  विधेयक  का  स्वागत

 नही ंहूं  कि  भारत  में  विभिन्न  संस्कृतियां  हें  ।
 किया  गया  है  तथा  में  सदन  को  शझ्राइवासन

 भारत  ५ के  केवल  एक  संस्कृति  है  जो  सब  की
 देता  हूं  कि  भारत  सरकार  प्रत्येक  ata  प्रयत्न

 सांझी  है  तथा  उस  सांझी  संस्कृति  का  उन्नत

 करेगी  वक  जहां  तक  इन  राज्य  का
 करना  हम  सब  का  कर्तव्य  है  ।

 सम्बन्ध  यह  फले  फूले  तथा  झपे  ठोस  अधार

 पर  लाया जाय  ।  मेरी  प्राधा  सदस्यों से  प्रार्थना

 श्री  शिवपुरी  carat  :
 बार  बार  है  किवे  भी  इसे  उसी  भावना  से  स्वीकार

 हम  यह  सुन  रहे  हैं  कि
 भारतीय  एकता  को

 करें  जिस  में  हम  इसे  स्वीकार  कर  रहे  हैं  तथा

 इन  भाषावार  प्रान्तों  की  स्थापना  से  सबका
 मुझे  विश्वास है  कि  अ्राध्र  राज्य  बहुत  उन्नत

 पहुचता है  ।  हम  तो  केवल  यह  मांग  करते  हूं  होगा  |
 अरा जसे  २०००  वर्ष  पहले  gig  लोगों

 भारतीय  नागरिकता  के  ह अ्रन्तगत  भाषा वार  का  क्रियात्मक  रूप  से  सारे  दक्षिण  भारत

 प्रान्त  बनाये  जायं  हम  भारत से  पु थक  तथा  बम्बई  के  कुछ  भागों  पर  राज्य  था  |  बम्बई

 प्रान्त  के  बनाए  जाने  को  मांग को  तो  राज्य  में  हम  भ्र भी  तक  ate  वर्ष-पत्री  का

 नहीं  कर  रहे  हें  ।  अनुसरण  कर  रहे  हें  ।  व्यक्तिगत रूप  से  में

 भारत  सरकार  तथा  अन्य  राज्य  के

 श्री  दातार  मेरे  माननीय  मित्र  मेरे  कि  पूरो पूरी  सद्भावना  रखते  हें  तथा

 दृष्टिकोण  को  स्वीकार  फर  रहे  हे  ।  शुभ  कामनाएं  करते  ह  तथा  मुझे  पूरा  विश्वास



 DAN)  mie  राज्य  विधेयक  १७  अगस्त  १९५३  ater  राज्य  विधेयक  90.0

 लकसी  य  द ह: है दै ह है  कि  यह  भ्र पनी  हान  परम्परा  को  सदन  स्थगित  हो  जायगा  ८-१४  बजे

 बनाए  रखना  |  HA  को  फिर  समवेत  होगा  |

 इस  के  बाद  सदन  की  बठक

 उपाध्यक्ष  मा  दिय  :  मेरे  बिचार  में  १८  १९५३ के  सबा  आठ  बजे  तक

 ह तहह  ह माननीय  सदस्य  को
 बहुत  कुछ  कहना  है  ।  कब

 के  लिए  eal  गत  हो  गई  ।

 er  eee  ene  ne


